
DeniseRothenburg
Para tentar tirar o foco daCPI,
Planalto faz jogada de alto risco
comaCopaAmérica. PÁGINA 5

www.correiobraziliense.com.br

CORREIOBRAZILIENSE
LONDRES, 1808, HIPÓLITO JOSÉ DA COSTA. BRASÍLIA, 1960, ASSIS CHATEAUBRIAND

BRASÍLIA, DISTRITO FEDERAL, TERÇA-FEIRA, 1º DE JUNHO DE 2021 NÚMERO 21.191 • 26 PÁGINAS • R$ 2,50

CLASSIFICADOS:3342.1000•ASSINATURA/ATENDIMENTOAOLEITOR:3342.1000•assinante.df@dabr.com.br•GRITAGERAL:3214.1166

Zéliaessencial—Novoálbumda
cantora, com15 faixas inéditas,
Pelespírito, criadoduranteapandemia,
fazpartedascomemoraçõesdos40anos
decarreiradeZéliaDuncan.PÁGINA22

FaltamvacinasnoBrasil,
masnãopodefaltarbola

Doseschegam
parapessoas
com59anos

Colisão frontalnaDF150
Cincopessoas ficaram feridas emumacidente entredois

veículos, ocorrido emSobradinho, sentidoFercal, no inícioda
noite deontem.Umhomemprecisou ser transportadopelo

helicópterodoCorpodeBombeiros aoHospital deBase. PÁGINA 16

O agendamento para este novo público-alvo no Distrito Federal
começa na próxima sexta-feira, e a imunização será a partir de

segunda. A expectativa é de que 18 mil vacinas contra a covid-19 sejam
usadas nesta etapa. Também haverá aplicação em jovens com

comorbidades com 18 anos de idade oumais. PÁGINA 13

Imunizaçãoem
massaéasaída,
mostrapesquisa

OPalácio do Planalto vai responder hoje à CBF
e à Conmebol se o Brasil será a sede da Copa
Américadeste ano.Apossibilidadede receber a
competição, que terá início emmenos de duas
semanas, mobilizou o governo federal. Mas,
diante dos números da pandemia, que já cau-
soumais 462mil mortes e pode estar perto de
uma terceiraonda, alémdadificuldadedevaci-
nação da população, a forte reação política e
nas redes sociais freou o ímpeto do Executivo.
Oministro da Casa Civil, Luiz Eduardo Ramos,
afirmouqueadecisãodefinitivanãohavia sido
tomada. O caso foi parar no STF: o PT entrou
com um pedido na Corte para impedir a Co-
pa. Colômbia e Argentina eram os anfitriões,
mas protestos nas ruas e o avanço da covid-19
forçarammudanças. Desprezado nas edições
de 1989 e de 2019, oMané Garrincha, emBra-
sília, é cotado para receber abertura e final.

CB.Poder

AnaMariaCampos
Exonerado por furar fila da
vacina, ex-chefe da PMDF ganha
cargo na Esplanada. PÁGINA 14

PPÁÁGGIINNAASS 22,, 33 EE 2200

Pequeninas
dosesdeamor
Ahistória da luta dos pais de
crianças comoKyara (acima) e
Gabriel. A família damenina
conseguiu o remédiomais caro
domundopara crianças com
AtrofiaMuscular Espinhal. Ele
está internado à espera do
medicamento.

PÁGINA 17

EstudoaplicadoemSerrana(SP)
alcançou97,5%dapopulação
maiorde18anos,obteveredução
de95%dasmortese86%dos

casosde internação.

PÁGINA 6

Chinaautoriza
casaisa terem
até três filhos
DecisãodoPartidoComunista
Chinês (PCC)busca revertero
envelhecimentodapopulaçãoe
aquedada taxadenatalidade.
Especialistasmostramceticismo.

PÁGINA 9

Roberto Setton/Divulgação
CBMDF/Divulgação

CONCURSOS

Quase4milnovasvagas
Aproxima-seo segundosemestredoanoe

surgemnovasoportunidadesparaquemdeseja
entrarno serviçopúblico.Diversosprocessosde
seleçãoestãoabertos apartir destemês.Um

delesoferece saláriodeR$30mil.

PPÁÁGGIINNAA 1199

Ementrevista, senadorHumbertoCosta
(PT-PE) afirmaqueopresidente Jair

Bolsonaroé “o responsável pela tragédia
queoBrasil vivehoje”.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Ed
Alves/CB/D.A

Press

Arquivo Pessoal

SamantaSallum
Ganhos comacomprade imóveis
naplantanoDF têmsuperadoos
investimentosdomercado.PÁGINA 16

“Bolsonaroéculpado”
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Uma Copa América
em meio à pandemia
O governo Bolsonaro demoroumeses para providenciar vacinas, mas precisou demenos de um dia para receber a competição
esportiva no país. Após a forte repercussão negativa, ministro Luiz Eduardo Ramos afirma que decisão final será conhecida hoje

» AUGUSTO FERNANDES
» LUIZ CALCAGNO
» SARAH TEÓFILO

P
olítica e futebol não cos-
tumam fazer boa tabela.
Mas o governo federal de-
cidiuadotarumajogadade

risco contra umadversário impla-
cável: a pandemia de covid-19.
Com uma velocidade surpreen-
dente,oPaláciodoPlanaltosemo-
bilizoupararealizaraCopaAméri-
canoBrasildaquiamenosdeduas
semanas. O Executivo avaliaser a
sede do torneio às portas de uma
terceira onda de contaminações
por covid-19, comapenas 10%da
população integralmente imuni-
zada e umadificuldade doMinis-
tério da Saúde em adquirir vaci-
nas.Ontem,oMinistériodaSaúde
registrou umacumuladode 462,7
milmortespeladoença.
Mas nada disso foi suficiente

para demover o governo de aten-
derauma“demanda”daConfede-
raçãoBrasileiradeFutebol (CBF) e
a colaborar para a realização de
umeventoprivadonas capitais do
país.Entredeputados, senadorese
governadores, as opiniões se divi-
diram,commuitascríticas.No iní-
ciodanoite,oministrodaCasaCi-
vil, general Luiz Eduardo Ramos,
disse queo governo aindanãoha-
via tomadoumadecisãodefinitiva
sobre a Copa América.Mas argu-
mentou que várias competições
do esporte nacional estão emcur-
sonopaís,desdeoanopassado.
OBrasil entrou emcampode-

pois das negativas da Argentina e
da Colômbia, que não quiseram
promover o evento por conta da
crise sanitária epor questõespolí-
ticas internas. Ramosargumentou
queaCBFgarantiu“10delegações
com, nomáximo, 65 pessoas; to-
dos vacinados e testados e jogos
sempúblico”. Após o anúncio da
Confederação Sul-Americana de
Futebol (Conmebol) dequeoBra-
sil seria a nova sede do torneio,
comagradecimentos especiais ao
presidentedaRepública,ministros
e representantes da confederação
fizeram uma reunião por video-
conferência para ajustar os deta-
lhessobrearealizaçãodoevento.
A Copa América estámarcada

paraocorrerde13de junhoa10de
julho. Ainda não é certo quais as
cidades que receberão as partidas
do torneio. Caberá à CBF entrar
emcontato comos governos para
negociar onde ocorrerão os jogos.
“Estamos nomeio do processo,
mas não vamos nos furtar a uma
demanda caso seja possível de
atender.Vou fazer ligações coma
CBF. Estamos verificandoos deta-
lhes. Amanhã (hoje) teremosuma
posição final”, disse Luiz Eduardo
Ramos. A favor do evento, ele afir-
mou que a pandemia não é um
empecilho, pois amaioria dos tor-
neios nacionais, que contamcom
mais participantes do que aCopa
América, são disputados normal-
menteemmeioàcrise.

OBrasilprecisademais
vacinasenãodeCopa
América.Nãoé
responsável termosmais
umacompetiçãoquando
nosaproximamosda
marcade500milmortes
pelaCovid-19.A
agilidadequeoGoverno
Federal teveparadizer
simàCopaAmérica
precisaseraplicadaà
compradevacinas",
declarouogovernador.
Rui Costa, governador da Bahia

"Estãobrincando coma
saúdedopovo
brasileiro. Se oministro
daSaúde eopresidente
daRepública tomam
essadecisão, é
estimular a
aglomeraçãode
pessoasquevemde fora
comoutras variantes.
Muito danosoà saúde.
Pessoas virãodepaíses
queaindanãoestão
comcobertura vacinal
mínimae razoável”
SenadorOttoAlencar (PSD-BA), à
CNN Brasil

“Nós não temos nada
para comemorar. Essa
cortina de fumaça, nós
não vamos aceitar.
CopaAmérica? Só se for
a seleção dos
intubados, dos que
estão comcovid, dos
quemorreram... É isso
que nós queremos?”
SenadoraKátia Abreu (PP-TO),
à GloboNews

“Éimpressionanteo
momentodepolarização
queagentevive.Chegaa
serdoentioquandoa
conquistadoBrasil
trazendoaCopaAmérica
évistadeformapolítica.”
Senador EduardoGirão
(Podemos-CE)

“Fazer a CopaAmérica
noBrasil e noRio
Grande do Sul agora
seria acrescentar um
problemaaopaís”,
Eduardo Leite (PSDB),
governador doRioGrande do Sul

“Desdequesejam
mantidasasregrasde
segurança,aspessoas
sejamtestadas, sem
presençadepúblico,não
vejoproblemanenhum”
Ibaneis Rocha (MDB), governador
doDistrito Federal

Leia mais na página 20»

Agilidade do Brasil

O presidente da Conmebol
afirma que o governo brasileiro
deu garantias para a
organização do evento. "O
governo brasileiro demonstrou
agilidade e capacidade de
decisão em ummomento
fundamental para o futebol sul-
americano. O Brasil vive um
momento de estabilidade e tem
comprovada infraestrutura e
experiência acumulada
recentemente para organização
da competição", destacou
Domínguez, após anunciar o
Brasil como sede.

Ramosdissequegovernoaindanãobateuomartelo sobrea realizaçãodacompetição,mas lembrouquevários campeonatos têm sido jogadosnopaís

Opresidente da Comissão do
EsportedaCâmara,FelipeCarreras
(PSB-PE), reclamada faltadeorga-
nização entre as autoridades en-
volvidasnaescolhapeloBrasilpara
receberos jogosdotorneio.Segun-
do ele, o fato de apenas aConme-
bolterconfirmadoopaíscomono-
va sedeémotivodepreocupaçãoe
demonstraqueo temaaindanãoé
consensodentrodogoverno.
O parlamentar estranha o si-

lêncio sobre o tema, até o mo-
mento, do ministro da Saúde,

Marcelo Queiroga. Por conta dis-
so, Carreras entrou com um re-
querimento naCâmara para con-
vocarochefedaSaúde.
“A falta de posicionamento da

maior autoridade de segurança
sanitária do país é umproblema,
em especial porque teremos atle-
tas de várias partes do mundo
vindo para o Brasil e nós não sa-
bemos como as coisas estão fun-
cionando nesses países. Estamos
emummomentomuito sensível,
comapopulação à flor dapele, as

redes públicas de saúde em co-
lapso e hospitais com filas para
leitos. Por isso, precisamos con-
vocá-lo para que ele dê uma sa-
tisfação”, justificou odeputado.
Carreras ainda disse que omi-

nistro daCidadania, JoãoRoma, e
o secretário nacional do Esporte,
MarceloMagalhães, tambémpo-
demserconvocadosaprestarmais
informaçõesaosparlamentares.O
deputado tambémcomentouque
aComissãodoEsporte deve fazer
convitesparaopresidentedaCBF,

RogérioCaboclo, eopresidenteda
Conmebol,AlejandroDomínguez,
seexplicaremaocolegiado.
“O Brasil aceitar esta compe-

tição sem dar as devidas satis-
fações e explicações, na imi-
nência de uma terceira onda
com novas cepas identificadas
ao redor do país, é algo sério.
Confirmar um evento dessa en-
vergadura a menos de duas se-
manas da data de início de-
monstra que a coisa já come-
çou equivocada”, ponderou.

Pedido no STF

A questão já está no Supremo
Tribunal Federal (STF). Ontem, o
PT ingressounaCorte comumpe-
didoparaque sejaproibida a reali-
zaçãodoeventonoBrasil por con-
trariar “os esforços engendrados
por parte da sociedade brasileira
paraacontençãodapandemia”de
covid-19. A solicitação, apresenta-
da no âmbito de uma Ação por
DescumprimentodePreceitoFun-
damental (ADPF) sob relatoria de
Ricardo Lewandowski, é para que
sejamsuspensas todasas tratativas
relacionadasaoeventonopaís.
Entre governadores, o chefe do

Executivo do Piauí,Wellington
Dias (PT),queétambémpresiden-
tedoConsórcioNordesteecoorde-
nadorda temáticadevacinas e en-
frentamento da covid-19 no Fó-
rumNacional de Governadores,
criticouaposturadogoverno fede-
ral.“Muitofacilmenteogovernofe-
deral disse simparaquepossamos
sediar aCopadasAméricas. Aper-
gunta que eu faço é: e as vacinas?
Sãoasvacinasquenoscolocamno
patamar seguro, tanto para even-
tos esportivos como tambémpara
avolta às aulaspresenciais, o turis-
mo,poder funcionaro comércio, a
indústria, todos os setores. Quero
veressamesmaagilidadedoBrasil,
através de suas autoridades, atrás
demaisvacinas”,afirmou.
O governo de São Paulo, por

sua vez, informou em nota que
não irá se opor à realização do
evento emalgumestádio do esta-
do. “O governo de São Paulo não
fará objeção caso a CBF defina
São Paulo comoumdos locais de
jogosdaCopaAmérica, desdeque
os protocolos do Plano São Paulo
sejamobedecidos”, informou.

Na Bahia, o governador Rui
Costa (PT) informou que não há
possibilidadede flexibilizar regras
para que o estado seja sede. “Se a
exigência é ter público, aqui na
Bahianão terá.OBrasil precisade
mais vacinas e não deCopa Amé-
rica”, afirmou. Outros governado-
res se posicionaramcontra, como
o da Paraíba, João Azevêdo (Cida-
dania). “Não será possível apre-
sentar qualquer proposta do Go-
verno do Estado com relação à
Copa América, já refutada por
países vizinhos”, pontuou.
Participarão do campeonato

as 10 seleções filiadas à Conme-
bol (Argentina, Bolívia, Brasil,

Colômbia, Chile, Equador, Para-
guai, Peru, Uruguai eVenezuela).
Cada país tem direito a convocar
28 atletas, mas apenas 23 pode-
rão ser relacionados para as par-
tidas. Ou seja, pelomenos 230 jo-
gadores participarão do torneio.
Pelas regras da Conmebol, cada
delegação pode ter no máximo
50pessoas credenciadas.
A Copa América deste ano terá

28 partidas e será disputada em
28 dias (entre 13 de junho e 10 de
julho), pelo planejamento inicial
da Conmebol. Na primeira fase,
emqueos10participantes sãodi-
vididos em dois grupos com cin-
co seleções, cada país joga quatro
vezes. Avançam para a fase final
os quatro primeiros colocados. O
mata-mata será composto pelas
quartas de final, semifinais, dis-
putade terceiro lugar e final.

CPI critica

Senadores da Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI) da co-
vid-19 criticaram a realização da
Copa América no Brasil após o
anúncio da Conmebol. O vice-
presidente da comissão, Randolfe
Rodrigues (Rede-AP), protocolou
a convocação do presidente da
Confederação Brasileira de Fute-
bol (CBF), Rogério Caboclo, para
dar explicações. Segundo ele, “a
CPI precisa ouvir o presidente da
CBF para saber quemedidas fo-
ram tomadas para garantir a se-
gurança sanitáriadosbrasileiros e
das delegações estrangeiras du-
rante a realizaçãodoevento”.
Suplente na comissão,Marcos

do Val (Podemos-ES) afirmou
que a decisão “é totalmente fora
de hora”. “Temos que focar em
vacinar todomundo. O Brasil já

comprou as doses das vacinas.
Agora, precisamosde tempopara
aplicar. Mesmo que não se abra
os jogos para os torcedores, vai
ter muita gente indo e vindo, en-
trando e saindo do Brasil, uma
movimentação que é arriscada.
Não é omomento”, afirmou.
O senador Angelo Coronel

(PSD-BA), também suplente na
CPI, temuma visão diferente. Ele
avalia que, como campeonatos
estaduais e o Brasileirão estão
sendo realizados, se forem toma-
das as mesmas precauções, não
há problema. “Se for assim, tem
que suspender o Campeonato
Brasileiro também”, alegou. Ele
ressaltou que aCPI temprerroga-
tiva de convocar qualquer pessoa,
mas não vê necessidade de cha-
maropresidentedaCBFemvirtu-
de da controvérsia. “Muita gente
está exilada gente dentro de casa.
É uma diversão, desde que se to-
memasmedidas sanitárias”, afir-
mouAngeloCoronel.
O senador EduardoGirão (Po-

demos-CE) tambémdefendeu o
evento. “É impressionante omo-
mento depolarização que a gente
vive.Chegaaserdoentioquandoa
conquista doBrasil trazendoaCo-
paAmérica é vista de formapolíti-
ca”, criticou. O parlamentar argu-
mentouqueoevento trarádinhei-
ro, geraráempregoseajudaráose-
tordoturismo.“Hojeemdia,oque
está segurando aonda éo futebol.
Seja local, regional, Campeonato
Brasileiro, isso traz uma alegria
que a vida está continuando. São
cercade 300pessoasdentrodoes-
tádio comprotocolos rígidos não
apenasdaCBF,mas internacional.
Não há problema nenhum em
apresentar um campeonato des-
ses, argumentouosenador.

Deputado quer ouvir opinião de Queiroga

Humor nas redes sociais: Copa
América já conta até commascote

Casa Civil/CB/D.A Press
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Amédica e a bula naCPI
» LUIZ CALCAGNO
» SARAH TEÓFILO

A
Comissão parlamentar de
InquéritodaCovidouve, a
partir das 9h de hoje, a
médica e pneumologista

NiseYamaguchi, entusiastadahi-
droxicloroquina, medicamento
sem eficácia comprovada contra
a doença. Os senadores de oposi-
ção vão focar o depoimento em
perguntas sobre o gabinete para-
lelo. O depoimento deNise não é
visto como decisivo, mas impor-
tante para “amarrar pontas sol-
tas”, possibilitando a coleta de
mais elementos sobre a sua exis-
tência e sobre os integrantes. O
gabinete seria umassessoramen-
to paralelo que alimentaria o pre-
sidente da República com infor-
maçõesnegacionistas no comba-
te à pandemia de coronavírus.
Ela tambémdeverá responder

questionamentos sobre o uso de
cloroquina no tratamento de pa-
cientes com covid-19. Não existe
comprovação científica de que o
remédio tenha eficácia compro-
vada contra a doença, apesar de
ter sido amplamente indicado
pelo presidente Jair Bolsonaro e
por outros integrantes do gover-
no no chamado“tratamento pre-
coce”, algo que tambémnão exis-
te em relação à covid. Assim, as
informações básicas a serem ex-
ploradashojedevemgirar emtor-
no da participação dela no gabi-

Senadores pretendem inquirir a médica Nise Yamaguchi sobre a articulação, no Palácio do Planalto, para modificar
regras da Anvisa a fim de adotar a hidroxicloroquina. Mas governistas não esperam maiores danos com o depoimento

Gabinete paralelo

Confiramomentos emquea suspeita sobre a existência deumgabinete
paralelo deaconselhamentoaopresidente apareceuao longodaCPI;

LuizHenriqueMandetta - 4/5
O ex-ministro da Saúde revelou a existência de uma “assessoria paralela” de
aconselhamento do presidente Jair Bolsonaro e disse que o vereador do Rio de
Janeiro Carlos Bolsonaro (Republicanos), filho do presidente, costumava
participar de reuniões ministeriais no Palácio do Planalto. “Testemunhei várias
vezes reunião de ministros em que o filho do presidente, que é vereador do Rio
de Janeiro, estava sentado atrás dele tomando notas. Eles tinham reuniões
dentro da Presidência”, afirmou.

NelsonTeich - 5/5
O ex-ministro da Saúde disse que saiu da pasta por falta de autonomia, em
especial quanto ao uso da cloroquina no tratamento da covid-19; "Minha
convicção pessoal, baseada em estudos: naquele momento não existiam
evidências de eficácia para liberar. Existia um entendimento diferente por parte
do presidente, amparado na opinião de outros profissionais"

Barra Torres - 11/5
Diretor-presidente da Anvisa afirmou que a proposta de mudanças na
indicação da hidroxicloroquina foi apresentada pela médica Nise Yamaguchi,
presente em uma reunião no Planalto. Segundo ele, também participaram um
médico, sentado ao lado de Yamaguchi, e o general Braga Netto, então
ministro-chefe da Casa Civil da Presidência da República e coordenador do
comitê interministerial criado para coordenar as ações federais na pandemia.
“O documento (minuta de decreto tratando de alterações na bula da
hidroxicloroquina) foi apresentado pela doutora Nise Yamaguchi, o que
provocou uma reação deselegante minha."

CarlosMurillo - 13/5
Presidente da Pfizer na América Latina afirmou que o vereador Carlos
Bolsonaro participou de uma reunião da Pfizer, no Palácio do Planalto, em
dezembro do ano passado. A reunião, no dia 7 de dezembro, havia sido
lembrada pelo ex-secretário de Comunicação Fábio Wajngarten, mas ele não
citou o filho do presidente.

» PEDRO ÍCARO*

Membro permanente da CPI
da Covid no Senado, o ex-minis-
tro da Saúde Humberto Costa
(PT-PE) pretende destrinchar o
envolvimento damédicaNiseYa-
maguch com o“gabinete parale-
lo” instalado no Palácio do Pla-
nalto para enfrentar a doença.
“Queremos saber se esse trabalho
incluiu essa tentativa de elaborar
um decreto presidencial ou uma
medida provisória que incluísse a
cloroquina como ummedica-
mento que tivesse na sua bula a
recomendação do seu uso para a
Covid-19”, detalhou o senador,
que deu entrevista ao CB.Poder

desta segunda-feira (31/5), uma
realização doCorreio Braziliense
e aTVBrasília.

TemosummêsdeCPI, qual
avaliação o senhor faz do
trabalho até aqui? Já deu para
saber quem tem responsabilidade
nessa situação?
Estamosconvencidosdaquela

hipótese levantada pelo Conec-
tas, pelos pesquisadores da Uni-
versidade de São Paulo, de que o
governo federal adotou como es-
tratégia para o enfrentamento a
covid-19 a chamada tese da imu-
nidade de rebanho. Essa hipótese
é, na minha opinião, flagrante-
mente criminosa, porque assimo
presidente teria assumido o risco
de provocar um grande dano a
população, como realmente pro-
vocou. Acredito que, pelasmani-

festações que aconteceram dos
depoentes até agora, essa tese es-
tá emvias de ser comprovada.

Opresidente tem relação direta?
Haverá uma responsabilização ou
está na linha de comandodo
Ministério da Saúde, leia-se
EduardoPazuello?
Está na linha direta do presi-

dente. Pazuello era apenas um
ministro de direito, oministro de
fato era o presidente da repúbli-
ca. Pazuello era um preposto de
Bolsonaro e tudoque ele fez, fez a
mando, soborientação e emcon-
cordância com o presidente da
República. Tanto que eu disse,
naquele dia queoPazuello estava
na CPI, que quem devia estar
sentado ali era Bolsonaro. O Pa-
zuello passou10meses comomi-
nistro, omais longevo dosminis-
tros da saúde do governo Bolso-
naro, porque seguiu à risca todos
os desejos, todos os caprichos, as
vontades e as orientações de Bol-
sonaro. O grande causador dessa
tragédia que o Brasil vive hoje
chama-se Jair Bolsonaro.

Hoje será ouvida a doutoraNise
Yamaguchi, que defende a hidro-
xicloroquina. Qual a expectativa
do senhor?
A doutora NiseYamaguchi vai

cumprir, naminha avaliação, três
papéis importantes: o primeiro
deles, ela deve responder às nos-
sas indagações quanto à partici-
pação dela no chamado "gabine-
te de crise" para o enfrentamento

>> entrevistaHUMBERTOCOSTA
SENADOR(PT-PE), INTEGRANTE
DACPIDACOVIDNOSENADO

lícia atacou os manifestantes.
Duaspessoasquenão tinhamna-
daavercomamanifestação, esta-
vam passando pelo local, foram
atingidasporbalas deborracha.

Houvemais vítimas.
Uma vereadora do PT (Liana

Cirne) de Recife, que se identifi-
cou, inclusive, aos policiais para
pedir a eles tranquilidade naque-
lemomento, foi vítimadeumata-
que com gás de pimenta direta-
mentenos seus olhos. A todomo-
mento, ficamos cobrando ao go-
vernador e ao governo uma atitu-
de para que isso cessasse. Final-
mente, o governo e o governador
se manifestaram condenando a
violência, dizendo que em ne-
nhummomento issopartiudeor-
dens do governo do estado. Afas-
taram o comandante da opera-
ção, os policiais e se comprome-
teram a fazer uma investigação
que possa responsabilizar as pes-
soasqueusaramdessapratica.

Comoqualifica a atuação
daPolíciaMilitar?
Não quero fazer nenhum jul-

gamentoprévio,mas, aoque tudo
indica, esses policiais agirampo-
liticamente. Há informações de
que seriam identificados com
ideiasbolsonaristas e agirampara
atacar aqueles que estavam fa-
zendo umamanifestação contra
Bolsonaro. Em Recife, acontece-
ram ao longo do tempo muitas
manifestações de bolsonaristas e
nuncaapolíciaagiucomaviolên-
cia aqual agiunessa semana.Não
se pode generalizar para a Polícia
Militar como um todo,mas esses
policiais, sim, precisam ser inves-
tigados e responsabilizados.

*Estagiário sob supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

da pandemia da covid, que foi
criado pelo presidente Bolsona-
ro, do qual ela fazia parte nesse
gabinete. O grupo foi criado com
objetivo de promover e divulgar
estudos sobre a utilização da hi-
droxicloroquina e da cloroquina
no tratamento da covid-19.

Oque vocês vão perguntar?
Nós queremos saber, por

exemplo, se esse trabalho incluiu
essa tentativa de elaborar umde-
creto presidencial ou umamedi-
da provisória que incluísse a clo-
roquina como ummedicamento
que tivesse na sua bula a reco-
mendação do seu uso para a co-
vid-19. Se fala desse gabinete pa-
ralelo, de um gabinete das som-
bras, que segundo se conta, ela

também faria parte e esse gabi-
nete seria o grande orientador do
presidente à pratica do seu en-
frentamento a covid 19.

Tivemosmanifestações no último
sábado, comaglomerações. Como
o senhor avalia?
Não participei das mobiliza-

ções pelas razões pelas quais vo-
cêmesmo elencou. Entendo per-
feitamente o sentimento que
uma grande parte da população
brasileira está vivendo hoje. O
presidente da República perma-
nentemente debochada situação
que nós estamos vivendo; tenta
vender a ideia de que tem amplo
apoiopopular, e achoque isso fez
com que as pessoas organizas-
sem essa manifestação quase

que como umdesabafo. Politica-
mente, foi muito forte. É inegável
que algumas dasmobilizações ti-
veram repercussão gigantesca,
comoade SãoPaulo.

Houvemuita violência noRecife.
O que aconteceu?
É bom dizer que não houve

uma guerra entremanifestantes e
policiais.Houveuma iniciativa da
polícia em atacar osmanifestan-
tes. O processo todo, eu estava
acompanhando pelas redes so-
ciais, estava sedandodeumama-
neira pacífica. Inclusive foi um
dos atos ondemais asmedidasde
afastamento social estavam sen-
do cumpridas. Houve distribui-
ção demáscaras. No final, quan-
do ia acontecer a dispersão, a po-

Humberto Costa: “O grande causador dessa tragédia que oBrasil vive hoje chama-se Jair Bolsonaro”

nete, com informações sobre uso
de cloroquina, tratamento preco-
ce, e a participação de Nise no
processo de convencimento de
integrantes do governo; além de
quemparticipavadas reuniões.
Os questionamentos virão,

principalmente, pelo depoimen-
to do presidente da Agência Na-
cional deVigilância Sanitária (An-
visa), Barra Torres, que afirmou
ter participado de uma reunião
noPaláciodoPlanaltoparadiscu-
tir um possível decreto paramu-
dar a bula da cloroquina. Na oca-
sião, Torres afirmou que Nise se
encontrava e que ela pareceu es-
tar “mobilizada”com a possibili-
dade. Nise, por sua vez, afirmou
que“já existem evidências cientí-
ficas comprovadas para o uso de
medicações que possam auxiliar

no combate às fases iniciais da
covid-19”. O nome do tenente-
médico LucianoDias Azevedo, da
Marinha, já foi apontado como o
possível autor da referidaminuta
damudançadabula.
A reportagem apurou que no

Palácio do Planalto, não existe
uma preocupação grande com o
depoimento damédica. A ideia é
que ela, como profissional, deve
focar seu depoimento no lado
médico, esquivando-se das per-
guntas sobre o gabinete e indi-
cando que foi apenas convidada
a algumas reuniões. Eles avaliam
esta semana como tranquila e já
se prepararampara eventuais de-
poimentos de governadores. A
preocupação, nesse caso, é que
os gestores consigam suspender
as convocações no SupremoTri-

Aberturade inquérito contraSalles
DESMATAMENTO

» BRUNA LIMA

A Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) peticionou, on-
tem, no SupremoTribunal Fede-
ral (STF), umpedido para a aber-
tura de inquérito contra ominis-
tro do Meio Ambiente, Ricardo
Salles, e o presidente do Instituto
Brasileiro do Meio Ambiente e
dos Recursos Naturais Renová-

veis (Ibama), EduardoBim.Oob-
jetivo é apurar se, no âmbito da
Operação Handroanthus, houve
prática de advocacia administra-
tiva e infrações por obstar oudifi-
cultar a fiscalização ambiental e
por impedir ou embaraçar a in-
vestigação de infração penal que
envolva organização criminosas.
A Operação Handroanthus,

deflagrada pela Polícia Federal,

em conjunto com o Ministério
Público Federal, resultou na
maior apreensão demadeira. Até
o fimde 2020, foramapreendidos
mais de 131 milm³ de madeira
em tora, na divisa dos estados do
Pará e do Amazonas. Segundo a
petição, assinada peloVice-Pro-
curador-Geral da República,
Humberto Jacques, há a“necessi-
dade de aprofundamento inves-

tigativo” de Salles e Bim.
Jacques contextualiza que o

ministro do Meio Ambiente
tentou pressionar o andamento
das investigações ao dar prazo
de uma semana para que os pe-
ritos apresentassem os laudos
em relação à documentação. “O
comparecimento, in loco, da
mencionada autoridade, bem
como as suas manifestações

públicas quanto a uma investi-
gação em curso, são dados
exaustivamente documentados
pela autoridade policial, com
registros fotográficos, a mere-
cer os devidos esclarecimen-
tos”, justifica a petição.
O vice-PGR ainda cita a inves-

tigação de servidores comissio-
nadosdoMinistériodoMeioAm-
biente, que teriam atuado de for-
ma coordenada para “garantir in-
teresses ilegítimos de empresas
madeireiras”. No caso de Bim, o
inquérito se concentra na apura-
ção da solicitação do “envio das

peças de informação, incluídos
os documentos técnicos/peri-
ciais, que embasaram a operação
e as apreensões da Operação
Handroanthus”.
A operação foi autorizada pe-

lo ministro do STF Alexandre de
Moraes e teve como alvo Salles,
Bim e outros nove agentes pú-
blicos comissionados do minis-
tério do Meio Ambiente. A que-
bra de sigilo fiscal e bancário de
Salles também foi autorizada
pelo Supremo, assim como o
afastamento cautelar do presi-
dente do Ibama.

bunal Federal (STF) e que aca-
bem indo à CPI como convida-
dos os governadores contrários
ao governo federal.

“História ridícula”

A senadora Eliziane Gama
(Cidadania-MA) afirma que Ni-
se Yamaguchi e a secretária de
Gestão do Trabalho e da Educa-
ção na Saúde, Mayra Isabel Cor-
reia Pinheiro, são figuras chave
para comprovar a existência do
gabinete paralelo. “A fala dela
vai nos esclarecer, vai confirmar
aquilo que a gente já veio tra-
zendo. A existência do gabinete.
O governo não assumiu a per-
manência (dos membros do ga-
binete) em cargos, mas buscou
orientação na condução da po-
lítica pública. Deixou de lado a
ciência. Quantas vezes ela sen-
tava, como se dava esse gabine-
te?”, questionou.
Oprincipal defensor do gover-

no no colegiado,Marcos Rogério
(DEM-RO), minimiza a ida da
médica à CPI. Ele destaca que a
oposição “forçou” a convocação
deYamaguchi à CPI para tentar
comprovar a existênciadeumga-
binete paralelo e a participação
da pneumologista no grupo. “Es-
sa história de gabinete paralelo,
respeitosamente, chega a ser hi-
lária, ridícula. O presidente con-
sulta a quem quer, ouve a quem
quer”, argumentou.

Noencalçodo
gabineteparalelo

Yamaguchi chegou a ser cotada para o cargo deministra da Saúde

YouTube/Reprodução

Ed Alves/CB/D.A Press
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Flavio já chega rachando
» AUGUSTO FERNANDES

O
senador Flávio Bolsonaro
(RJ) anunciou, ontem, a fi-
liação ao Patriota, o que
pode facilitar o ingressodo

presidente da República na le-
genda. Entretanto, ele mal che-
gou e já causouproblemas, pois a
cúpula do partido rachou. Inte-
grantes do comando da legenda
acionaram o Tribunal Superior
Eleitoral (TSE) contra a presiden-
te da sigla, Adilson Barroso Oli-
veira, acusando-o de irregulari-
dades na organizaçãoda conven-
ção nacional emque foi anuncia-
da a entrada doparlamentar.
A ação enviada ao TSE é assi-

nada pelo vice-presidente, Ovas-
coResende, pelo secretário-geral,
Jorcelino Braga, e por outros seis
integrantes do partido. Eles acu-
sam Adilson de convocar a con-
venção “às escondidas” e de alte-
rar a composição do colégio elei-
toral no sistema doTSE para ga-
rantirmaioria na votação, que al-
terou o estatuto e favorece a en-
trada dos Bolsonaro. Tudo isso
sem comunicar os correligioná-
rios.Oprocesso foi distribuído ao
ministro EdsonFachin.
A convenção foi, segundo os

integrantes contrários à presen-
ça dos Bolsonaro, convocada de
“forma sorrateira”, com uma pu-
blicação “silenciosa” do edital de
convocação noDiário Oficial da
União, na quinta-feira da sema-
na passada. Eles também afir-
mam que não houve prévia ou
posterior comunicação aos con-
vencionais e nem ampla publici-
dade aos membros do partido
sobre a convenção.

PODER / Entradade senadornoPatriotas é contestadaporumgrupodecorreligionários, queacusaopresidenteda legendade
promoveralteraçõesquepodementregaro controledaagremiaçãoa JairBolsonaro, caso confirmeaadesão. Caso foi pararnoTSE

Oministro Gilmar Mendes, do
Supremo Tribunal Federal (STF), disse
ontem que a ação da Polícia Militar
no protesto contra o governo do
presidente Jair Bolsonaro em Recife
foi “truculenta” e “brutal”. “As cenas
de truculência e brutalidade da ação
policial em Recife causam imensa
preocupação com o despreparo das
forças para lidar commanifestações
de grande porte, que tendem a se
tornar frequentes em 2022. Dois
homens que sequer manifestavam
perderam um olho. Até quando?”,
escreveu o ministro nas redes sociais.
A manifestação pacífica reuniu
centenas de pessoas no último
sábado e terminou com violenta
repressão da PM. Dois homens que
não participavam do protesto foram
atingidos com balas de borracha nos
olhos e perderam parte da visão. Atos
contra Bolsonaro foram registrados
em todos os estados e o Distrito
Federal, no final de semana.

Gilmar:açãofoi
truculentaebrutal

Bolsonaro clama que
investidores venham
Na abertura do Fórum de In-

vestimentos Brasil 2021, organi-
zado pela Apex-Brasil, pelo Ban-
co Interamericano de Desenvol-
vimento (BID) e pelo governo fe-
deral, o presidente Jair Bolsonaro
destacou que a sua gestão tem
buscadomelhorar o ambiente de
negócios e propiciar melhor se-
gurança jurídica a empresários
para atrair mais investidores es-
trangeiros a aplicar no país —
apesar de, atualmente, o país já
ter sido apontado pela Organiza-
çãoMundial da Saúde (OMS) co-
mouma“ameaça sanitária”, devi-
do ao descontrole da pandemia.
De acordo com o presidente, o
governo trabalha para garantir a
aprovação de reformas e projetos
estruturantes para reduzir o Cus-
toBrasil “que constituame solidi-
fiquem redes que permitam o in-
cremento dos negócios”.
“Trata-se de aperfeiçoar nor-

mas e políticas para melhorar o
ambiente de negócios. Para isso,
desenhamos soluções tributárias
que asseguram a estabilidade
macroeconômica em contexto
de desafios orçamentários. Enga-
jamos o setor privado, nacional e

estrangeiro, na solução de nossos
conhecidos gargalos logísticos e
de infraestrutura”, anunciou.
Bolsonaro reconheceu que o

descontrole da covid-19 “enseja
preocupações”, mas pediu um
voto de confiança aos investido-
res ao dizer que a crise sanitária
“não tem o poder de comprome-
tero longoprazodeumadasmai-
ores economias do mundo”. “O
Brasil está, mais do que nunca,
preparado para oferecer oportu-
nidades únicas a investidores de
todo omundopor suas potencia-
lidades, assim como por sua se-
gurança jurídica e econômica,
que busquei fortalecer durante
meu governo”, destacou.
O presidente também disse

que, apesar “dos naturais desafi-
os que o país vem enfrentando”
por conta da covid-19, há evolu-
ção positiva, como o fato demais
de 65 milhões de doses de vaci-
nas já terem sido aplicadas. “Ain-
da há riscos no curso da pande-
mia, mas temos feito e continua-
remos a envidar nossosmelhores
esforços paramitigá-los”, disse.
Bolsonaro voltou amanifestar

odesejodequeoBrasil façaparte

Danieléauxiliadodepoisdotiro,que fezcomqueperdesseoolhoesquerdo

Vítimas da PM-PE serão indenizadas
O governador de Pernambu-

co, Paulo Câmara (PSB), acionou
a Procuradoria-Geral do estado
para, emconjuntocomaSecreta-
ria de Justiça eDireitosHumanos
(SJDH), iniciar um processo de
indenização das vítimas feridas
gravemente por balas de borra-
cha, na ação da PolíciaMilitar do
último sábado, namanifestação
contraogovernoBolsonaro.Tam-
bém foi determinado que a SJDH
acompanhe a assistênciamédica
dada aos dois homens feridos no
rosto; um deles perdeu o globo
ocular e precisará passar por ci-
rurgia e usar umaprótese.
“Assimcomoestamosacompa-

nhando a investigação que está
sendorealizadapelaCorregedoria,
tambémvamos seguir de perto a
assistência às pessoas que resulta-
ramferidas”, afirmouCâmara.

O adesivador Daniel Campelo
da Silva e o arrumador Jonas Cor-
reia de França foram atingidos
por balas de borracha nos olhos e
tiveram lesões permanentes. Sil-
va, noolhoesquerdo, eFrança,no
olho direito. O adesivador perdeu
o globo ocular. A informação foi
dada pelo filho dele, o segurança
Julio Campelo, que disse que os
profissionais de saúde estão
aguardando a região atingida de-
sinchar para fazer uma cirurgia
reparadora epôrprótese ocular.
“Apolícia é para proteger cida-

dãos de bem,mas vimos policiais
massacrando o povo cruelmente.
Não venham falar que policiais
são despreparados, eles têm cur-
sos para saber lidar em situações
de crise como essa. Eles sabem
que, se atirar na altura do rosto,
pode cegar”, disse o filho de

Daniel. Ele também destacou
que o pai estava indo comprar
material de trabalho.
Segundo a Secretaria de Saúde

de Pernambuco, os dois feridos
com gravidade realizaram avalia-
ções oftalmológicas na Fundação
AltinoVentura e continuam in-
ternados no Hospital da Restau-
ração (HR). Ainda no sábado, o
governador de Pernambuco afas-
tou o comandante da operação e
os policiais que agredirama vere-
adora Liana Cirne (PT). A Corre-
gedoria-Geral da Secretaria de
Defesa Social já iniciou a tomada
de depoimentos sobre o ocorri-
do. Emnota, oMinistério Público
do Estado afirmou que vai agir,
por meio das promotorias com
atuação na capital, em relação
aos fatos relacionados à ação da
PMdurante amanifestação.

Charles Johnson/Myphoto Press/Conteudo Estad?oA

Flavio comOliveira, que promoveu alterações estatutárias contestadas por integrantes da cúpula.Ministro Fachin é quemdecidirá a questão

Reprodução/Twitter

“O presidente Adilson Barroso
Oliveira está a praticar atos indi-
viduais e abruptos na gestão de
um partido de caráter nacional.
Pretendendo alterar o colégio
eleitoral da convenção nacional,
suprimindo votos desinteressan-

tes e inserindovotos a seu favor, o
presidente Nacional Adilson Bar-
roso Oliveira também suprimiu
as direções estaduais que pugna-
vam pela tomada desta decisão
demodo democrático e comam-
pla publicidade nas fileiras parti-

dárias”, salienta o documento re-
metido aoTSE.

Cancelamento

A denúncia ao Tribunal pede
que as alterações feitas por Oli-

veira sejam canceladas. Na
ação, os integrantes afirmam
que nunca foram contra a filia-
ção do grupo político de Bolso-
naro, mas sustentam que a de-
cisão sobre a entrada deve ser
tomada democraticamente. Di-

zem que a Comissão Executiva
e o Conselho Político Nacional
do partido chegaram a convo-
car o presidente da sigla para
firmar uma diretriz nacional
sobre o tema, mas enfrentaram
resistência.
Ao discursar, o senador deu

indícios de como os ajustes
promovidos por Oliveira po-
dem atender aos interesses do
pai e garantir que Bolsonaro
tenha controle para estruturar
a sua campanha no ano que
vem. “É umpartidomaravilhoso.
Tenho certeza de que vamos
caminhar juntos em 2022. Nós
temos tudo nas mãos, tudo. Te-
mos o povo do nosso lado para
fazer do Patriota o maior parti-
do do Brasil. Se Deus quiser, a
gente passa de nove deputados
hoje para uma bancada de 50,
60. Agora, com o presidente
Bolsonaro na Presidência da
República, não tenho dúvida
que a gente pode construir um
partido maior ainda, do tama-
nho ou até maior que o próprio
PSL”, alfinetou Flávio, referin-
do-se à legenda pela qual o pre-
sidente se elegeu.
Sem partido desde novem-

bro de 2019, Bolsonaro fracas-
sou na criação do Aliança pelo
Brasil e está em busca de uma
nova agremiação para concor-
rer à reeleição, em 2022. Ele vi-
nha negociando com partidos
do Centrão, como PL, Republi-
canos, PTB, PRTB, PP e o pró-
prio PSL, mas não avançou por-
que quer “carta-branca” para
definir a executiva nacional e a
composição das siglas nos dire-
tórios regionais.

da Organização para a Coopera-
ção e Desenvolvimento Econô-
mico (OCDE)— há poucos dias,
foi ultrapassado pelaCosta Rica,
que já integra o organismo. “De-
fendemos um sistemamultilate-
ral de comércio sem protecionis-
mo, fundamentado em regras.
Por isso, buscamos fortalecer a
OMC (Organização Mundial do
Comércio).”
A edição do fórum deste ano

tem comometa atrair pelo me-

nos US$ 50 bilhões em investi-
mentos para o Brasil e gerar, no
mínimo, 22 mil empregos até o
fim de 2022. Para Bolsonaro, as
previsões podem ser atingidas
caso o potencial econômico da
região amazônica seja mais bem
explorado, pois, de acordo como
presidente, está“muitoaquémde
sua realização”.
“A adequada remuneração dos

serviços ambientais prestados pe-
la região amazônica, a concretiza-

ção da bioeconomia e a explora-
ção sustentável dos recursos flo-
restais,mineraiseagrícolasde for-
ma inovadora são imperativospa-
ra superar esse paradoxo” defend-
eu. “Nunca tive dúvidas de que é
falso considerar opostos o desen-
volvimento e a sustentabilidade.
Desejo, sim, ver o investimento, a
ciência, a tecnologia e a inovação
se converterem em aumento de
emprego e renda para as popula-
ções amazônicas”, completou.

O ministro das Relações Ex-
teriores, Carlos França, defen-
deu que o Brasil precisa “liderar
um modelo de desenvolvimen-
to sustentável que gere prospe-
ridade para as mais de 20 mi-
lhões de pessoas que vivem na
Amazônia brasileira, região de
grande opulência em recursos
naturais e minerais, mas que
apresenta os mais baixos índi-
ces de desenvolvimento huma-
no do Brasil”. (AF)

CostaRica ultrapassa
país por umadas vagas

A Costa Rica tornou-se o 38º país
a fazer parte da OCDE
(Organização para a Cooperação
e Desenvolvimento Econômico), o
grupo das nações mais
desenvolvidas do mundo, no
último dia 25. Assim, a América
Latina passa a ter quatro países
na organização, pois México,
Chile e Colômbia já fazem parte.
Em dezembro passado, o
ministro da Economia, Paulo
Guedes, disse que o Brasil
preenchia todos os requisitos
para ingressar na OCDE— o que
não é verdade, a ponto de a
entidade ter criado um grupo
para monitorar o combate à
corrupção no Brasil após uma
série de alertas públicos feitos
desde 2019. Presidenteadmitiu:pandemia impactouambientedenegócios,maspediu“votodeconfiança”aosdonosdocapital

Marcos Correa/PR
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Defesa de Pazuello
será até o dia 10
Ex-ministrodeve se justificar pessoalmentepor ter participadode
manifestaçãopolítica em favorde JairBolsonaro, noRiode Janeiro

» LUIZ CALCAGNO
» SARAH TEÓFILO

O
general Saúde Eduardo
Pazuellodeveapresentar a
sua defesa oral ao coman-
dante do Exército, general

Paulo Sergio Nogueira, na próxi-
ma semana, até o dia 10. Ele deve
fazer a apresentação pessoal-
mente, no Comando do Exército,
emBrasília.Oex-ministrodaSaú-
de está respondendo a uma apu-
ração disciplinar depois que par-
ticipou de um ato político em fa-
vor do presidente Jair Bolsonaro,
no Rio de Janeiro, no último dia
23. O Regulamento Disciplinar
(RD) da Armaprevê, no artigo 57,
que omilitar da ativa— caso de
Pazuello—não pode semanifes-
tar publicamente “semque esteja
autorizado, a respeitodeassuntos
denaturezapolítico-partidária”.
A oitiva presencial está dentro

das regras da apuração de trans-
gressão disciplinar. É prerrogati-
vadocomandanteoptarpor con-
vocar Pazuello, que já enviou sua
explicação por escrito. Paulo Ser-
gio Nogueira pode, agora, solici-
tarmais esclarecimentos, segun-
dooficiais a par do caso.
Uma avaliação corrente na ca-

serna é a de que o comandante
pode, ainda, optar por não tornar
pública sua deliberaçãopara pre-
servar Pazuello. Ele tem sido
aconselhado a não aplicar a pu-
niçãomais pesada, a prisão disci-
plinar, para evitar uma escalada
de crise comBolsonaro, que quer
blindar o ex-ministro da Saúde.
Depois de notificado, o gene-

ral tinha 72horas para apresentar
a defesa escrita, o que foi feito na
última sexta-feira. Namanifesta-

PODER

Uma jogada de risco
A animação do governo com a vinda da Copa América para o Brasil vemno sentido de tentar tirar de cena

a CPI da Covid e a tragédia da pandemia, que ainda apresenta umpatamar alto demortes e novos casos. A
empreitada, porém, não é tão fácil quanto parece. Primeiro, o governo federal não tem estádios, precisa
negociar comos estados emunicípios. Esses torneios exigem, ainda, uma estrutura de saúde disponível para
receber jogadores, inclusive UTIs. O Brasil não está conseguindo nem atender os seus, quantomais reservar
leitos para atender a Conmebol.
Na Copa doMundo, por exemplo, conforme registrado no site da Agência Brasil, 10mil profissionais de

saúde foram capacitados para o evento.Mobilizou-se, à época, 531 unidadesmóveis Serviço de Atendimento
Móvel deUrgência, 66 unidades de pronto atendimento e 67 hospitais foram acionados para atuar de forma
integrada. Se houver umbrasileiro que não tenha atendimento de saúde emmeio à pandemia, por causa da
Copa América, o governo terámais uma conta a prestar na eleição do ano que vem.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

ElaqueroSenado/Aministra da Agricultura,
Tereza Cristina (foto), já avisou aoDEMque seu
projeto é concorrer ao Senado porMato Grosso
do Sul. Comuma vaga só, vai ser difícil
encontrar quem consiga derrotá-la nessa
empreitada.

Por falar emDEM.../Os oito dias de prazo
dados para que RodrigoMaia (RJ) apresente sua
defesa no processo de expulsão são apenas pró-
forma. A decisão está tomada.

Meioambiente/ Sete ex-ministros doMeio
Ambiente participaramde uma live promovida
pela Fundação Astrojildo Pereira, do Cidadania.
Todos eles, sem exceção, consideramque o país
passa por um retrocesso na legislação
ambiental. “Estamos destruindo não só as leis,
mas o espírito delas”, comentou a ex-ministra
IzabellaTeixeira, do governoDilma Rousseff. “É
preciso impedir que o presidente Jair Bolsonaro
aja livremente nesse tema”, completou o ex-
ministro Sarney Filho, do governoMichel Temer
e atual secretário deMeio Ambiente doDF.

Imagineoque viránoanoeleitoral/Balas
de borracha contramanifestantes em
Pernambuco e prisão de umdirigente petista,
emGoiás, por causa de um adesivo no carro,
chamando o presidente Jair Bolsonaro de
“genocida”. E nasmanifestações a favor do
governo,muitas vezes policiais posampara fotos
ao lado dos participantes.

Obrasiliense colocounasmãosdeDeus/A
contar pelos engarrafamentos emBrasília, as
pessoas praticamente abandonaramde vez o
#fiqueemcasa.

Tá vendo aí
Seo governoaceitar trazer a

CopaAméricapara oBrasil, será
vistopelaCPdaCovid como
mais um indíciode apostana
imunizaçãode rebanho. Éque,
emboraos jogadores venham
vacinados, issonão significa que
eles não transmitamovírus em
casode contaminação.“No
Brasil, emvezda imunização
por vacinação, o governoquer
que sedêpor contaminação”,
reclamaodeputado Júlio
Delgado (PSB-MG), que temum
mandadode segurança já
redigidoparadar entradano
SupremoTribunal Federal (STF).

Interessado-mor

Opresidente da
Confederação Brasileira de
Futebol (CBF), Rogério
Caboclo, chegou a comentar
com alguns políticos que a
Copa América no Brasil pode
ser a forma para que ele
consiga semanter no cargo.
Caboclo enfrenta uma crise na
entidade por causa de
denúncias de assédio.

Agora lascou

Muitos aliados do
presidente Jair Bolsonaro, que
estavamprontos para seguir
com ele rumo a umnovo
partido, passaram a pensar
duas vezes. É que, emmuitos
estados, o Patriotas não tem a
menor estrutura para levar
adiante uma campanha e,
como os recursos são
controlados pela legenda,
muita gente que concorrerá a
ummandato na Câmara está
pronto para buscar outra
agremiação.
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General feriu oRD, que veda amilitar ativo participar de ato político

ção, afirmou que não cometeu
transgressão ao participar do ato
político com o presidente. Ao re-
meter as argumentações, come-
çou a correr o prazo de oito dias
úteis para a audiência, momento
em que poderá se justificar oral-
mente. Com o feriado nesta pró-
xima quinta-feira, Pazuello ga-
nhou mais um dia, apesar de a
audiência ainda não estar com a
data fechada.

Envelope lacrado

A defesa chegou em envelope
lacrado ao gabinete do coman-
dante, quando Paulo Sérgio No-
gueiraestavanaAmazôniaacom-
panhando uma agenda do presi-
dente, ao lado dos ministros da
Defesa,Walter Braga Netto, e da
Casa Civil, Luiz Eduardo Ramos,
ambos generais da reserva. Na

viagem à floresta, Bolsonaro fez
afagos aosmilitares edissequeos
“respeita”.Depois, aproveitou sua
live nas redes sociais para anteci-
par a linha de defesa de Pazuello
e deixar claro que não deseja ver
o “nosso gordinho”— como cha-
mouoex-ministronoaltodo car-
ro de som—punido. Segundo a
argumentaçãodoPlanalto, opas-
seio de motocicleta em apoio a
Bolsonaro no Rio e o discurso
não seriam uma manifestação
política, porque o presidente está
desfiliado de partidos. Omesmo
alega Pazuello.
A presença demais integran-

tes do alto comando do Exército
no julgamento é uma decisão do
comandante. Internamente, exis-
te o entendimento por parte de
muitosmilitares de que o ex-mi-
nistro precisa ser punido e vêm
cobrando isso do comandante.

Sérgio Lima/AFP

Vota aí rapidinho!
Osministros estão de olho nos projetos de lei que vão reorganizar o Orçamento deste ano para cobrir despesas
obrigatórias. Nomeio desse bolo, está o Plano Safra 2021/22. A expectativa doMinistério da Agricultura

é conseguir, pelomenos, R$ 15 bilhões para financiar a produção agrícola do país.

Ed Alves/CB/D.A Press
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Imunizaçãomaciça emSerranaalcançou95,7%dapopulaçãodemaisde 18anos, provocandoa reduçãode95%dasmortespelo
novo coronavírus.Alémdisso, diminuiuas internações causadaspela covid-19em86%ederrubouem80%oscasos sintomáticos

Pesquisa em SP mostra
eficiência da vacinação

»MARIA EDUARDA CARDIM

A
pesar do alto patamar de
casos e mortes causados
pela covid-19 e da possibi-
lidade de uma terceira on-

da da doença, uma luz no fim do
túnel para o controle da pande-
mia surgiu com os resultados do
estudo clínico que avaliou a vaci-
nação em massa da cidade de
Serrana (SP). Ao imunizar 95,7%
da população demais de 18 anos
com a CoronaVac, a cidade ob-
servou uma redução de 95% das
mortes pelonovo coronavírus, de
86% das internações pela doença
e de 80% dos casos sintomáticos.
Os resultados reforçaram, ainda,
que é possível controlar a pande-
mia comuma imunizaçãodecer-
cade75%dapopulaçãoadulta—
veja quadro ao lado.
Isso foi possível

identificar porque Ser-
rana foi dividida em
quatro grupos popula-
cionais para receber a
vacina e, antes mesmo
do último completar o
processo com a segun-
da dose, foi possível
observar queda de ca-
sos, internações e óbitos. “O
grupo azul, último a ser vacina-
do na pesquisa clínica, mesmo
sem completar o esquema vaci-
nal, teve umbenefício dado pela
proteção oferecida pelos outros
grupos já vacinados. Essa é uma
evidência palpável do efeito in-
direto da vacinação”, explicou o
diretor médico de pesquisa clí-
nica do Instituto Butantan, Ri-
cardo Palácios.
Esse efeito também foi evi-

denciado de outra forma ao ver
que o grupo de pessoas não vaci-
nadas, como crianças e adoles-
centes—quenãopodemtomara
CoronaVac— também apresen-
tou queda de casos. “A redução
entre adultos tambémé acompa-
nhada de uma diminuição dos
casos entre crianças. Vacinar os
adultos foi criando uma barreira
de proteção tambémpara osme-
nores”, ressaltou o especialista,

que salientouestarprovadoqueé
possível controlar a epidemiapor
meio da vacinação. “É a somató-
ria do efeito daminha vacinação
coma vacinaçãodooutro que vai
proteger todos”, explicou.

Variantes

Um dos pontos importantes
destacados por Palácios foram
as descobertas relacionadas às
variantes do novo coronavírus.
Segundo os dados, a Corona-
Vac se mostrou efetiva em rela-
ção à cepa P.1, originada em
Manaus, já que o estudo foi fei-
to na vigência de uma epide-
mia predominantemente por
esta variante. As análises ainda
indicaram que, até o momento,
não houve surgimento de no-
vas variantes por causa da imu-

nização emmassa.
“Esse era um dos re-

ceios, de que ao intro-
duzir um programa de
vacinação poderia ser
feita uma pressão gené-
tica de seleção de vírus,
que poderia virar resis-
tente, mas nós não vi-
mos essa situação. Po-

demos falar tranquilamente que,
até omomento, não foi a vacina-
ção que gerou a mudança e a
emergência de uma nova varian-
te”, explicou.
Outro ponto destacado na di-

vulgação dos resultados do estu-
do foi a segurança da vacina, já
comprovada por pesquisas ante-
riores. Commais de 54mil doses
aplicadas na população de Serra-
na, 67 eventos adversos graves
foram verificados, mas nenhum
deles teve relação com o imuni-
zante. “Isso reforça, sem nenhu-
ma dúvida, que essa vacina é
muito segura e tempoucos even-
tos adversos”, disse o diretor do
Hospital Estadual de Serrana,
Marcos Borges.
Já o governador de São Paulo,

João Doria, apontou que o que
aconteceu em Serrana poderia se
repetir em todo o Brasil “não fos-
se o atraso na vacinação”. Sem

O laboratório Pfizer solicitou
à Agência Nacional deVigilância
Sanitária (Anvisa) a ampliação
da faixa etária de indicação no
país do imunizante que fabrica.
Atualmente, a vacina pode ser
aplicada em pessoas a partir de
16 anos, mas a intenção da far-
macêutica é expandi-la para o
público com 12 anos oumais. O
pedido foi protocolado em13 de
maio e a autarquia tem até 30
dias para avaliá-lo.
Segundo a Anvisa, para in-

cluir novos públicos na indica-
ção de uma bula, “o laboratório
precisa conduzir estudos que
demonstrem a relação de segu-
rança e eficácia para determi-
nada faixa etária”. A Pfizer e a
parceira BioNTech, responsá-
veis pela produção da Comir-
naty, já anunciaram em março
que a vacina é segura e eficaz
para essa idade.
Outras agências reguladoras

mundiais, comoaFDA, dos Esta-
dos Unidos, já aprovaram o uso
davacinadaPfizer/BioNTechem
adolescentes entre 12 e 15 anos.
A farmacêutica também anun-
ciou em março o começo dos
testes emmenores de 12 anos.
Na última sexta-feira (28), a

Anvisa aprovou a extensão do
período de armazenamento da
Corminaty, em temperaturas en-
tre +2ºC e +8°C, de cinco dias pa-
ra até 31 dias, facilitando a logís-
tica de entrega e aplicação das
doses no interior dopaís.
Hoje, o Brasil recebe mais

936 mil doses da vacina contra
a covid-19. Amanhã, o mesmo
quantitativo será desembarca-
do e, na quinta-feira, mais 527
mil unidades estarão chegando
ao país, totalizando 2,4milhões
de doses entregues pela Pfizer
na primeira semana de junho.
Todas as entregas serão feitas
no Aeroporto de Viracopos, em
Campinas (SP). (MEC)

de doses de vacina é quanto a
Pfizer entregará somente nesta

primeira semana de junho

2,4
MILHÕES

Provasserãoem21e28denovembro
ENEM

Redução de
faixa etária

uma previsão concreta para atin-
gir 75% da população adulta va-
cinada no Brasil inteiro, número
emque foi possível ver o controle
da pandemia em Serrana, o dire-
tor do Instituto Butantan, Dimas
Covas, acredita que o país ainda
está longe de alcançar o que foi
visto na cidadepaulista.
“Se continuar no ritmo atual,

temosprevisãode ter a vacinação
de 50milhões debrasileiros no fi-
nal de setembro,mas os volumes
de vacinas adicionais, que estão
previstos para chegar, podem
mudar essa previsão”, disse. On-
tem, durante o Fórumde Investi-
mentos Brasil 2021, oministro da
Saúde, Marcelo Queiroga, reafir-
mou que até o final deste ano va-

cinarátodoscommaisde18anos.
Ele disse ter “certeza” de que,

até dezembro, imunizará toda a
população adulta do país e apon-
tou que isso é fundamental para
o retorno da economia no Brasil.
“Cada 10% da população vacina-
da aumenta em 0,13 ponto por-
centual as projeções de cresci-
mento da economia”, disse.

Casos nas cidades vizinhas continuam altos

OministrodaEducação,Milton
Ribeiro, anunciou, ontem, que o
ExameNacional doEnsinoMédio
(Enem)será realizadonosdias21e
28denovembro.Oanúncio foi fei-
to empublicação por rede social
nesta segunda-feira, 31. Segundoo
titular da pasta, os editais devem
ser publicados nesta semana e as
versões impressa edigital daprova
acontecerãonamesmadata.
“Conformeeu jáhaviaanunci-

adodiasatrás,oEnem2021acon-
tecerá e será aplicado neste ano.
Asprovas serãoaplicadasnosdias

21 e 28 de novembro, para as ver-
sões impressa e digital. É isso
mesmo!Amesmaprova,nasmes-
mas datas, para as duas modali-
dades”, publicou Ribeiro, em sua
conta noTwitter.
Aindadeacordocomoministro,

as inscrições ficarão abertas entre
osdias30dejunhoe14dejulho.Os
candidatosdevemfazera inscrição
pelaPáginadoParticipante.
Nas últimas semanas, a reali-

zação do Enem 2021 virou alvo
de dúvidas. O edital do Instituto
Nacional de Estudos e Pesquisas

Educacionais (Inep), órgão liga-
do ao MEC e responsável pelo
exame, necessário para que to-
dos os processos comecem, nor-
malmente sai emmarço e as ins-
crições começamemmaio.
Nodia 13, Ribeiromandouofí-

cio ao ministro da Economia,
Paulo Guedes, dizendo que não
havia orçamentonoMECpara fa-
zeraprova.OcustodoEnem2021
foi estimadoemR$700milhões.
Para servidores, o prazo tam-

bém estava cada vez mais curto.
A preocupação era que, se as ins-

crições não fossem abertas até
início de junho, não haveria tem-
po para elaboração, impressão,
distribuição e logística da prova.
Na semana passada, o diretor da
área responsável pela prova foi
exonerado após passar pouco
mais de doismeses no cargo.
Um levantamento exclusivo

do Sindicato do Ensino Superior
(Semesp), divulgadoontem, indi-
caque, seo exame ficassepara ja-
neiro, resultaria emumgasto adi-
cional de R$ 500milhões só para
as universidades federais.

» GABRIELA BERNARDES*
» GABRIELA CHABALGOITY*

Ao contrário do que se vê em
Serrana (SP), as cidades vizinhas
— Ribeirão Preto, Cajuru, Bro-
dósqui e Altinópolis — sofrem
com o aumento no número de
casos e mortes pelo novo coro-
navírus devido a uma vacinação
mais lenta. Por isso, foi necessá-
ria a adoção de medidas rígidas
para conteroavançodacovid-19.
Ao todo, 12 cidades da região
anunciaram maior rigor com o

isolamento social no último
mês. Em Ribeirão Preto, maior
município, o índice de ocupa-
ção nas unidades de terapia in-
tensiva (UTIs) chegou a 95% na
última quarta-feira.
O infectologista do Laborató-

rio Exame, José David Urbaez,
explica que a escolha de Serrana
não foi feita aleatoriamente.
“Trata-se de uma população de
30 mil pessoas e uma cidade
maior não nos daria essa riqueza
de dados. As cidades ao redor de-
vem investir em todas as medi-

das sanitárias, porque não têm a
possibilidade, agora, de alcançar
uma alta taxa de população vaci-
nada”, ressaltou.

Epicentro

Pesquisa realizada pela Uni-
versidade Estadual Paulista (Un-
esp) com o Instituto Adolfo Lutz
mostra a tendência de piora da
pandemia em Ribeirão Preto e
Franca nas próximas duas sema-
nas. Segundo o estudo, é possível
que a região se torne um novo

epicentro da doença no estado.
Em Ribeirão, foram decretadas
medidas como o fechamento de
supermercados para clientes e
suspensãodo transporte público.
De acordo com o pesquisador

da Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) Leonardo Bastos, é neces-
sário que Serranamantenha to-
dos os cuidados para a não proli-
feração do novo coronavírus. “A
cidade deve continuar recomen-
dando o uso demáscaras de qua-
lidade, distanciamento físico, dar
preferência a ambientes ventila-

dos por um tempo e ir relaxando
aospoucos, àmedida que indica-
dores de novos casos diminuem.
Isso é importante, pois o país se-
gue nummomento de transmis-
são comunitária extremamente
alta. Naturalmente que osmora-
dores de Serrana não vão se auto
isolar e ficar sem contato com
pessoas de fora, que não tem o
mesmo nível de proteção que os
moradores da cidade”, explicou.

*Estagiárias sob a supervisão de
FabioGrecchi

Segundooministro, as versões impressa edigital ocorrerão simultâneas

Carlos Vieira/CB/D.A Press
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Energia pode levar
inflação a superar teto

CONJUNTURA/Previsãodomercado financeiroparao IPCAdesteanoultrapassa limite fixadopelogovernoesobepara5,31%.Segundo
analistas, projeção incorporaaltanas contasde luz.Ministrodescarta riscodeapagão,masdiz que consumidorprecisaráeconomizar

0,52%
SãoPaulo

0,19%
NovaYork

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,73%R$6,387

Ibovespa nos últimos dias Na segunda-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na segunda-feira

Na segunda-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

123.989
126.216 R$5,225

(▲ 0,25%)

R$1.100
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31

24/maio 5,325
25/maio 5,337
26/maio 5,313
27/maio 5,255
28/maio 5,212 6,43%

Bolsas
Nasegunda-feira

26/5 27/5 28/5 31/5

RaulVelloso

O
dramático da crise atual é que,
na reação ao coronavírus, as
economias se fecharam, redu-
zindo o PIB tanto pelo lado da

oferta (a parte que é nova e que decorre
da necessidade de isolamento), como
pelo da demanda (caminho tradicional
que acaba ocorrendo nas crises agu-
das). Assim, sem perspectiva de o país
fazer a vacinação emmassa para atacar
a raiz do problema, os ressabiados in-
vestidores privados tendem a encolher,
enquanto os públicos, incompreensí-
veis vilõesdapolíticaoficial quehámui-
to são comprimidos, cairão aindamais.
Mesmo semumanova postura, os gran-
desbancos, por exemplo, alardeiamque
o PIB crescerá 5%. Só que isso é mera-
mente replicar, para todo o anode 2021,
o crescimento que acontecera entre o
índice médio do IBC-Br e o de dezem-
brode2020,maisconhecidocomo“efei-
to-carrego”. Crescimento novo só se da-
rá se, emcada trimestre deste, algomais

que o índice de dezembro acontecer (o
que, noprimeiro, já falhou...)
E pasmem:mesmo sem superaque-

cimento da economia, a inflação, basi-
camente por conta da subida do câm-
bio, tendeu a ser pressionadapara cima,
o que adiciona um ingrediente compli-
cado, pois as autoridades parecem crer
que a saída é subir os juros (leia-se:mais
desaquecimento), como já aconteceu.
Cabe, assim, acionar com todas as for-
ças o investimentopúblico, alémdoque
poderia surgir via concessões/PPP, algo
que depende apenas de vontade políti-
ca para ser feito e do jeito certo. (Já para
a inflação: muita calma, pois o câmbio
voltará ao normal...). Tentarei mostrar,
aqui, como o Piauí, na linha correta e
apesar de ser um dos estados demenor
peso econômico na Federação, está à
frente damaioria, tendo, inclusive, aca-
bado de aprovar uma PPP rodoviária de
grandedimensão.
Na falta, então,davacinaçãoemmas-

sa, deve-se lembrar que o“x” da questão
se situa nos gigantescos deficits previ-
denciáriosdos regimespróprios, que so-
mamquaseR$ 200bilhões anuais para a
União, estados emunicípios, pois, lide-
rado pelo setor público, seu equaciona-
mento trariaumnovo ímpetoparaos in-
vestimentos emgeral, sejamos públicos
(para os quais seria aberto um espaço
muitomaior nos orçamentos), sejam os
privados, especialmente os ligados a
concessões e aPPP, por várias rotas.
Começo pela parte mais simples,

mas, infelizmente, ainda ausente nas
mentes demuitos. Além de reformas de
regras que economizem dinheiro, a saí-
da para combater os gigantescos defi-
cits previdenciários correntes é consti-
tuir uma previdência própria totalmen-
te capitalizada, omais rápido possível.
Só assim se chega à situação ideal de ter
uma previdência pública que se paga
integralmente. Algo já vem sendo feito
nessa direção: não é à toa que os fundos
previdenciários subnacionais existentes
têm cerca de R$ 200 bilhões aplicados
para fazer face ao pagamento futuro de
aposentadorias e pensões. Só que, pri-
meiro, é pouco, e, depois, tal montante

está hoje quase integralmente aplicado
em títulos federais rendendo apenas
3,75% a.a. (Selic), incompatível com as
necessidades do adequado retorno das
aplicações dos fundos. Reaplicar esses
recursos hoje e partir de agora em con-
cessões e PPP, bem mais rentáveis, é
umaóbvia parte da solução.
O caminho a trilhar se inicia pela

aprovação da extensão aos estados e
municípios, junto às assembleias locais,
dos novos dispositivos aprovados via
Emenda nº 103/19, pois, emmais uma
ação tipicamente populista, evitou-se
sua extensão automática para esses en-
tes, no bojo da reforma aprovada há
pouco. Depois, para os que ainda não a
criaram, será a hora de instalar a cha-
mada previdência complementar, até o
final do ano, que é obrigatória para os
que ganham acima do teto do INSS. Fi-
nalmente, chega-se ao aporte de ativos
em fundos emmontante idealmente
capaz de zerar os respectivos passivos
atuariais ou a reduzi-los a níveis supor-
táveis pelos orçamentos públicos.
Pois bem, na vanguarda dos que já

vêm trabalhandonisso, o Piauí cumpriu
as principais obrigações, estando ainda

em andamento a estruturação dos fun-
dos capitalizados, mediante o aporte
obrigatório do Imposto de Renda na
Fonte retido dos servidores e da chama-
da dívida ativa, recebível decorrente de
impostos não pagos até omomento por
devedores tributários recalcitrantes.
Resultado: até há pouco, o estado ti-

nha umdeficit previdenciário financeiro
anual de cerca de R$ 1 bilhão, represen-
tando 9%de sua receita corrente líquida
(RCL). Com as medidas adotadas até
agora, esse deficit acaba de cair pelame-
tade, ou seja, a cerca de R$ 500milhões
em apenas um ano, passando a apenas
3% da RCL, diante, também, de forte
crescimento da receita. Como aporte de
ativos acima citado, o deficit financeiro
serázeradoembreve, liberandooespaço
de R$ 1 bilhão, algo que permitirámais
que dobrar seus investimentos em in-
fraestrutura. Imaginemcomo seria bom
para o país se entes subnacionais de
maiorpeso fizessemcomooPiauí.
Mostrarei isso emuitomaisno fórum

quepresido equepode ser acompanha-
do noYouTube a partir de 03/06 no ca-
nal do “FórumNacional INAE”, confor-
meprogramaali indicado.

“Na falta da vacinação emmassa, deve-se lembrar que o “x” da questão se situa nos gigantescos deficits previdenciários
dos regimes próprios, que somam quase R$ 200 bilhões anuais para a União, estados emunicípios”

Piauí na vanguardadoajuste

» VERA BATISTA
» PEDRO ÍCARO*

O
mercado financeiro já
precificou a alta das
contas de luz em conse-
quência da situação de

emergência hídrica vivida nas
regiões Sudeste e Centro-Oeste,
responsáveis por 70% da gera-
ção hidrelétrica do país. A falta
de chuvas contribuiu para que
economistas de instituições fi-
nanceiras aumentassem pela
oitava vez seguida as projeções
para a inflação deste ano, levan-
do a estimativa do índice de
Preços ao Consumidor Amplo
(IPCA) para este ano a superar o
teto da meta fixada pelo gover-
no. De acordo com o Boletim
Focus, do Banco Central, a me-
diana das previsões passou para
5,31%, ante 5,24% no levanta-
mento anterior. O teto da meta
para 2021 é de 5,25%.
“O mercado já incorporou a

elevação das tarifas da energia
elétrica”, afirmou Alex Agostini,
economista-chefe da classifica-
dora Austin Rating. “A cada pon-
to percentual na energia elétri-
ca, temos uma contribuição de
0,4 ponto da energia. Em maio,
somente por causa da bandeira
vermelha, a energia foi respon-
sável por 0,16 ponto percentual
no IPCA”, lembrou Agostini. O
temor de que possa ocorrer um
novo apagão no país também
passou a fazer parte do receio de
alguns analistas.
Ontem, oministro deMinas e

Energia, Bento Albuquerque, ga-
rantiu, porém, que o país não
corre o risco de sofrer um apagão
ou passar por um racionamento
severo de energia. No entanto,
admitiu que o quadro exige cui-
dado e o consumidor terá de eco-
nomizar, enquanto o governo
busca fontes disponíveis para ge-
rar eletricidade em substituição à
que vai faltar em boa parte das

usinas hidrelétricas. Em evento
com investidores no Fórum de
Investimentos 2021, da Apex Bra-
sil, ele ouviu demandas dos em-
presários sobre investimentos no
setor, principalmente em fontes
renováveis, e disse que a situação
é muito complexa. “Precisamos
da colaboração de todos. Não te-
nho dúvidas que vamos superar”,
afirmouoministro.
De acordo com analistas, a es-

tiagemvai afetar obolsodobrasi-
leiro em duas frentes. Por um la-
do, o consumidor terá que convi-
ver com conta de luzmais caras,
em consequência da crise hídri-
ca. Por outro, perceberá uma sig-
nificativaperdadopoderdecom-
pra, porque todos os setores da
economia vão repassar os custos
para os clientes.

Efeito cascata

Adriano Gomes, consultor da
Méthode Consultoria, destacou
que, além da alta das matérias-
primas, a crise hídrica adicionou
mais risco ao cenário. “Não vejo a
probabilidade de ocorrência de
racionamento, visto quehá como
reequilibrar a oferta de energia
por outras fontes. Porém, o uso
dessas outras fontes tornarámais
cara a energia para empresas e
pessoas”, reiterou Gomes. Felipe
Queiroz, economista e pesquisa-
dor da Universidade de Campi-
nas (Unicamp), reforçou que a
energia é umbem fundamental e
envolve quase todas as etapas do
processo produtivo. “A alta na
conta de luz produz um efeito-
cascata que interfere em todos os
setores da vida”, disse.
O deputado Édio Lopes (PL-

RR), presidente da Comissão de
Minas e Energia (CME) daCâma-
ra, vê riscos, mas considera que
“apagão é improvável”, porque o
governo já se prepara para fazer
leilões de energia de termelétri-
cas. “O cenário não é bom. Até o

» ROSANA HESSEL

Nacontramãodo governoBol-
sonaro, que acumula recordes de
desmatamentodaAmazônia, afu-
genta fundos internacionais em
favor domeio ambiente e temum
ministro acusadode conluio com
madeireiros ilegais, o chefe da
equipe econômica, PauloGuedes,
partiu emdefesa da sustentabili-
dade, pelomenosnodiscurso. Em
evento para investidores estran-
geiros, ele prometeu reduzir in-
centivos à energia suja, como ga-
solina e diesel, e darmais benefí-
cio fiscal às fontesdeenergia reno-
vávelna reformatributária.
“Nossos incentivos não serão

mais em cima de energia suja.
Com nossa reforma tributária,

estaremos avançando na isenção
para economia verde e digital”,
prometeu oministro, na manhã
de ontem, no segundo painel da
quarta edição do Fórum de In-
vestimentos Brasil, organizado
pela Agência Brasileira de Pro-
moção de Exportações e Investi-
mentos (Apex-Brasil), o Banco
Interamericano de Desenvolvi-
mento (BID) e o governo federal.
Segundo os organizadores, o

evento virtual registrou 5.203 ins-
crições, dos quais 1.435 foramde
estrangeiros. O país commaior
número de participantes, depois
do Brasil, com3.768, foramos Es-
tados Unidos, com 275 inscritos,
e, na sequência, veio a China,
com142.O fórumterminahoje.
Ao defender no discurso de

cerca de 30minutos a adoção de
medidas para proteger o meio
ambiente,umaexigênciadegran-
des investidores e de importado-
res europeus, principalmente,
Guedes assegurou que o país vai
se tornar “o centro da economia
biossustentável”. “O Brasil, entre
as economias do G20 (grupo das
maiores economias do planeta),
tem amatriz energéticamais lim-
pa do mundo e está avançando
na energia eólica e estamos dan-
do os primeiros passos na econo-
miadohidrogênio”,disse.“AAma-
zônia será um centro de provisão
de serviços para a economia do
meio ambiente. Nós sabemos
que uma árvore vive valemais do
queumaárvoremorta”, acrescen-
touoministro.

BentoAlbuquerque, sobreacrisehídricaqueafetausinasdeeletricidade: “Precisamosdacolaboraçãode todos.Não tenhodúvidasquevamossuperar”

Matriz suja sofrerá taxação
fim do ano, temos risco de falta
de energia. É lógico que, com es-
sa baixa nos reservatórios, o au-
mento da tarifa será inevitável.
Depois da queda, vem o coice”,
disse o parlamentar.
Diante das críticas de especia-

listas sobre a falta de investimen-
tos em energia eólica e solar, o
deputado ponderou que “já hou-
vemuito recurso, principalmente
nos dois últimos anos. “Investi-
mento em energia renovável não
se faz de uma hora para outra,
principalmente em nosso país,
por questões ambientais. É uma
coisa horrível, até para a implan-
tação de uma pequena unidade.
Há casos de que um plano de
controle ambiental demora 12
anos. Um problema para quem
quer investir”, destacou.

Estagiário sob a supervisão
deOdail Figueiredo

MME/divulgação



Bolsa tem 3º

mês de alta

CONJUNTURA / Investidor estrangeiro
ajudaa turbinar cotaçõesdeações listadas
na B3. Somente no último dia 27, entrou
R$ 1,78 bi. Desde janeiro, são R$ 30 bi
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R A P I D I N H A S

70%
das vendasde livrosduranteapandemia foram

feitas por comércio eletrônico, segundoas
grandes redesde livrarias

NNããoo éé ffáácciill ffaazzeerr nneeggóócciiooss eemm uumm
ppaaííss ccoomm pprroobblleemmaass ddee rreennddaa ccoommoo
oo BBrraassiill.. EEmm nnúúmmeerroo ddee uussuuáárriiooss ddee
rreeddeess ssoocciiaaiiss,, oo ppaaííss ooccuuppaa oo tteerrcceeiirroo
lluuggaarr eennttrree aass nnaaççõõeessmmaaiiss aattiivvaass..
SSee ffoorreemm ccoonnssiiddeerraaddaass aappeennaass
rreecceeiittaass,, oommeerrccaaddoo bbrraassiilleeiirroo ccaaii
ppaarraa oo 1122ºº lluuggaarr.. OOuu sseejjaa::mmuuiittaa
ggeennttee uussaa iinntteerrnneett nnoo BBrraassiill,,mmaass
ppaaggaa ppoouuccoo ppeelloo sseerrvviiççoo..

Omundo e o Brasil estão prestes a
conhecer uma mudança sem
precedentes nas telecomunicações.
Com a quinta geração da internet
— o 5G—, a velocidade das
conexões aumentará e informações
poderão ser transmitidas em tempo
real. “Será a maior revolução vivida
por toda uma geração”, diz Eduardo
Tancinsky, consultor especializado
em tecnologia.

AAss ppllaattaaffoorrmmaass ddee vviiddeeooccoonnffeerrêênncciiaa
ccoonnttiinnuuaamm ssuuaa eessccaallaaddaa sseemm ffrreeiiooss..
DDeessddee jjaanneeiirroo,, oo uussoo ddoo GGoooogglleeMMeeeett
ccrreesscceeuu 227755%% nnoo BBrraassiill,, sseennddoo qquuee,,
eemm 22002200,, aa ppllaattaaffoorrmmaa jjáá hhaavviiaa
qquueebbrraaddoo rreeccoorrddeess.. NNoo ZZoooomm,, ooss
nnúúmmeerrooss ttaammbbéémm ssããoo
ssuuppeerrllaattiivvooss:: eemm ddeezzeemmbbrroo ddee
22001199,, eerraamm 1100mmiillhhõõeess ddee
uussuuáárriiooss;; aaggoorraa,, ssããoo 330000mmiillhhõõeess..

O BTG Pactual fechou a compra de
100% do Grupo Universa,
conglomerado que reúne as
empresas Empiricus, Vitreo, Money
Times, Seu Dinheiro e Real Valor. O
negócio, que faz parte da estratégia
de expansão do banco no varejo de
investimentos, prevê o pagamento
de R$ 440 milhões à vista e R$ 250
milhões em ações do BTG.

Franck Fife/AFP - 23/5/21

Monique Renne/CB/D.A Press - 15/9/11

Emabril, varejo é o principal
gerador de empregos

Na pandemia, o varejo tem sido um
dos grandes motores do emprego no
Brasil. Segundo levantamento realizado
pela Gupy, empresa de tecnologia para
recursos humanos, o setor respondeu
por cerca de 20% do volume de
contratações em abril, à frente da área da
saúde (10%) e do agronegócio (9%). O
avanço das vendas on-line é um dos
responsáveis pelas boas perspectivas no
varejo. Mesmo assim, o cenário macro
preocupa. Cerca de 15 milhões de
brasileiros estão sem emprego.

Brexit piora negócios
e afeta consumidores

OBrexit começa a cobrar umpreço alto
para a economiadoReinoUnido. Em2021,
já sobo impactoda saídadobloco europeu,
41%dos exportadores britânicos reportaram
quedanas transações comerciais. Para o
cidadão comum,o cenário tambémpiorou:
estudosmostramqueummoradorda
Inglaterra, por exemplo, passoua gastar
mais para encomendar, via internet,
produtosdepaíses doVelhoContinente,
comoAlemanha, França e Itália. Comose vê,
o isolamento econômicoparece ser uma
péssima ideia.

Nosso foco émanter lojas que
têm lucratividade.Mas, se
isso não acontecer no curto
prazo, nãomanteremos o
ponto de venda”

SergioHerz, presidente da Livraria Cultura,
que está em recuperação judicial e acumula
dívidas de R$ 285milhões

A crise gerada pela pandemia da covid-19
demonstra que é preciso resolver com urgência o
principal gargalo que dificulta a competitividade
do Brasil: o complexo e oneroso sistema de
cobrança de impostos, que reflete diretamente
nas empresas, investimentos, empreendimentos
e impede o desenvolvimento econômico e social
do país. Para isso, é fundamental que seja realiza-
da uma Reforma Tributária ampla, completa e
total, que simplifique e torne mais racional a
cobrança de taxas, impostos e tributos por parte
dos governos federal, estadual e municipal.

Para promover uma ampla discussão, o Correio
Talks Live reunirá especialistas, lideranças do
setor e autoridades para um debate sobre essa
agenda essencial para o crescimento sustentado
da economia brasileira. Acesse e

inscreva-se

Acompanhe ao vivo
no site e redes sociais
do Correio direto do

Estúdio Online da CNI
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» JOÃO VITOR TAVAREZ*

A
Bolsa de Valores de São
Paulo (B3) bateu recor-
de de fechamento, pela
segunda vez consecuti-

va, ontem, ao encerrar em alta
de 0,52%, aos 126.216 pontos.
Com isso, a B3 acumulou ele-
vação de 6,16% em maio, o
maior ganho mensal desde de-
zembro de 2020. É o terceiro
mês consecutivo em que o
principal índice da B3 fecha
em alta. No ano, o índice sobe
agora 6,05%. Grande parte des-
se avanço se deve à presença
de investidores estrangeiros.
Chamaram atenção, ontem,

os ganhos das mineradoras (Va-
leON, 2,86%eUsiminas, 1,33%),
apoiados pela alta de 4% do mi-
nério de ferro na China, que rea-
proximou a tonelada da linha de
US$ 200. O resultado também
foi sustentado pelas ações do
setor de energia, que tem se va-
lorizado na esteira da crise hí-
drica — ummovimento que fa-
vorece as operadoras de terme-
létricas. Com isso, Cosan subiu
6,61% e Eneva, 4,59%.
Somente no último dia 27 de

maio, investidores estrangeiros
ingressaram com R$ 1,782 bi-
lhão nomercado acionário bra-
sileiro. Trata-se do segundo
maior aporte diário do mês.
Ass im, o sa ldo pos i t i vo de
fluxo externo em maio che-
gou a R$10,8 bilhões, segun-
do a B3 . No acumulado de
2021 o saldo líquido ficou po-
sitivo em R$ 30,02 bilhões.
O professor do Departamen-

to de Economia e Relações In-
ternacionais da Universidade
Federal do Rio Grande do Sul
(UFRGS), MauricioWeiss, expli-

ca que o aumento reflete a pro-
cura, pelo investidor externo, de
ações relativamente baratas
quando considerados os valores
emdólar. “O real caiumuito des-
de 2019. Isso chamou de volta
aqueles investidores avessos ao
risco”, afirmou.
Além disso, ponderou, com-

parado a outros países emer-
gentes, o Brasil apresenta um
mercado de maior liquidez e
profundidade, além de possuir
mais variedade de aplicações fi-
nanceiras. “Quando os investi-
dores têm maior apetite pelo
risco, e estão mais otimistas, o
real acaba sendo uma boa alter-
nativa”, explicou.

*Estagiário sob a supervisão
deOdail Figueiredo
ComAgência Estado

Preço do frete
dispara 300%

Aexpansão veloz do comércio
eletrônicomundial levou aumefeito
colateral indesejado: o aumento do
preço do frete. Segundo fontes do setor,
o custo dos transportes internacionais
acelerou 300%desde o início da
pandemia. A preocupação agora é que,
mesmo se houver alguma estabilização
no cenário do e-commerce, os valores
continuemnas alturas. Por enquanto, os
consumidores parecemdispostos a arcar
comos preços altos. Não à toa, as vendas
on-line seguemem forte crescimento.

Omauexemplo
deesporte
O esporte e as trajetórias extraordinárias dos atletas

sempre serviram de inspiração e, certamente, ajudaram
muitas pessoas a superar adversidades que pareciam
instransponíveis. De uns tempos para cá, porém, os
exemplos negativos parecem ter se tornado a regra. A
ideia da Conmebol de trazer a Copa América para o Brasil
— e a resposta positiva das autoridades do país—
representaram, acima de tudo, uma afronta àsmilhares
de vidas perdidas. A leitura que se faz é óbvia: os
responsáveis por propostas como essas não estão nem aí
para a pandemia. Alguns ídolos do esporte brasileiro
tambémnão têm oferecidomotivos para admiração.
Neymar e Robinho, apenas para citar os nomesmais
conhecidos, foram alvo recente de denúncias de abuso
sexual. Nas grandes crises— e a atual é uma dasmaiores
da história—o esporte é quase sempre umdos setores
quemais sofrem como sumiço dos patrocinadores.
Ações questionáveis das autoridades e dos atletas só
pioram o quadro.

O ministro da Economia,
Paulo Guedes, garantiu que
Eletrobras e Correios serão
privatizadas neste ano,
ajudando o governo a reduzir
a dívida pública bruta para
85% do Produto Interno Bruto
(PIB) em dezembro. “Diziam
que a dívida chegaria a 100%
no ano passado, mas não
chegou a 90%. Neste ano,
deve cair para 85%”, afirmou
Guedes durante evento para
investidores organizado pela
Apex Brasil. A dívida pública
bruta é um dos principais
indicadores levados em conta
pelos investidores. Ontem, o
Banco Central informou que
ela estava em 86,7% no fim
de abril.

Guedesprevê
dívidamenor
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Eu acho...

AliadospedemexplicaçõesaEUAeDinamarca
ESPIONAGEM

CHINA/Após censo revelar envelhecimento da população e queda histórica na taxa de natalidade, Partido Comunista Chinês
autoriza até três filhos por casal. Especialistas não acreditam que amedida possa reverter tendências que preocupam autoridades

Líderes de dois países aliados histó-
ricos dos Estados Unidos, o presidente
EmmanuelMacron (França) e a chan-
celer AngelaMerkel (Alemanha) cobra-
ram explicações dos governos norte-
americano e dinamarquês sobre as
acusações de espionagemque tiveram,
como alvos, dirigentes europeus. “Não
é aceitável entre aliados, muitomenos
entre aliados e sócios europeus”, disse
Macron no fim de um conselho demi-
nistros franco-alemão. A chanceler ale-
mã, um dos alvos da espionagem,
apoiou as declarações do francês. “Só
possome juntar às palavras de Emma-
nuel Macron”, respondeuMerkel, que
disse estar “tranquila” com a reação do
governo dinamarquês. “É uma boa ba-
se, não só para esclarecer os fatos, mas
tambémpara estabelecer uma relação
de confiança”, acrescentou.
De acordo comuma reportagem do

canal de televisão público dinamar-
quês Danmarks Radio (DR), em parce-

ria com vários meios de comunicação
europeus, e exibida no domingo,Wa-
shington utilizou instalações dinamar-
quesas para poder escutar várias auto-
ridades de quatro países (Alemanha,
Suécia, Noruega e França), incluindo
Merkel. A invasão teria ocorrido pelo
menos até 2014.
Contatados pela agência France-

Presse (AFP), a CasaBranca, oDeparta-
mento de Estado norte-americano e a
AgênciadeSegurançaNacional (NSA) se
recusaram a comentar o caso. A espio-
nagemdeWashington sobre aliados eu-
ropeus é amplamente conhecida desde
as revelações de Edward Snowden,mas
o papel que países da União Europeia
(UE) podem ter desempenhadonaope-
raçãoampliaaindamaisoescândalo.

OperaçãoDunhammer

DeacordocomocanalDR,aNSAteve
acesso a SMSs (mensagens de texto de

celulares), ligações telefônicas e ativida-
desnainternet,oqueincluibuscas,chats
e serviços demensagens dos funcioná-
rios espionados. Entre eles, tambémestá
oministro alemãodasRelaçõesExterio-
res da época, Frank-Walter Steinmeier.
As revelações do canalDR estão basea-
dasemumrelatórioconfidencialdaInte-
ligênciamilitar dinamarquesa (FE). Bati-
zada“OperaçãoDunhammer”, foi orde-
nada emumadatanão reveladapeladi-
reção da FE após o caso Snowden e en-
tregueemmaiode2015.
A FE também se recusou a fazer co-

mentários. Sem mencionar direta-
mente a questão, a ministra da Defesa
da Dinamarca, Trine Bramsen, consi-
derou “inaceitável”, em um breve co-
municado, “a espionagem sistemática
de aliados próximos”. “É inaceitável
que países que mantêm cooperação
estreita entre aliados sintam a neces-
sidade de se espionar”, considerou a
primeira-ministra sueca, Erna Sol-

berg, citada pela emissora NRK. Por
sua vez, o porta-voz do governo ale-
mão também afirmou que Berlim “es-

tá em contato com todos os interlocu-
tores nacionais e internacionais para
obter esclarecimentos”.

“Política do filho

único” é enterrada

Umdosalvosdomonitoramento, a chanceler alemã,AngelaMerkel, se diz “tranquila”

Mãesaproveitamdiade sol comfilhos, emparquedePequim: políticadeplanejamento familiar relaxada comourgência demográfica

Correções
populacionais

No fim da década de 1970, a China
atingia o número de 1 bilhão de habi-
tantes—quase odobrode 1949,quando
o Partido Comunista Chinês (PCC) che-
gou ao poder. Eram 969 milhões em
1979, contra 540 milhões, três décadas
antes. Deng Xiaoping, então chefe do
Comitê Central do PCC,decidiu respon-
der à explosão demográfica e impôs a
“política do filho único”. Ela previa pe-
sadasmultas para infratores, ainda que
incluísse exceções paraasminorias étni-
cas ou as famílias de camponses, caso o
primeiro filho fosse umamenina.
A política de planejamento familiar

de Pequim provocou abortos e esterili-
zações forçadas. Além disso, muitos
chineses cresceram sem saber o que é

ter um irmão ou irmã, primos, tios e
tias. No fim de 2013, o governo cedeu e
autorizou casais, cujos dois compo-
nentes sejam filhos únicos, a terem
dois filhos. Amedida não entusiasmou
os chineses e, em 2015, somente 1,45
milhões de casais haviam se inscrito
para ter o segundo filho.
No ano seguinte, Pequim decidiu

permitir que todos os casais tivessematé
dois filhos.A taxa de natalidade não de-
colou.As causas foramvárias:naChina,
os custos da educação são elevados, e os
apartamentos, pequenos. Com a evolu-
ção do estilo de vida e dos costumes, os
chineses têm se casado cada vez mais
tarde e se divorciado mais. Em 2020, o
número de nascimentos caiu para 12
milhões — o nível mais baixo desde
1961.Ontem, ante a constatação de um
rápido envelhecimento da população, o
PCC aumentou para três o limite de fi-
lhos a cada casal.

“Não acho que a ‘política de três
filhos’ seja prejudicial para a
economia chinesa no longo prazo,
por causa do envelhecimento da
população e da queda na taxa de
natalidade. No entanto, pode ser
mais difícil para as pessoas em idade
fértil, pois muitas delas são filhos
únicos. Se um casal tiver três filhos,
isso significa que terá que cuidar de
quatro pais idosos e de três filhos. Isso
pode ser um fardo pesado.”

YaqiuWang, pesquisadora sobre China
da Human Rights Watch (HRW)

“A nova ‘política de três filhos’ sinaliza
que a liderança do Partido Comunista
Chinês (PCC) está extremamente
preocupada com a crise demográfica,
em particular, com a previsão de
encolhimento da população
economicamente ativa para os
próximos anos. É uma tentativa de
resolver o deficit demográfico.”

Ye Liu, especialista em China pelo
King’s College London (em Londres)

nal chinesa. Yaqiu lembra que o país
promulgou a política de dois filhos em
2015.“Desdeentão, a taxadenatalidade
tem caído a cada ano, exceto em 2016.
Muitas pessoas não queremum segun-
do filho,muitomenos um terceiro. Nas
redes sociais, vários chineses citamoal-

tocustoparaacriaçãode filhoseoagra-
vamento da discriminação de gênero
nos locais de trabalho como os princi-
pais motivos para não teremmais fi-
lhos”, acrescentou. “Pessoalmente, não
quero filhos, nemmesmo um”, e é “a
mesmacoisa entreminhasamigas”, dis-

se à France-Presse umamulher de 27
anos da província de Zhejiang (leste),
que se identificou comoWendy.
Ye Liu, especialista em desenvolvi-

mento internacional pelo King’s Colle-
ge London (em Londres), também
aposta que a adoçãoda“política de três
filhos” não incentivará umaumento na
taxadenatalidade.“Apopulaçãochine-
sa seguirá em queda. O sétimo censo
populacional mostrou que a taxa de
nascimentos caiu 18% desde 2019. O
Relatório sobre Populações das Nações
Unidas projetou que a população eco-
nomicamente ativa da China encolhe-
rá 10 pontos percentuais até 2050”, dis-
se aoCorreio.
ParaYe, a lógica da “política dos três

filhos” é impulsionar a força de traba-
lho primária entre os chineses de 15 a
64 anos. “O crescimento econômico da
China depende de uma mão de obra
primária jovem e produtiva. O encolhi-
mento da população trabalhadora cer-
tamente terá impactonegativono cres-
cimento econômico do país e nas am-
bições de uma superpotência global.”
Por sua vez,Yu Fuxian— especialis-

ta da Universidade deWisconsin-Ma-
dison e autor de Big country with an
empty nest (Grande país comumninho
vazio) — afirmou à reportagem que a
“política dos três filhos” ainda é um ti-
po de planejamento familiar e de con-
trole populacional que trata a popula-
ção como um fardo. “O planejamento

» RODRIGO CRAVEIRO

E
m1979, ao adotar a “política do
filhoúnico”,oPartidoComunista
Chinês (PCC) incorporou alguns
slogans para convencer a popu-

lação a respeitar a nova legislação. “Te-
nhammenos crianças, criemmais por-
cos”; “Mais umbebê significamais um
túmulo”; e “Nascimentos descontrola-
dos faz comque laresdesabem”eramos
lemas mais polêmicos disseminados
pela propaganda do governo. Mais de
quatro décadas depois e cinco anos
apósapermissãoparaqueoscasais chi-
neses tivessematédois filhos, o governo
do presidente Xi Jinping anunciou que
vai autorizar até três filhos por família.
Foi uma reação ao recente censo popu-
lacional, que indicou forte desacelera-
ção do crescimento demográfico, com
umaexpressiva queda da taxa denatali-
dade. “Em resposta ao envelhecimento
da população (…), os casais serão auto-
rizados a ter três filhos”, informou a
agência estatal denotíciasXinhua.
De acordo com a Xinhua, o próprio

Xi comandou a reunião do Birô Políti-
co do PCC para debater o fenômeno.
As autoridades destacaram que uma
resposta proativa ao envelhecimento
da população está relacionada ao de-
senvolvimento da China e ao bem-es-
tar social, além de ajudar a nação a al-
cançar o “desenvolvimento de alta
qualidade da economia” e “salvaguar-
dar a segurança nacional e a estabili-
dade social”. Durante a reunião, o
PCC instou a educação e a orientação
a serem fornecidas na promoção do
casamento e dos valores familiares
entre jovens com idade de casar.
ChefedoEscritórioNacional deEsta-

tísticas, responsável pela realização do
censo,NingJizheadmitiuàXinhuaqueo
aumentodaparcelade idosos reduzirá a
oferta de trabalho, aomesmo tempoem
que ampliará a carga sobre os cuidados
das famílias comas pessoas da terceira
idade e pressionará a oferta de serviços
públicosbásicos.
“Definitivamente, o censo divulga-

do no início de maio indicava, clara-
mente, um iminente infortúnio de-
mográfico. Os chineses de 60 anos ou
mais agora representam quase um
quinto de toda a população da China.
O país precisa de mais filhos para re-
duzir o ritmo do envelhecimento”,
afirmou ao Correio, por e-mail, Yaqiu
Wang, especialista em China na orga-
nização não governamental Human
RightsWatch (HRW).
A pesquisadora não acredita que a

decisãosupervisionadaporXipossaco-
locar em risco a densidade populacio-

familiar é uma guerra civil demeio sé-
culo entre o governo e opovo. (…)A es-
perança é de que a China entrará em
umanova era de respeito pela vida e de
proteção dos direitos humanos, in-
cluindo os direitos reprodutivos dos
pais e o direito à vida do feto”.

Michael Sohn/AFP

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

Nicolas Asfouri/AFP



Um clássico

Alguns poucos filmes
têmomesmovalordebons
filmes. Ensinam, chacoa-
lham, comovem, inspiram.
Quem estiver desanimado
ou passando por “noite es-
cura da alma” assista a
Marcelino Pão e Vinho. O
filme éumapoderosa cate-
quese. Desperta grande
fervor. Assisti à versão ori-
ginal, encantadora e co-
movente! Um clássico.
Uma preciosidade como
poucas na arte...
»JoséRibamarPinheiroFilho,
Asa Norte

UnB

Parabéns pela entrevista
com a reitora daUnB,Már-
cia Abrahão (31/5), que,
mesmocomescassezde re-
cursos humanos, econômi-
cos e patrimoniais, presta
relevante serviço à socieda-
de, principalmente, no
combate ao vírus que desa-
fia omundo.
»Benedito Pereira da Costa,
Asa Norte

CausosnosCorreios

Conta-seque JânioQua-
dros, querendo elogiar o
funcionário pela atenção
que recebia dele, num pos-
to dos Correios, perguntou se ele tinha alguma tarefa
específica no seu trabalho ou do que ele mais gostava
de fazer no seu ofício. O servidor respondeu que, na
agência, processava telegramas, abastecia a caixa pos-
tal, recebia e entregava encomendas, enfim, que era
uma espécie de “faz-tudo” por lá. Jânio continuou: “E
gosta de sê-lo?” Ele, imediatamente, fechou a cara e re-
futou: “Oh, por favor, isso não, todas as vezes em que
eu lambo selos para pregar nas cartas, eu acho o gosto
deles muito ruim...”. Já Lamartine Babo, enquanto se
entendia com o postalista numa agência, no Rio, ou-
viu, em código morse, um colega tamborilar, na me-
sa, para outro: “Que homem feio, esse”. Incontinenti,
Lalá reagiu, batendo os dedos no balcão: “E telegrafis-
ta, também”.
»Lauro A. C. Pinheiro,
Asa Sul

Manifestações

Não passou despercebido que alguns jornais de
grande circulação simplesmente ignoraram em suas
manchetes de primeira página asmanifestações de 29
demaio (29M). Um deles deumanchete ao home offi-
ce em cidades turísticas, fazendo lembrar de suas prá-
ticas durante a ditadura. Como bônus, teve o curioso
caso do jornal que deu destaque a uma possível “vaci-
nação geral por idade”, deixando para box secundário

a manifestação, de tal for-
ma que, dobrado o jornal
(como geralmente fica nas
bancas), anotícianemapa-
rece... afinal, foi pouca gen-
te às ruas pelo Brasil afora,
não é mesmo? Impressio-
nante imprensa, falta-lhe
boa prensa!
»Marcos Paulino,
Águas Claras

Otto Alencar

As palavras duras exis-
tem para serem usadas.
Servem para dizer a verda-
de e espantar a hipocrisia.
Que o diga o senador baia-
no e médico Otto Alen-
car(Correio—31/5). Mem-
bro titular e o mais idoso
da CPI da Covid, o senador
não poupa críticas ao che-
fe da nação, sublinhando a
completa incapacidade e a
omissão de Bolsonaro no
enfrentamento da pande-
mia. A seu ver, o presidente
tem 14 declarações contra
a vacina. “Será responsabi-
lizado de alguma forma,
por crime de ação e omis-
são”. Otto Alencar afirma
temer o aparecimento da
terceira onda. Diz que ora
a Deus para que isso não
aconteça: “Se vier a tercei-
ra, será uma carnificina no
Brasil. Costumo dizer nas
minhas orações, que Deus
tem que entrar na causa,
porque o presidente da Re-
pública é um negacionista,

louco e totalmente destemperado”.
»Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

» Em entrevista ao CB, o senador Otto Alencar
afirma que o presidente da República será responsa-
bilizado por ações e omissões na gestão da pande-
mia. Ora, todos os brasileiros sabiam que essa con-
clusão estava pronta desde antes da formação da
CPI. Estão apenas a buscar ou forjar provas. Como na
Venezuela, primeiro, o veredito, depois, as provas. Na
lida com a pandemia, estão envolvidos membros do
governo, 11 ministros do Supremo Tribunal Federal
(STF), 27 governadores, 5.570 prefeitos, mas quem
causou o desastre foi unicamente o presidente, que
distribuiu dinheiro a rodo, cujo uso os governadores
se negam a prestar contas. É uma conclusão forçada
demais. O senador também afirma, sem provar, que
a cloroquinamatoumuita gente. Quem contesta isso
é o seu colega Randolfe Rodrigues. Em vídeo, ele se
propôs a entregar comendas do Congresso aosmédi-
cos do Amapá, que, nas suas palavras, fizeram um
trabalho heroico e evitaram muito mais mortes na-
quele estado ao organizarem o tratamento imediato
dos doentes exatamente com o protocolo que in-
cluiu cloroquina. A posição do senador Otto Alencar,
comomédico, é vergonhosa e, como político, é desa-
vergonhada.
»Roberto Doglia Azambuja,
Asa Sul
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Em 1989, Nelson Sargento estava pin-
tando as paredes de um apartamento em
Botafogo, bairro da Zona Sul do Rio de Ja-
neiro, que conhecia bem. Próximo do pré-
dio, havia uma agência do BRB (Banco Re-
gional de Brasília), que ele passou a fre-
quentar no intervalo do trabalho, para ler
revistas e jornais. Certa vez, lhe chamou a
atenção reportagem de minha autoria pu-
blicada no caderno de Cultura do Correio.
Soube disso dias depois, quando recebi
uma carta do cantor e compositor carioca,
por quem sempre tive grande admiração.
Na carta, de forma poética, manifestava

desejo de fazer show em Brasília e, para
tanto, queria saber a quem procurar. De
imediato, entrei em contato com Zico Cer-
queira, à época diretor artístico da Aruc.
Com o endereço emmãos, Zico, aficionado
pela Portela, enviou correspondência para
o ilustre mangueirense, convidando-o a se
apresentar na escola do CruzeiroVelho.
O showocorreu semanas depois e super-

lotou a quadra da agremiação. Acompa-
nhado pelo grupo Coisa Nossa e o violonis-
ta JaimeErnestDias, omestre do samba en-
cantou o público, que fez coro com ele em

clássicos como Agoniza mas não morre,
Falso amor sincero, Cântico à natureza e
Exaltação à Mangueira. A partir dali, tendo
Zico como produtor local, com alguma fre-
quência, ele passou a vir à cidade. Tive o
privilégio de ouvi-lo emdiferentes espaços.
Aplaudi Nelson Sargento no Teatro da

Caixa, no Centro Cultural Banco Brasil (on-
de foi homenageado no projeto Flores em
Vida) e no extinto Feitiço Mineiro. Naquele
local, na década de 1990, antes da apresen-
tação pela série Gente do Samba, conversei
durantemeia hora com aquela figura afável
e pude usufruir de sua sabedoria — adqui-
rida coma vivência artística e a leitura de li-
vros, que— segundome contou— colecio-
nou ao longo dos anos em sua biblioteca.
Esse gigante da cultura popular brasi-

leira, que morreu aos 96 anos, na última
quinta-feira, despediu-se dos palcos bra-
silienses em 29 de novembro de 2017, no
Outro Calaf. Emocionou a todos ao soltar
a voz na roda de samba comandada pelo
grupo 7 na Roda. Aquela noite memorá-
vel, com certeza, mantém-se no imaginá-
rio de quem teve o privilégio de reveren-
ciar o eterno mestre.

N
enhumpaís da América Latina
temcondiçõesdesediaraCopa
América. Não nestemomento,
com ameaça de uma terceira
ondadapandemia donovo co-

ronavírus. A região concentra cerca de um
terço de todas asmortes do planeta pela
covid-19 e estámuito atrasada na vacina-
çãocontraadoença.NoPeru,depoisde re-
visados os dados, o total de vítimas tripli-
cou.NaArgentina,queseriaumadas sedes
da competição, pessoas estãomorrendo
em filas de hospitais por falta de leitos de
UTIs. Na Colômbia, outra sede inicial do
campeonato,alémdodescontroledovírus,
há uma brutal crise política. No Brasil, já
sãomaisde462mil óbitos, commédiadiá-
ria aindapróximade2mil.
Quandoorecorte se restringeàAmérica

do Sul, dados da Universidade de Oxford
mostram que a região lidera o ranking
mundial demédiamóvel de novasmortes
pela covid-19 por milhão de habitantes,
segundo informações do último dia 30. É
justamente no Paraguai, onde fica a sede
da Conmebol, que está a pior situação,
com 14,5 óbitos para cadamilhão de pes-
soas. OUruguai aparece na segunda posi-
ção, com 14, seguido por Argentina, com
11, Colômbia, com 10, e Brasil, com 9.
Mesmo com esse quadro assustador e as
recusas de vários países emabrigar aCopa
América— incluindo os Estados Unidos,
exemplo de vacinação—, a Conmebol in-
siste em levar adiante o seu projeto. Por
que não pode esperar ummomentomais
propíciopara realizá-lo?
As negativas de vários países—oChile

também disse não— em sediar a Copa
Américanãodevemservistas comoprecio-
sismo.Muito pelo contrário. Indicamque
há governantes responsáveis, que veemno

evento um risco enormede disseminação
donovocoronavírus.Pormaisqueosdefen-
sores do campeonato digamque os jogos
nãoterãopúblicoequesãoapenas10times,
cadaequipecomaté65pessoas, todas vaci-
nadas, hámuita coisa em jogo. Aglomera-
çõesvãoseformaremtornodeestádiosede
hotéis quehospedaremasdelegações.Uma
competição como esta exige uma enorme
infraestruturadesegurança.
O Brasil, que desponta como nova se-

de da Copa América, diz que foi deman-
dado pela CBF sobre a possibilidade de
abrigar os jogos. Num primeiro momen-
to, o governo dava como certa a realiza-
ção do campeonato por aqui, sobretudo
pelo potencial econômico do evento.
Mas, diante da enorme repercussão ne-
gativa, o ministro da Casa Civil, Luiz
Eduardo Ramos, disse que a decisão só
sairá nesta terça-feira. Espera-se que, de-
pois da compreensível euforia de o país
sediar uma competição tão importante, o
bom senso prevaleça. As atenções devem
estar concentradas em oferecer vacinas
para toda a população. É hora de protegê-
la, não de colocá-la em risco.
Os defensores daCopaAmérica alegam

que o Brasileirão está sendo realizado em
todoopaís, queoscampeonatosestaduais
ocorreram sem problemas. Pois vamos
nos contentar com isso. Não é hora de fes-
tas,masdecompaixão. Famílias estãodes-
troçadas pela pandemia. Pais enterraram
filhos. Crianças e adolescentes perderam
seus protetores. O futuro demuita gente
está comprometido. Quando a pandemia
estiver sob controle, a vida voltará à nor-
malidade. E os estádios de futebol lotados
serão o retratomais vistoso de que oBrasil
venceu a crise sanitária. Até lá, porém, va-
mosnosdar ao respeito.

AfávelNelsonSargento

IRLAMROCHALIMA
irlamrochalima.df@dabr.com.br

O layout da página 17 (30/5) harmonizou
comaestética deBrasília defendida pelo
nobre arquitetoCarlosMagalhães.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa — Jardim Botânico

Qual é a patente da doutora cloroquina
quedepõehoje naCPI: coronel, general?

LLuuddoovviiccoo RRiibboonnddii—Noroeste

PMrecebida a garrafadas e cadeiradas em
festaclandestinaemSamambaia.Pancadaria

ecamburão lotadoparaadelegacia.
JJoossééMMaattiiaass--PPeerreeiirraa—Lago Sul

Oqueocorreunos protestos doRecife
é flerte perigoso como

Nazifascismoe sua odienta SS.
EEvvaannggeelliissttaa DDuuaarrttee—Asa Norte

Duas balas de borracha, disparadas por
PMs, se“perderam”, e cadauma foi achada

noolhodedois trabalhadores, nas
manifestações de sábadonoRecife.
Terá sidomera coincidência?

JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo—Asa Sul

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição
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»MANOEL JORGE E SILVANETO

Subprocurador-geral do Trabalho (DF)

Constituição, pandemia e pobreza

Almoço incompleto
» CRISTOVAMBUARQUE

Professor emérito da Universidade de Brasília

Liberdade
de imprensa
e luta contra
a escravidão:
pautas-mãe
da imprensa
brasileira
» SINVALDE ITACARAMBI LEÃO
Diretor responsável da Revista Imprensa

Correio Braziliense há mais de
dois séculos iniciou a luta libertária
contra o autoritarismo português

D
urante a colônia, antes do príncipe
regente de Portugal, D. João, fugir
de Napoleão, vindo para o Brasil,
em janeiro de 1808, nada havia pa-

recido que lembrasse aqui a instituição da
imprensa tal qual a conhecemos. Mas a
imprensa, além da Europa, já existia então
como uma forma de comunicação social
avançada nas Américas, espanhola e ame-
ricana, nesta última com a Emenda nº 2
em pleno vigor.
Em junho de 1808, contudo, Hipólito da

Costa, gaúcho, nascido em Sacramento
(hoje, Uruguai), maçom e exilado em Lon-
dres, cria lá ummensário para combater o
absolutismo português com as ideias libe-
rais do iluminismo europeu. Chama-o de
Correio Braziliense e o define editorial-
mente como empório literário. Para pro-
duzi-lo, precisava de 500 assinaturas pa-
gas, e até dezembro de 1822, foi editado
com rigorosa pontualidade. Interessante
lembrar que, em 1813, Hipólito da Costa
teve o gostinho de ver o príncipe enco-
mendar outras 500 assinaturas para a corte
portuguesa instalada no Rio de Janeiro.
De fato, o primitivo CB teve, sim, uma

visão iluminista da política. Já na primeira
edição do CB, em junho de 1808, ele defi-
nia: “O indivíduo que abraça o bem geral
de uma sociedade vem a ser o membro
mais distinto dela: as luzes que espalha ti-
ram das trevas, ou da ilusão, aqueles que a
ignorância lançou no labirinto da apatia,
da inépcia ou do engano”.
E vai mais longe, dizendo que o acordo

tão desejado de liberdade prática do indiví-
duo “não foi o efeito prático de uma só lei
minutada teoricamente no gabinete de um
político: foi, sim, o resultado demuitas leis
sucessivas que a experiência sugeriu pouco
a pouco, e que um direito consuetudinário
consolidou nos espíritos dos povos e arrai-
gou na nação ao ponto de fazer já parte do
caráter nacional”.
Veja a postura liberal de Hipólito. Por

exemplo, a doutrina da liberdade de im-
prensa é resgatada pelo professor e jornalis-
ta João Pedro Rosa Ferreira, em artigo de
2006, na revista Cultura (acessível on-line):
“Para o Correio, a liberdade de imprensa,
alémdeumaética de alcance cívico e políti-
co, tem igualmente uma dimensão útil de
valor econômicomuito sensível”.
A defesa da liberdade de imprensa é o

subtexto que permeia, segundoRosa Ferrei-
ra, as 175 ediçõesnos 14anosdapublicação.
A ideologia liberal burguesa, apoiada em
Milton, Hume e Adam Smith, prevalente na
Londres do século 19, está, também, na raiz
da luta contra a escravidão.Dápara conferir,
lendo as próprias assertivas do fundador do
CB: “... Estamos persuadidos, comMontes-
quieu, que a escravidão não pode ser útil
nem ao escravo nem ao senhor... O nosso
periódico está cheio de clamores contra tu-
doquantoéautoridadearbitrária; temosmil
vezes argüido que os povos do Brasil têm o
direito a gozar daquela liberdade racional
que consiste em não estar sujeito senão às
leis e não ao arbítrio dos que governam; etc.
Ora, como pode um senhor no Brasil gozar
desses benefícios, quando tem debaixo de
seu poder umescravo, para quemolha qua-
se com amesma consideração como para
seu cãoou seu cavalo?
Antes de morrer, em 1823, Hipólito da

Costa deu uma última sugestão de reda-
ção para o artigo 45º da futura constitui-
ção brasileira: “Que não se impeça a facul-
dade de pensar ou de publicar os pensa-
mentos por palavras ou por escrito, salvas
as calúnias”. D. Pedro I não o ouviu, e mais
ainda, dissolveu a assembleia constituinte
e homologou uma carta magna que pu-
desse chamar de sua.
O pensamento político e literário de Hi-

pólito da Costa foi resgatado quando da
fundação da Academia Brasileira de Letras,
queonomeoupatronoda cadeiranº 17, ou-
torgada a Sílvio Romero; quando Chatô, em
1960, na inauguração de Brasília, ressusci-
tou o títuloCorreio Braziliense (assimmes-
mo com z) e o incorporou aos Diários Asso-
ciados para ser o jornal da nova capital bra-
sileira; e, quando o presidente Fernando
Henrique Cardoso, em 1999, decretou a da-
ta de 1º de junho como sendo o Dia Nacio-
nal da Imprensa, lembrandoque seu funda-
dor foi um cultor da liberdade e um inimigo
do autoritarismo edo racismoestruturais.

M
uito se temescrito e falado sobre políticas
concebidaspelogovernonorte-americano
em temade investimentos sociais durante
a pandemia. De fato, os governosTrumpe

Biden têm despendido somas consideráveis da ri-
queza nacional para o combate à terrível pandemia
da covid-19. Entretanto, há outro ator internacional,
cujos dados insuspeitos da BBC, liderando o aporte
de recursos na pandemia para o combate à pobreza
naAméricaLatina: éoBrasil.
Comefeito, conforme a reportagemdaBBC, pu-

blicada na quinta-feira (20/5), o Brasil foi o país da
AméricaLatinaquemais reduziuapobrezaeaextre-
mapobrezaduranteapandemia.Segundoo levanta-
mento, a extremapobreza nopaís caiu de 5,5%para
1,4%.De acordo coma reportagem, o governobrasi-
leiro foi o quemais destinou recursos para o enfren-
tamento da pandemia em relação ao Produto Inter-
noBruto (PIB).

Noticia ainda apesquisaqueosdois extremosda
América Latina foram Brasil eMéxico. Enquanto o
primeiro— administrado por governo de direita—
alocou destacados 8% do PIB, oMéxico, gerido por
partido de esquerda, destinoumísero 0,7% de sua
riqueza para combater a desigualdade social du-
rante a pandemia.
Diferentemente do Brasil, a América Latina re-

trocedeumilhas no combate à pobreza, tanto que a
BBC aponta, de novo, oMéxico como recordista de
aumento da desigualdade, passando de 10,6% para
18,3 %. Integram ainda esse grupo Honduras (de
20%para 26,1%) e Equador (de 7,6%para 12,8%).
A Constituição é o texto da solidariedade, cujos

objetivos fundamentais se prendem solenemente à
garantia do desenvolvimento nacional (art. 3º, II) e
à erradicação da pobreza e damarginalização (art.
3º, III). Todavia, constituição é processo. A realiza-
ção do projeto constitucional— notadamente em

tempos de coronavírus— depende da sinergia, do
compromisso, da vontade política que se fez pre-
sente para consecuçãodo interesse da coletividade.
Sendo assim,mais se exige reverência ao progra-

ma constitucional em período de pandemia. Razão
realmente significativa parece compelir à conclu-
são: se é verdade que a covid-19 tem vitimado, de
modo geral, toda a sociedade, atinge, de forma insi-
diosa e particular, osmais pobres.
Os esforços energicamente adotados pelo gover-

no brasileiro demonstram, a nãomais poder, que a
concretizaçãodadignidadedapessoahumanae re-
dução da pobreza não têm cor, partido ou ideolo-
gia; pesa, sobretudo, a decisãodo governantemedi-
anteocompromissoe realizaçãodepolíticapública
voltada para o combate à desigualdade na pan-
demia. E, nesse item, o Brasil foi muitíssimo bem,
comoatesta a BBC: bemnapolítica; bemno respei-
to àConstituição.

M
uitos criticaram o ex-presidente Fer-
nando Henrique por se reunir com o ex-
presidente Lula e dizer que votaria neste
no segundo turno. A crítica deveria ser

por FHC não dizer que votaria logo no primeiro
turno, se Lula aceitasse sentar com todos os can-
didatos já postos, para, juntos, escolherem qual
teria mais chance de vencer e firmarem acordo de
como governaria. Aquele almoço demonstrou po-
lítica com civilidade, coisa rara hoje em dia. Não
se vê isso entre seguidores do atual presidente,
tampouco entre eleitores do Lula, que tratam ad-
versários como inimigos, nem emmuitos que se
dizem democratas, mas demonizam Lula e o PT.
Mas não basta civilidade.
Contei emartigo recenteque, ao ver anotícia da-

quele almoço, lembrei que, em 1998, acompanhei
Lula ao Palácio da Alvorada em visita a Fernando
Henrique, reeleito dias antes. O presidente abriu
pessoalmente a porta do apartamento residencial
dentro do Palácio e disse: “Lula, venha conhecer o
lugar ondevocê vaimorarumdia”.Nãopareceu iro-
nia, nem adivinhação, era uma espécie de senti-
mento histórico e carinho político. A longa conver-
sa, da qual fui a única testemunha, durou apenas
duas poucas horas, porque não se transformou em
acordoque lhe desse continuidadehistórica.
Os dois líderes manifestaram respeito e boas

intenções, mas não formaram um acordo pelo
Brasil. Apertaram as mãos, mas não deram as
mãos; se abraçaram, mas não abraçaram o país;
pareciam esperançosos, mas não acenderam es-

perança. Teria sido diferente se tivessem formado
e liderado umacordo pelas reformas de que oBra-
sil precisava, aquelas defendidas pelo partido de
um e aquelas defendidas pelo partido de outro,
em uma convergência que melhoraria cada uma
delas e beneficiaria o país.
Este último almoço, na casa do ex-ministro Nel-

son Jobim, foi certamente respeitoso e bem-inten-
cionado,mas poderá ficar com amesma irrelevân-
cia histórica do encontro no Alvorada em 1998, se
não for transformado emumacordo pelo futuro do
Brasil, com o apoio dos dois partidos que eles lide-
ram e a simpatia eleitoral do povo brasileiro. Para
que o almoço entre Lula e FHC tenha repercussão
histórica, será necessário quebrar o preconceito do
“no segundo turno”, não no primeiro, convidar o
Lula para sentar àmesa com todos os partidos e es-
colher um candidato único que represente os de-
mocratas doBrasil, desde oprimeiro turnodas elei-
ções de 2022, e um conjunto de propósitos e com-
portamentos dopróximopresidente.
O nome escolhido pode ser o próprio Lula, que

tem história, já provou competência para presidir,
tem voto e demonstrou que sabe aprender com os
erros e reciclar suas posições. Mas Lula e o PT de-
vem aceitar a análise dos nomes propostos háme-
ses; ouaténovosnomes, como,por exemplo, o anfi-
triãoNelson Jobim. O almoço precisa ser ampliado,
conversando com outros líderes de partidos e da
sociedade civil em busca do nome capaz de obter
votos e de aceitar compromissos para dar coesão e
rumoaopaís.

Não deve ser difícil assumir compromissos com
pontos fundamentais, como: recuperar o respeito
às instituições democráticas; romper como popu-
lismo e ter abertura ao diálogo; representar o país
com comportamento digno; zelar pelos patrimô-
nios nacionais, especialmente a Amazônia, nossas
florestas e rios; respeitar os povos indígenas; acei-
tar a verdade e a ciência; ter responsabilidade no
uso dos recursos fiscais; comprometer-se com a
ética e mostrar intolerância com toda forma de
corrupção, tanto no comportamento quanto nas
prioridades; reconhecer erros do passado e dizer
como impedir que se repitam no futuro; preocu-
par-se com a geração do emprego e de salário com
moeda estável; indicar estratégias para superar-
mos o injustificável quadro de pobreza e concen-
tração de renda; retomar o prestígio de nossa di-
plomacia; assumir o compromisso de um único
mandato de transição para novo momento histó-
rico nacional, cujo primeiro propósito é interrom-
per a atual tragédia brasileira.
Mais uma vez, Fernando Henrique e Lula de-

monstraram seriedade, mas, como em 1998, fal-
tou colocar no cardápio a busca de um nome no
primeiro turno e a construção de um programa
comumpara omandato do próximo presidente. A
falta de um acordo democrático e progressista en-
tre 1992 e 2018 foi uma das causas da eleição do
atual presidente, com todas suas consequências
nefastas. Não aprender com o erro do passado,
nem construir uma unidade pode levar ao desas-
tre da reeleição do desgoverno.
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Ciência

OMS:variantes têm
nova identificação

PANDEMIA

37% das mortes por calor
ligadas à ação humana

Estudo inéditomostraos impactosdoaquecimentoglobal induzidopelohomemnasaúdedaspopulações. Prejuízos sãomaiores em
paísesnãoclassificados comograndes emissores, comoBrasil, Colômbia eFilipinas.Nessas regiões, o índice superaos60%

U
ma em cada três mortes no
mundo ligadas às ondas de
calor é atribuída ao aqueci-
mento global induzido pelo

homem. Empaísesmais afetados pelo
fenômeno, como Brasil, Colômbia,
Guatemala e Filipinas, o índice é ainda
maior: emmédia, seis em cada 10 óbi-
tos. Os dados fazem parte de um estu-
do inédito divulgado na edição mais
recente da revista Nature Climate
Change e que, segundo os autores, de-
monstraoquantoaspopulações já têm
sofrido com grandes impactos gerados
pelasmudanças climáticas.
“Esse é omaior estudo de detecção

e atribuição sobre os riscos atuais das
mudanças climáticas para a saúde. A
mensageméclara: asmudanças climá-
ticas não terão apenas impactos devas-
tadores no futuro, mas todos os conti-
nentes já estão experimentando as ter-
ríveis consequências das atividades
humanas em nosso planeta. Devemos
agir agora”, alerta, emcomunicado,An-
tonio Gasparrini, cientista da Escola de
Higiene e Medicina Tropical de Lon-
dres (LSHTM) e autor sênior do estudo.
A pesquisa é fruto do trabalho de 70

pesquisadores, responsáveis por reunir
e analisar dados de 732 locais, em 43
países, coletados entre 1991 e 2018. Foi
adotado comometodologia o cruza-
mento dos dados de saúde com os de
registro de temperaturas e algumas
modelagens climáticas. Dessa forma, a
equipe examinou as condiçõesmeteo-
rológicas e as simulou em cenários
com e sem emissões antrópicas (cau-
sadas pelo homem).
Isso permitiu aos pesquisadores

separarem das tendências naturais o
aquecimento global e o impac-
to na saúde ligado às atividades
humanas. A mortalidade rela-
cionada ao calor foi definida
como o número de mortes atri-
buídas a altas temperaturas,
ocorrendo em exposições su-
periores ao considerado ideal
para a saúde humana, que varia
conforme a região.
A conclusão é de que, de for-

ma geral, 37% dos óbitos relacio-
nados com as altas temperaturas
são diretamente atribuíveis às
mudanças climáticas. Emnúme-
ros, esse percentual representa
100 mil mortes a cada ano, se-
gundo os pesquisadores. Essa porcen-
tagem émaior nas américas Central e
do Sul (até 76% no Equador ou na Co-
lômbia, por exemplo) e no Sudeste
Asiático (entre 48%a 61%).
Os autores enfatizam que, curiosa-

mente, as populações que vivem em
paísesdebaixaemédia renda,queeram
responsáveis por uma pequena parte
das emissões antrópicas no passado,
são asmais afetadas. Empaíses desen-
volvidos, como Estados Unidos, Aus-

trália, França, Grã-Bretanha e Espa-
nha, o percentual oscila entre 35% e
39%,mas passa de 40% emnações co-
moMéxico, Chile, África do Sul, Tailân-
dia e Vietnã. Em outras, como Brasil,
Colômbia, Peru, Guatemala e Filipinas,
dispara, superando 60%.

Pode piorar

As estimativas também mostram
o número de mortes por mudanças

climáticas induzidas pelo homem
em cidades específicas. Em Santiago,
no Chile, por exemplo, são 136 mor-
tes por ano, sendo 44,3% relaciona-
das ao calor. Os dados de Bangkok
são 146 e 53,4%, respectivamente. Os
de NovaYork 141 e 44,2%. E os de Tó-
quio 156 e 35,6%.Primeira autora do
estudo, Ana M. Vicedo-Cabrera, da
Universidade de Berna, na Suíça,
alerta que a tendência é de que o ce-
nário se agrave. “Esperamos que a
proporção de mortes relacionadas
ao calor continue a crescer se não fi-
zermos algo sobre as mudanças cli-
máticas ou nos adaptarmos. Agora, a
temperatura média global aumentou
apenas cerca de 1ºC. Isso é uma fra-
ção do que poderíamos enfrentar ca-
so as emissões continuem a crescer
sem controle”, justifica.
Ela lembra que, além damorte, há

outros problemas de saúde relaciona-
dos ao fenômeno, como complicações
cardiovasculares ou respiratórias que
demandam internação hospitalar. “Es-
ses problemas são, geralmente, mais
frequentes e se somam aos custos de

saúde. A mortalidade (…) é apenas a
ponta do iceberg.”

Mais investigações

Segundo Antonio Gasparrini, os da-
dosmostram que é possível “medir os
impactos negativos na saúde, alémdos
efeitos ambientais e ecológicos já co-
nhecidos”doaquecimentoglobal. Essa
mortalidade não se deve, porém, ex-
clusivamente ao aumento das tempe-
raturas do verão (+1,5ºC desde 1991
nas regiões cobertas pelo estudo). A
duração das ondas de calor, o aumento
das temperaturas noturnas, em com-
paração com as diurnas, e as taxas de
umidade também desempenham um
papel importante.
Os autores dos estudo ressaltam

ainda que o aquecimento global tem
afetado a saúde humana de váriasma-
neiras, desde impactos diretos ligados
a incêndios florestais e condições cli-
máticas extremas até mudanças na
propagação de doenças transmitidas
por vetores. Para eles, talvez, omais im-
pressionante seja o aumentodamorta-

lidade emorbidade associada ao calor.
Por isso, defendem,os resultadosob-

tidos são uma significativa evidência da
necessidade de adotar políticas demiti-
gação fortes para reduzir o aquecimen-
to e implementar intervenções quepro-
tejamaspopulações das consequências
adversasdaexposiçãoaocalor.Aequipe
também reconhece as limitações da in-
vestigação, incluindo a impossibilidade
de incluir locais em todas as regiões do
mundo—por exemplo, grandes partes
daÁfrica edo sul daÁsia—devido à fal-
tadedadosempíricos.
Em comentário publicado na mes-

ma edição daNature Climate Change,
DanMitchell, pesquisador da Univer-
sidade de Bristol, no Reino Unido, en-
fatiza que os estudos sobre as conse-
quências do aquecimento global,
principalmente os fenômenos climá-
ticos extremos, multiplicaram-se nos
últimos anos, mas são poucos os que
se referem à saúde humana. Segundo
o especialista, esse novo “ponto de
vista é essencial para que os líderes
mundiais compreendam os riscos”
atrelados ao problema.

A Organização Mundial da Saúde
(OMS) decidiu que adotará letras
gregas para identificar as
variantes do Sars-CoV-2. A
intenção, segundo a agên-
cia das Nações Unidas, é
ter nomes “fáceis de pro-
nunciar e lembrar” e tam-
bém evitar que o público
em geral, governos e a im-
prensa usem nomes que
“estigmatizem e discrimi-
nem” locais em que as va-
riações foram primeira-
mente identificadas.
Nos Estados Unidos, por exemplo,

os ataques contra pessoas de origem
asiática aumentaram durante a pan-
demia, e DonaldTrump, que foi presi-
dente durante o primeiro ano da crise

sanitária, fez todo o possível para res-
ponsabilizar a China, onde a covid-19

foi detectada pela primeira
vez, pela disseminação do
vírus. Trump usava expres-
sões como vírus chinês e
kung flu (trocadilho com a
arte marcial kung fu e flu,
que significa gripe).
Em nota, a OMS explica

que os nomes científicos
continuam a existir, pois
são referências, por exem-
plo, para os cientistas. Mas
os termos não serão usa-

dos nas comunicações diárias. Dessa
forma, a variante B.1.1.7, previamen-
te identificada no Reino Unido, será
chamada de Alpha. A cepa B.1.351,
identificada, pela primeira vez, na

África do Sul, tornou-se Beta. E a va-
riante P.1, detectada no Brasil, Gam-
ma. A OMS também escolheu dois
nomes para as subvariantes de
B.1.617, identificadas inicialmente
na Índia: a B.1.617.2 é a Delta e a
B.1.617.1, a Kappa.

Fortalecimento
Também ontem, o diretor-geral da

OMS, Tedros AdhanomGhebreyesus,
elogiou a “histórica” decisão dos Esta-
dos-membros de fortalecer a agência,
tomada no último dia da 74ª Assem-

bleiaMundial da Saúde. O grupo acor-
dou ainda o adiamento, para novem-
bro, das discussões sobre a necessida-
de de um tratado ou de uma conven-
ção sobre pandemias, instrumento exi-
gido pela agência e por países como
França eAlemanha.
Durante as reuniões remotas, os par-

ticipantes tiveram acesso a relatórios
feitos por especialistas independentes.
Esses documentos revelam, por exem-
plo, as falhasdaOMSedospaíses ante a
covid-19 e solicitaram reformas profun-
das nos sistemas de alerta e prevenção.
O texto ressaltaqueapreparaçãoea res-
posta diante das crises de saúde são,
“principalmente, de responsabilidade
dos governos, que desempenham um
papel fundamentalnesse sentido”.
A resolução enfatiza o “papel de li-

derança crucial” que aOMS temno sis-
temadasNaçõesUnidas diante das cri-
ses, destacando que as expectativas da
comunidade internacional “superam,
em geral, as capacidades atuais” da
agência. SegundoTedros, os relatórios
“são unânimes em afirmar que omun-
do precisa de uma OMSmais forte no
centro da arquitetura global da saúde”.

AcepaP.1, detectada, pela primeira vez, emManaus, será chamadadeGamma

Agora, a temperaturamédia
global aumentou apenas cerca
de 1ºC. Isso é uma fração do
que poderíamos enfrentar caso
as emissões continuem
a crescer semcontrole”
AnaM.Vicedo-Cabrera, pesquisadora
da Universidade de Berna e primeira
autora do estudo

Usina de carvão na
Alemanha: percentual
de óbitos empaíses
desenvolvidos varia
de 35%a39%

Ina Fassbender/AFP

Marcio James/AFP



1,2MILHÃO
de doses recebidas

641,3
mil primeiras doses aplicadas

320mil
segundas doses aplicadas

12.580 pessoas
vacinadas coma primeira dose ontem

1.565 pessoas
vacinadas coma segunda dose ontem

120.636 doses
em estoque na Rede Central de Frio

Andamento

Semoagendamento, todas as pessoas iamaomesmo
temponos postos no primeiro dia de vacinação

Osnei Okumoto, secretário de Saúde do DF

Segundo o governador Ibaneis Rocha (MDB), as pessoas com 59 anos poderão agendar o atendimento a partir de sexta-feira,
assim como quem tem 18 anos oumais e está no grupo de comorbidades. Doses estão garantidas, segundo secretário

DF retoma vacinação
por idade na segunda
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» SAMARA SCHWINGEL
» DARCIANNE DIOGO

N
esta semana, o Distrito
Federal dará o primeiro
passo para a retomada
por idade da vacinação

contra a covid-19. Na sexta-fei-
ra, como anunciou o governa-
dor Ibaneis Rocha (MDB), a Se-
cretaria de Saúde doDF vai abrir
a fasede agendamentoparapes-
soas com 59 anos. A estimativa
da pasta é de que esse público
seja composto por 27.491 cida-
dãos, porém, como alguns fo-
ram vacinados por pertencerem
a outros grupos, como o de co-
morbidades ou a outras catego-
rias profissionais, o GDF acredi-
ta que 18 mil nessa idade vão se
vacinar. Após o agendamento, a
vacinação terá início na segun-
da-feira da próxima semana.
Além de abrir vagas para a

população em geral, o GDF vai
ampliar a campanha para o últi-
mo grupo de comorbidades.
“Na sexta-feira será aberto o
agendamento tanto das pessoas
com comorbidades acima de 18
anos quanto da população de
59 anos, para começar a vacina-
ção desses grupos na segunda-
feira da semana que vem”, ex-
plicou Ibaneis ao Correio. Os
dois novos grupos poderão se
cadastrar e agendar o atendi-
mento por meio do site vaci-
na.saude.df.gov.br, onde será
possível escolher o local, a data
e o horário da apli-
cação da dose.
Segundo o se-

cretário de Saúde
Osnei Okumoto, as
18 mil pessoas
com 59 anos estão
com as doses ga-
rantidas. O agen-
damento prévio
servirá para orga-
nizar o atendi-
mento. “É para que
a gente possa or-
denar melhor a
distribuição das pessoas e fa-
zer umatendimento commaior
tranquilidade. Sem o agenda-
mento, todas as pessoas iam ao
mesmo tempo nos postos no
primeiro dia de vacinação”,
justificou, durante coletiva,
ontem, no Palácio do Buriti.
Presente na coletiva, o secre-

tário da Casa Civil do DF, Gusta-
vo Rocha, acrescentou que o
agendamento é liberado a partir
do momento em que há doses
em estoque. O gestor antecipou
que a capital federal espera re-
ceber uma nova remessa de va-
cinas na quinta-feira, porém
ainda não há uma previsão de
quantitativo a ser enviado pelo
Ministério da Saúde. “Quando,
por algummotivo, não há doses,
o agendamento é suspenso”,
disse. Até o momento, a capital
federal recebeu 1,2 milhão de
doses e aplicou 641,3 mil como
D1 (primeira dose) e 320 mil co-
mo D2 (segunda dose). Ontem,
12.580 pessoas se vacinaram
com a primeira aplicação e
1.565, com o reforço.

Limite

Para avançar na campanha
de imunização antes do recebi-
mento de mais doses, o GDF
realizou um remanejamento
das vacinas que estavam na Re-
de Central de Frio. E, segundo o
secretário da Casa Civil, Gusta-
vo Rocha, essa reorganização do
estoque continuará a acontecer.
Por isso, o governo, junto à Se-

cretaria de Saúde, estipulou um
prazo limite para os profissio-
nais de saúde agendarem a vaci-
nação. Aqueles que estão inscri-
tos em conselhos regionais têm
até as 23h59 de hoje para aces-
sarem o site e serem contempla-
dos. “Após esse período, as vaci-
nas serão remanejadasparapos-
sibilitar a vacinação de pessoas
sem comorbidades”, disse.
Segundo estimativa da Secre-

taria de Saúde, ainda há cerca de
5 mil profissionais da área que
não receberam a primeira dose
dos imunizantes. De acordo
comos gestores, amedida éuma
forma de não deixar vacinas pa-
radas e aguardando por um pú-
blico que deixa a busca pela
imunização contra o novo coro-
navírus em segundo plano. “Da
mesma formaqueacontece com
os profissionais de saúde, vai
acontecer com outros grupos.
Estamos fazendo uma análise
de tempo que vamos dar a ou-
tros grupos (como idosos). En-
tão, busquem a vacinação”,
acrescentou Rocha.

Esperança

Natural de Tucuruí (PA), o
pintor Reinaldo Rodrigues, 59
anos, desembarcou em Brasília
ontem para ficar com o irmão
mais velho, o pedreiro Reginal-
do Rodrigues, 61. A expectativa
é conseguir umemprego na área
aqui na capital. “Lá no Pará, as

coisas estão difí-
ceis. Não chego a
ficar sem emprego,
mas por causa des-
sa pandemia, as
coisas apertaram”,
disse. No DF, Rei-
naldo conta que
nãovaiperder tem-
po e espera garan-
tir uma vaga no
agendamento da
vacinação contra a
covid-19, na sexta-
feira. “Todos nós

estamos muito ansiosos para
ser vacinados. Quero me sentir
seguro em fazer minhas coisas,
falar com pessoal, abraçar. Já
que a pandemia não vai acabar
tão cedo, a gente confia na vaci-
na”, completou o pintor.
NoDF, os números estão está-

veis. De acordo como último bo-
letim epidemiológico divulgado
pela Secretaria de Saúde, a capital
federal registrou, nas últimas 24h,
902 novos casos e 28 óbitos pela
covid-19, sendo que três ocorre-
ram ontem. No total, 405,9 mil
pessoas se contaminaram e 8.670
morreram por complicações da
doença desde o início da pande-
mia. A taxa de transmissão do ví-
rus está em0,99. Comas atualiza-
ções, amédiamóveldecasosche-
gou em 936,3, o que representa
umaumentode7,25%emrelação
a 17 demaio. Amediana demor-
tes, que chegou a 26,71, apresen-
tou uma queda de 4% em relação
aomesmoperíodo.
Ontem, a rede pública ope-

rava com 90% de ocupação dos
leitos de unidades de terapia
intensiva (UTIs) voltadas para
o tratamento da covid-19. Dos
452 leitos, 217 estavam ocupa-
dos, 24 vagos e 211, bloquea-
dos. Na rede particular, a taxa
de ocupação era de 84,55%,
considerando que, dos 310 lei-
tos, 210 estavam com pacien-
tes, 38 livres e 62 bloqueados.
Na fila, havia 20 pessoas com
suspeita ou confirmação de in-
fecção pela covid-19 aguardan-
do uma UTI.

Mais grupos
contemplados
A Secretaria de Saúde do Dis-

trito Federal abre hoje o espaço
para pessoas com deficiência e
sem o Benefício de Prestação
Continuada (BPC) se cadastra-
rem, pormeio do site vacina.sau-
de.df.gov.br, para receberem as
vacinascontraacovid-19.Oaten-
dimentoaessepúblico terá início
napróxima semana, emdata ain-
da a ser definida pela pasta.
Antes da abertura do cadastro,

apenas pessoas cadastradas no
BPC poderiam agendar a aplica-
çãodosimunizantes.Agora,qual-
quer pessoa com deficiência po-
derá se vacinar.Ocadastroprévio
servirá, também, para que a se-
cretaria tenha uma estimativa de
quantaspessoas fazempartedes-
se grupo.
A informação foi divulgada

pelo secretário da Casa Civil,
Gustavo Rocha, em coletiva no
Palácio do Buriti, ontem. Segun-
do o secretário de Saúde, Osnei
Okumoto, também presente no
evento, nãoháum levantamento
de quantas vagas serão disponi-
bilizadas para esse público, e a
maioria não precisará apresentar
comprovante da deficiência. “Te-
mosumlevantamentoaindasen-
do realizado. As deficiências,
muitas delas, são visualmente
observadas, então, essas não pre-
cisarãodecomprovação. Já aque-
las que não são perceptíveis de-
vem apresentar laudo médico”,
disseOsnei.
Os aeroportuários do Aero-

porto de Brasília também come-
çarão a ser vacinados na próxi-
ma semana. De acordo com os
gestores presentes na coletiva de
ontem, esse grupo será atendido
em dois pontos do DF: na Uni-
dade Básica de Saúde (UBS) 2 do
Guará, de 7 a10 de junho, das 9h
às 17h, e no ponto localizado na
Praça dos Cristais, no mesmo
período, das 18h às 22h30. Nos
dois locais, será pormeio do dri-
ve-thru, e as 2,1mil doses dispo-
níveis no momento para esse
grupo serão aplicadas em fun-
cionários que têmcontato direto
com passageiros, segundo lista
enviada pela Inframerica À Se-
cretaria de Saúde.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Renato Alves/Agência Brasília

Outras ampliações da campanha dependem da chegada de novos imunizantes doMinistério da Saúde

ConfiraosnúmerosdavacinaçãonoDF
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Fiocruzprevêaumentodecasos
» LUANA PATRIOLINO

O
DistritoFederalpodeen-
trar em alerta vermelho,
novamente, por conta
do aumento de casos de

Síndrome Respiratória Aguda
Grave (SRAG). O Boletim do Info-
Gripe, da Fundação Oswaldo
Cruz (Fiocruz), aponta para uma
tendência de crescimento da
doença namaioria das unidades
da Federação, incluindooDF.
Segundo os dados atualizados

da Fiocruz, 96% das notificações
de SRAG, no Brasil, com resulta-
do laboratorial positivo, são em
decorrência da covid-19. O docu-
mento observa que alguns esta-
dos brasileiros apresentam sinais
de estabilização, enquanto em
outros a projeção é de aumento
de casos, similares aos picos re-
gistrados ao longode 2020.
No DF, o cenário é parecido.

De acordo com a pesquisa, a ca-
pital federal apresenta sinal mo-
derado para elevação dos casos,
com 75% de probabilidade de
crescimento. A análise é preocu-
pante, na avaliação do pesqui-
sador e coordenador do InfoGri-
pe, Marcelo Gomes. “Os valores
do DF estão muito elevados. A
retomada do crescimento de ca-
sos parece estar mais associada,
neste momento, nas cidades sa-
télites”, afirma o especialista em
saúde pública. “Mas, também,
vai respingar na região central
do DF”, acrescenta.
Na avaliação de Marcelo Go-

mes, o afrouxamento de medi-
das restritivas do comércio é um
dos principais fatores para a ele-
vação de casos da doença. “É
uma consequência natural. Vol-
tamos a ter mais circulação,
mais atividades presenciais, e,
consequentemente, com as fle-
xibilizações, parte da população
baixou a guarda em função da
percepção de risco”, ressalta.
O estudo é referente à Semana

Epidemiológica (SE) 20 (16 a 22
demaio).“Tivemosdiversos esta-
dos com sinal claro de que estão
em situação de crescimento do

número de novos casos, e ficou
claro que a tendência é que isso
semantenha. A não ser que haja
umamudançadecomportamen-
to”, explicaMarceloGomes.
Segundo dados da Secretaria

de Saúde do Distrito Federal, a

capital tem registrado, até omo-
mento, 30.346 ocorrências de
SRAG, desde março de 2020 até
o momento. Desses, 9.096 evo-
luíram para óbito.
No ano passado, a covid-19 foi

o agente causador da síndrome

em 72,9% das notificações. Pa-
ra 2021, o número é ainda
maior. Dentre os 9.605 casos de
SRAG, houve predomínio de
Sars-CoV-2, em 96,3%.
O estudo da Fiocruz detectou

mais unidades da Federação com

PESQUISA

OcrescimentodeocorrênciasdaSíndromeRespiratóriaAgudaGrave (SRAG)é resultadodiretodapandemiadacovid-19, deacordocom
estudodaFundaçãoOswaldoCruz.DF tem75%deprobabilidadedesofrerelevaçãononúmerodedoentes, segundooBoletimdo InfoGripe

CopaCovid
Como se não bastassem todos os

negacionismos e absurdos que leva-
ram à morte até agora de mais de 460
mil brasileiros, estamos expostos a
um novo vexame e a um novo debo-
che: a Copa América será realizada no
Brasil, em Brasília e outros estados.
Pernambuco e Rio Grande do Norte se
recusaram, em um gesto de dignidade
e defesa da vida dos cidadãos. Brasília
deveria fazer o mesmo.
O campeonato de seleções conti-

nental se dividiria entre a Colômbia e a
Argentina, mas os dois países se recu-
saram a promover o evento em seus

territórios. A Colômbia está convulsio-
nada por uma onda de protestos políti-
cos contra o governo, enquanto a Ar-
gentina está com a atenção concentra-
da em combater a pandemia.
Uma pesquisa revelou que sete em

cada 10 argentinos não querem que a
Copa América seja realizada no país
neste momento. Trump surgiu com a
farsa da cloroquina e, quando desco-
briu que o medicamento era ineficaz
para combater a covid,mandou tonela-
das do remédio para o Brasil.
O mesmo acontece com a Copa

América. Como nenhum país da Amé-
rica do Sul assumiu o enorme risco de
sediar um certame de futebol no ápice
da pandemia, mandaram o evento pa-
ra o Brasil. Não sei em que planeta os

nossos governantes estão vivendo.
Porque as estatísticas revelam que os
números de contaminações e mortes
voltou a crescer de maneira assusta-
dora. Os cientistas prenunciam uma
terceira e devastadora onda para a
qual nenhum sistema hospitalar esta-
dual ou distrital está preparado.
Claro que o prejuízo com a não reali-

zação do evento é gigantesco. Calcula-
se que cada federação dos países rece-
beria, no mínimo, 4 milhões pela parti-
cipação na Copa América. No entanto,
a solução mais sensata seria promover
o campeonato em algum país em que a
crise sanitária está controlada.
Em Brasília, vivemos o mistério das

vacinas não aplicadas ou inexplicadas.
Existem números desencontrados de

pessoas com comorbidades, e a imuni-
zação empacou. As decisões demoram,
e, mesmo com vacinas no estoque,mui-
tos brasilienses permanecem expostos
ao vírus. Faltam campanhas de esclare-
cimento e de persuasão. A volta às aulas
foi anunciada para agosto e, no entanto,
somente os profissionais de creches co-
meçarama ser vacinados.
E se algum jogador semachucar com

gravidade, o que vai acontecer?Vai furar
a fila dos hospitais? Alega-se que o Brasi-
leirão está rolando semmaiores proble-
mas.Mas omite-se que serão delegações
de nove países que vão trazer e espalhar
variantes da covid pelomundo.
O governo federal gosta tanto de fa-

lar em soberania, mas o Brasil virou a
casa da madre Joana.Tudo que não

presta ou que os outros países não
querem em seus territórios é manda-
do para cá. Graças ao negacionismo, à
inação e à incompetência, o Brasil vi-
rou um laboratório de variantes da co-
vid e uma ameaça global.
A CPI da Covid precisa convocar, ur-

gentemente, o presidente da CBF e o
ministro da Saúde para explicarem a ra-
zão desse evento no meio do caos com
o Brasil no segundo lugar do ranking de
mortos nomundo. ACopaCovid temde
ser simplesmente cancelada. É a única
decisão sensata para defender a nossa
vida. Promover a Copa América no Bra-
sil em meio a uma tragédia sanitária,
social e humanitária é uma irresponsa-
bilidade e um escárnio. Aos vencedores,
oTroféu Cloroquina.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
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Sepultamentos realizadosem31demaiode2021

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa

Aglaide Corrêa Paiva, 88 anos
Alta Maria de Jesus, 97 anos
Antonina Alves Ferreira, 68 anos
Danielly Cristina Costa, 42 anos
Geny Noronha Vieira, 10 anos
Lúcia Eliane Capingote, 61 anos
Marcelo Antunes Barros, 47 anos
Márcio Ferreira Alves, 47 anos
Maria Julita Lira de Vasconcelos,
87 anos
Romildo da Silva Mendonça,
64 anos

TTaagguuaattiinnggaa

Adauto Bezerra França, 64 anos

Alderi Olímpio de Oliveira,

63 anos

Andréa Ferreira Dias, 50 anos

Antônio de Souza Barbosa,

69 anos

Antônio Gonçalves Dias, 45 anos

Benedito Cândido de Souza,

83 anos

Cícero Ferreira de Andrade,

78 anos

Enoque Bezerra da Costa, 68 anos

Flávio José Alves, 65 anos

Geraldo de Lima Filho, 60 anos

Hamilton da Silva Menezes,

54 anos

Jeane Cláudia da Silva Monteiro,

45 anos

Luiz Gonzaga de Barros Filho,

46 anos

Marinalva Pereira Nascimento,

61 anos

Raimundo Pereira da Silva,

74 anos

Sinvaldo Rodrigues do Amaral,
65 anos

Viviane Alves da Costa, 40 anos

Viviane Pereira de Andrade, 36

anos

WalmoAugustodeFaria,86anos

GGaammaa

Joana Cavalcante da Silva,

82 anos

Manoel Vieira Machado, 81 anos

Maria Lustosa Rodrigues,74 anos

PPllaannaallttiinnaa

Eliane Ferreira da Silva, 51 anos

BBrraazzllâânnddiiaa

AdalbertoMarques Leão, 50 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo

Dajames do Nascimento Braga,
15 anos
José João da Silva Filho, 77 anos
Maria do Carmo Viana Rocha de
França, 70 anos
MarlyPinheiroMaracaipe,66anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo

Maria das Dores Silva, 54 anos
Elza Almeida da Costa, 63 anos
(cremação)
NewtonPrata, 66 anos (cremação)
Solange Jocneam de Figueirêdo
Braga, 67 anos (cremação)
Maria De Lourdes do Nascimento
Rodrigues, 55 anos (cremação)
Selmar Riograndense de Piratiny
Machado, 85 anos (cremação)
Darcy Alves do Santos, 68 anos
(cremação)

Inverno não é fator determinante,mas pode influenciar na situação

Ed Alves/CB/D.A Press

alerta vermelho para o aumento
de ocorrências da Síndrome Res-
piratória Aguda Grave. “Para
aqueles que estão em estabiliza-
ção, o risco é de que, justamente,
eles também passem a ingressar
no conjunto de estados que estão
em situação de crescimento. No
boletim anterior, tínhamos seis
estados com sinal de crescimen-
to e, no último, esse número au-
mentoupara 14”, apontaGomes.
O inverno é outro elemento

que contribui para a elevação de
diagnósticos de SRAG,mas não é
determinante, segundo opesqui-
sador. “O fator principal continua
sendo o comportamento. A che-
gada do inverno pode vir a ser
mais um ingrediente para facili-
tar a transmissão, namedida em
que as pessoas tendem a ficar
mais tempoemambientes fecha-
dos emal arejados”, pondera.

Sintomas

ASRAGéumacomplicaçãoda
síndrome gripal. Geralmente, os
sintomas são febre, acompanha-
da de tosse ou dor de garganta e,
pelo menos, algum diagnóstico
demialgia, cefaleia ou artralgia.
A evolução da síndrome acon-

tece quando o paciente apresen-
ta mais algum sintoma como
dispneia, desconforto respirató-
rio, rosto e lábios azuis ou arro-
xeados, insuficiência respirató-

ria, saturação de oxigêniomenor
do que 95% e exacerbação de
doençapreexistente.
“Em crianças, pode ocorrer,

também, sinais como falta de
ar, desidratação ou perda do
apetite. A Síndrome Respirató-
ria Aguda Grave é desencadea-
da por uma lesão nos alvéolos,
pequenas células que têm den-
tro do pulmão. São pequenos
sacos de ar, em que ocorre a
troca gasosa — que oxigena o
sangue”, descreve a médica in-
fectologista Sylvia Lemos Hin-
richsen, consultora de biosse-
gurança da Sociedade Brasilei-
ra de Infectologia (SBI).
Esse processo leva a uma in-

flamação com o acúmulo de lí-
quido no pulmão. “Há uma re-
dução da expansão dos pul-
mões e aumento dos vasos san-
guíneos. Isso pode acarretar
uma quantidade de oxigênio
menor no sangue, prejudican-
do todos os órgãos”, destaca
Hinrichsen. “O que deu o au-
mento significativo a SRAG foi a
covid-19”, frisa a médica.
Para frear o número de casos,

as recomendações são as medi-
das restritivas e protocolo de hi-
giene. “Uso damáscara, higieni-
zação das mãos e do ambiente,
álcool e o distanciamento físico
de ummetro e meio a dois me-
tros. Além disso, não aglomerar”,
finaliza Sylvia Lemos.
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Vice-presidente daRepública,
HamiltonMourão
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Investimentoemqualificação

EMPREGO / ProgramaRenova-DF, cujo início foi anunciado ontem, oferece ajudade custo no valor deumsaláriomínimopara os
inscritos. Ao fimdas atividades, que recuperarão equipamentos públicos doDF, alunos terão acesso a linhade crédito para empreender

» ANA MARIA DA SILVA

O
Distrito Federal acumu-
lou seis mil demissões
emabril, segundodados
daCompanhiadePlane-

jamentodoDF (Codeplan). Ao to-
do, 322mil pessoas estavamesta-
vamsemtrabalhonoDF. Para im-
pulsionar a inserção nomercado
durante o períododepandemia e
recuperar vagasperdidas, o gover-
nador IbaneisRocha (MDB)anun-
ciou, ontem, o início doprograma
Renova-DF,duranteeventonaPra-
çadaBíblia, emCeilândia.A inicia-
tiva vai ofertar curso de qualifica-
ção e ajuda de custo. “Ao final da
pandemia, nós seremos o estado
que primeiro vai se recuperar da
crise financeira, porque nós não
deixamos abandonadososnossos
empresários”,garantiu Ibaneis.
Criada pela Secretaria deTra-

balho, o Renova-DF abriu inscri-
ções emdezembrodoúltimoano.
Os candidatos aprovados tiveram
até janeiro para apresentar a do-
cumentação, e a pasta criou um
cadastro reserva no total de seis
mil vagas para o caso de desistên-
cia. Sermaior de 18 anos emorar
nacapital federalestavamentreos
requisitos para participação. Após

a conclusão do curso, os alunos
terão direito a certificado autenti-
cadopelaentidadequalificadorae
pelaSecretariadeTrabalho.
De acordo comoórgão, o pro-

grama vai capacitar, inicialmen-
te, três mil pessoas desemprega-
das, com ajuda de custo no valor
de um salário mínimo, além de
auxílio transporte e seguro con-
tra acidentes pessoais. “Estamos
vivendoummomento de pande-
mia, em que inúmeras pessoas
perderam seus empregos.Vamos

transformar isso em projeto per-
manente do DF”, completou o
chefe do executivo local.
As aulas práticas para auxiliar

demanutenção, com noções em
seis profissões, serão presenciais.
Cada grupo demil alunos passa-
rá pelo treinamento ao longo de
90 dias. A formação inclui aulas
teóricas e práticas do ServiçoNa-
cional de Aprendizagem Indus-
trial (Senai) para carpinteiro, ele-
tricista, encanador, serralheiro,
pedreiro e jardineiro. De acordo

com o secretário de trabalho,
ThalesMendes, os estudantes do
cursoainda terãoacessoauma li-
nha de crédito para empreender
após a capacitação. “Juros de 3%
ao ano para que as pessoas pos-
sam comprar suas ferramentas”,
afirmouo chefe dapasta.
Oaprendizadopráticovaiocor-

rer emequipamentos públicos do
DF, visando à recuperaçãodepra-
ças, parques infantis, pontos de
encontros comunitários, calçadas,
jardins e paradas de ônibus.O iní-

cio será emCeilândia. Aprevisão é
de que, na próxima semana, tam-
bémSamambaia receba oprogra-
ma.“Nãoserá emquatroanosque
vamos conseguir recuperar tudo”,
ponderou Ibaneis, ao dizer que o
Renova-DF deve chegar às 33 re-
giõesadministrativas.

Escolas

Ainda ontem, duas obras em
escolas públicas de Ceilândia fo-
ram inspecionadas pelo governa-

dor Ibaneis Rocha. Ele visitou a
EscolaClasse 59 e oCentro de En-
sinoMédio 10 (CEM 10), ambas
na região administrativa. O secre-
tário de Educação, Leandro Cruz,
também acompanhou a visita e
apresentouosprojetos estruturais
aogovernador.
Há anos, os moradores da re-

gião aguardavampela reconstru-
çãodaEscolaClasse 59. Fundada
em 1989, a unidade fica na QNN
36, Área Especial 02. O terreno
tem 6.180m², e a área construída
será de 2.550,26m². Devido à fal-
ta de estrutura, os estudantes
matriculados na escola foram
realocados para ter aulas nas ins-
talações doCEM04.
A ideia de retomar as aulas

de creches e escolas públicas se
mantém. Questionado sobre a
previsão do retorno, o governa-
dor explicou que está planejado
para o término das férias de ju-
lho. “Vamos trabalhar com esse
objetivo. A ideia é dar, pelo me-
nos, a primeira dose da vacina
para esses professores, e o pes-
soal das creches também, para
que a gente possa retomar a rea-
lidade das nossas crianças que
estão sofrendo por causa dessa
pandemia”, frisou.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Pandemiaem
expansão.Brasilé,
nestemomento,um
grandecovidário.Hoje
ficamossabendoqueo
Brasilvaisediara‘Cova

América’.Umtotalcinismo
emrelaçãoaoqueestá

acontecendo.
Inacreditável”
Ex-ministro daSaúde
HenriqueMandetta

SÓPAPOS

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Ponto facultativo
O governador Ibaneis Rocha
(MDB) antecipou que vai decretar
ponto facultativo no Distrito
Federal na sexta-feira, após o
feriado de Corpus Christi na
quinta-feira — data celebrada
pela Igreja Católica cerca de 60
dias após o domingo de Páscoa.
Segundo o chefe do Executivo
local, o decreto com a
determinação será publicado na
edição do Diário Oficial do DF
(DODF) de hoje. Com o ponto
facultativo, os servidores de
serviços ligados ao GDF poderão
optar por trabalhar ou não.Ibaneis afirmouque oDistrito Federal será a primeira unidade da Federação a se recuperar da crise econômica

Ed Alves/CB/D.A Press

Frente emdefesa do setor de bares e restaurantes
No ramode alimentos e bebidas,mais de 3mil empresas fecharamas portas,
comcerca de 19mil desempregados por conta dapandemia.Umgrupode
deputados distritais, liderados por Júlia Lucy (Novo), lançouontem, comum

jantar para jornalistas e convidados, a Frente emDefesa do Setor de
Alimentação fora do Lar doDF.Vão integrar omovimento, alémde Júlia que
será a presidente, os deputadosRafael Prudente (MDB), Iolando (PSC),
ValdelinoBarcelos (PP), Reginaldo Sardinha (Avante), Delmasso

(Republicanos), CláudioAbrantes (PDT), RooseveltVilela (PSB) e Leandro
Grass (Rede). A bancadapromete trabalhar para adotarmedidas embeneficio

de empresários e empregados do setor.

Centro de covid
ComaCopaAmérica, oEstádio
NacionaldeBrasíliaMané
Garrinchapode se transformarde
hospital de campanhacontra covid-
19emumcentro transmissorda
doença. É que a arena deve
receber jogos das seleções.

Aras vai pedir inquérito
contra Salles nasmãos de

CarmenLúcia

Oprocurador-geral daRepública,
Augusto Aras, vai encaminhar hoje à
ministraCarmenLúcia, do Supremo
Tribunal Federal (STF), umpedido
de abertura de inquérito contra o
ministro doMeioAmbiente, Ricardo
Salles.Háduas semanas, ele foi alvo
deumaoperaçãodaPolícia Federal,
intituladaAkuanduba, que investiga
a exportação ilegal demadeira para
os EstadosUnidos e para a Europa
comenvolvimento de servidores do
Ministério doMeioAmbiente e do
Instituto Brasileiro doMeio

Ambiente e dosRecursosNaturais
Renováveis (Ibama), que deveriam
fiscalizar tais condutas. Asmedidas
foramautorizadas peloministro
Alexandre deMoraes, sempassar
pelo crivo doMinistério Público

Federal. Na visão deAras, a relatoria
cabe àministraCarménLúcia, que
já tema responsabilidade por outro
inquérito relacionado a Salles.

As carpas do
secretário de Saúde

Aosevacinar e
divulgar a
imunização
contra agripe,
o secretáriode
Saúde,Osnei
Okumoto—
queestá
habitualmente
de terno—
exibiuas duas
tatuagens com
imagensde
peixesque
mantémnosantebraços.Nacultura
japonesa, acredita-sequeumacarpa
subindoacorrentezadeumrio
significa força, corageme
determinaçãoparaalcançar
objetivos e superardificuldades. São
tambémsímbolosde prosperidade,
longevidadee fertilidade.

Oposição reage
àCopaAmérica

Aoposição ao governador Ibaneis
Rocha (MDB) criticou ontema
inclusão do estádio nacional de
BrasíliaManéGarrincha entre os
palcos de jogos daCopa América, que será realizada noBrasil, entre junho e
julho. Na noite de ontem, a executiva do PT divulgou nota emque repudia a
ideia. “Mesmo compreendendo a importância do futebol no imaginário e na
vida dos brasileiros é incompreensível que reste ao Brasil cumprir o papel
que outros países se recusaram.Osmotivos dos demais países são os
mesmos doBrasil, o agravamento da crise sanitária”, afirma o PT, ressaltando
o risco do agravamento do quadro da pandemia noDF, comumapossível
terceira onda de covid-19. O deputado distrital Fábio Félix (PSOL)
encaminhou umofício ao governador Ibaneis Rocha (MDB) pedindo que
impeça a realização de jogos emBrasília, uma vez que apenas 10%da
população está vacinada, e a circulação de delegações internacionais na
cidade pode contribuir para o agravamento da pandemia.

Upgrade

Exoneradodocomando-geraldaPolícia
MilitardoDF,hádoismeses,por ter se
vacinadocontracovid-19antesda
tropa,ocoronel JulianRochaPontes
ganhouumcargonoMinistérioda
JustiçaeSegurançaPública.Ooficial—
agoranareserva—foinomeadoontemparaocargodecoordenador-geraldo
Centro IntegradodeComandoeControleNacionaldaDiretoriadeOperaçõesda
SecretariadeOperações IntegradasdaPasta.Épessoadaconfiançadoministro
AndersonTorres, comquemtrabalhouNaSecretariadeSegurançaPública.

Agenda
comprefeitos
Aministra-chefe da Secretaria de Governo da Presidência da
República, Flávia Arruda,mantém sua agenda de contatos com

prefeitos do Entorno. Ontem, ela recebeu gestores de 10municípios
vizinhos. No ano passado, aministra chegou a fazer um almoço em
casa com esses prefeitos. Esse ano teve umoutro encontro com eles
na Secretaria de Economia doDF, comAndré Clemente. Já na

condição deministra, ela os levou em uma agenda noMinistério da
Saúde para tratar de vacinas e apoio no atendimento às vítimas de
covid. Além dos prefeitos, também foram convidadas as primeiras-

damas, primeiro cargo público de Flávia.

Ed Alves/CB/D.A Press
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Cinco feridos na DF-150

ACIDENTE /Umacolisãoentredois carros,nanoitedeontem,parouo trânsitoemSobradinho.Umadasvítimas tevedeser levadaao
HospitaldeBasepelohelicópterodoCorpodeBombeiros.Pelamanhã,umcaminhão tombou,naDF-290, eprovocouamortedocarona

» EDIS HENRIQUE PERES

U
macolisãofrontalnaDF-
150,emSobradinho,dei-
xou cinco pessoas feri-
das no início da noite de

ontem. O acidente aconteceu no
Km 88, após o Posto Contagem,
sentido Fercal. Inicialmente, o
Corpo de Bombeiros Militar do
Distrito Federal (CBMDF) aten-
deu à ocorrência com o 22º Gru-
pamentodeBombeiros,deSobra-
dinho,mas devido à gravidade do
acidente, foram acionados refor-
ços do 10º e 34º Grupamento de
BombeiroMilitar, doParanoáedo
LagoNorte, alémdoGrupamento
deBusca e Salvamento e oGrupa-
mentodeAviaçãoOperacional.
A colisão aconteceu entre um

Chevrolet Celta branco, condu-
zido por um homem de 25 anos,
e umChevrolet Corsaprata, con-
duzido por um homem de 46
anos. Omais jovemdeixou o car-
ro e conseguiu caminhar pelo lo-
cal, mas, depois, sentiu ummal-

estar e foi imobilizado e encami-
nha pelo CBMDF ao Hospital
Regional de Sobradinho (HRS).
O condutor de 46 anos se quei-
xava, após sair do veículo, de for-
tes dores pelo corpo. Ele foi imo-
bilizado e atendido pelo Serviço
de Atendimento Móvel de Ur-
gência (SAMU).
Com os condutores estavam

três passageiros, no entanto, o
Corpo de Bombeiros não deta-
lhou quantas pessoas estavam
em cada veículo. Um homem de
43 anos foi atendido e transpor-
tado pelo Resgate Aéreo do CB-
MDF aoHospital de Base de Bra-
sília (HBB), com suspeita de fra-
tura pélvica, fratura no pé e no
braço direito. A vítima estava
consciente, mas instável, o qua-
dro de saúde é grave. Outra pas-
sageira,de22anos, tambémapre-
sentava suspeita de fratura pélvi-
ca, edema no olho direito e corte
no lábio.Ela foiencaminha,cons-
ciente e instável, para oHRS.
O terceiro carona, de 19 anos,

enquanto seguia para a BR-060,
no sentidoGama. O veículo tom-
bou na lateral da pista. O passa-
geiro que acompanhava omoto-
rista sofreu umaparada cardíaca.
OCBMDFtentou,por50minutos,
manobras de reanimação, no en-
tanto, o homem não resistiu e
morreu no local. O condutor do
caminhãonãosofreu ferimentos.
Apesar dos acidentes, o núme-

ro demortes no trânsito na capi-
tal do país caiu nos primeiros
quatromeses de 2021, em relação
aomesmoperíodo do ano passa-
do. De janeiro a abril, o Detran
notificou 40 acidentes com óbi-
tos, sendo que, no primeiro qua-
drimestre de 2020, houve 57 aci-
dentes fatais. De acordo com o
Departamento deTrânsito doDF
(Detran-DF), das 40 ocorrências
com vítimas, deste ano, 16 foram
colisões. Doze são por atropela-
mento de pedestre; cinco, por ca-
potamento; cinco, por choque
comobjeto; e dois, por queda. Os
40 acidentes resultaram em 42
mortes, sendo14motociclistas, 12
pedestres, sete passageiros, cinco
condutores equatro ciclistas.

conseguiu sair do veículo, mas
deitou-se no chão reclamando de
fortes dores pelo corpo. Ele foi
imobilizado e transportado pelo
Samu. Como a aeronave do CB-
MDF precisou pousar na pista,

durante o atendimento, as duas
vias daDF-150 ficaram interdita-
das. O local ficou aos cuidados da
Polícia Militar do DF (PMDF) e
Departamento de Estradas deRo-
dagem(DER-DF).

Trânsito

Tambémontem, pelamanhã,
um caminhão que levava produ-
tos refrigerados capotou na DF-
290, no Núcleo Rural Ponte Alta,
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FIQUE CONTENTE EM AGIR. DEIXE A FALA PARA OS OUTROS

SAMANTA SALLUM

Baltasar Gracián, filósofo

Congresso pelo Lixo
Zero emBrasília
OMuseuNacional da República voltou a receber

eventos presenciais. Nestemês da sustentabilidade,
haverá o Congresso Internacional Cidades Lixo Zero.
O evento será em 22, 23 e 24 de junho, e a previsão é de
que nos três dias devampassar, presencialmente, cerca
de 200 pessoas emais de 5mil on-line. É omaior
encontro sobre eliminação de lixo nas cidades do
mundo. Serão cinco horas de palestras por dia, com
especialistas de diversos países. Na área externa, haverá
também apresentações artísticas. O site para inscrição
gratuita éwww.cidadeslixozero.com.br.

Bancorbrás apoia reflorestamento
O InstitutoBancorbrás e a Fundação SOSMataAtlântica completam,

em2021, 10 anos deparceria, contabilizandooplantio de 43milmudas
de espécies nativas daMata. Segundo JorgeTomio, diretor-executivo do
Instituto Bancorbrás, a contribuição visa o reflorestamento deumdos
principais biomas brasileiros. “Temos odever de ajudar a restaurar essa
floresta tão rica e ameaçada”, destaca.

No Cerrado
Neste ano, 1.500mudas serão doadas e plantadas naMata Atlântica

e no Cerrado. Outras centenas já foram, ao longo dos anos de parceria,
plantadas em fazendas localizadas noDistrito Federal, emMinas
Gerais, no Paraná, no Rio de Janeiro e em São Paulo.

samantasallum.df@cbnet.com.br

Imóvel na planta
é omelhor negócio

no último ano
Investidores do mercado

imobiliário comemoram bons
resultados. A aplicação em

imóveis tem batido
investimentos tradicionais com
larga margem. E até 2019 eram
preferencialmente adquiridos
pelos moradores finais. Essa
tendência, no entanto, vem

mudando desde o ano passado,
quando a compra na planta

voltou a ser um bom negócio que
vai além damoradia própria.

Retornomaior
que o daBolsa

Para se ter uma ideia, em2020, o
rendimento dapoupança ficou em2,11%
—perda final de 2,30%ante a inflação,
que ficou em4,52%.Omesmoocorreu
com investidores daBolsa deValores, que
fechouo ano com -1,53%, pouco abaixo
dos prejuízos de quemaplicounoCDI,
cuja perda anual foi de -1,68%.

Boas condições de compra
Para Pedro

Ávila, diretor
Comercial da
PaulOOctavio, as
condições para o
comprador estão
muito boas
desde 2020. “Os
bancos, por
exemplo,
reduziram taxas
de juros, e as prestações começaram a
caber no bolso dos clientes, o que
aqueceu omercado”, aponta. Hoje, um
imóvel pode ser financiado a taxas
anuais abaixo de 7% ao ano,
maisTR ou IPCA, e prazos até 35 anos.

Lucro emÁguasClaras
Já quem investiu em imóveis lucrou.Umapartamento de 62m²noResi-

dencialVilarindo Lima, emÁguasClaras, inaugurado emabril deste anopela
PaulOOctavio, custava cerca deR$ 6.275 ometro quadrado à época do
lançamento, em setembrode 2018. Empesquisa nos sites de imóveis, o
metro quadradodomesmo imóvel é oferecido aR$ 9.620 agora.Umganho
mensal de 1,2%durante todos os 32meses entre o lançamento e a entrega.
Caso os R$ 389mil pagos em2018 fossemaplicados napoupança, o investi-
dor teria, hoje, R$ 421mil, contra os R$ 597mil do valor atual do imóvel.

A Empresa de Tecnologia e Informações da Previdência – DATAPREV., torna
público que realizará Consulta Pública buscando identificar possíveis alternativas
para Contratação de Solução de Proxy.
A documentação completa encontra-se à disposição dos interessados na página
da empresa no endereço www.dataprev.gov.br.

Rio de Janeiro, 1º de junho de 2021
Gustavo Henrique Rigodanzo Canuto

Presidente

CONSULTA PÚBLICA

EMPRESA DE TECNOLOGIA
E INFORMAÇÕES DA
PREVIDÊNCIA - DATAPREV MINISTÉRIO DA

ECONOMIA

Pregão Eletrônico SRP nº 15/2021
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 15/2021: Tipo: Menor Preço global por grupo
e por item individualizado. OBJETO: Contratação de empresa especializada em
locação de helicópteros por horas de voo, sob demanda, incluídos
tripulação, logística de abastecimento e manutenção, para apoio a combate
a incêndios florestais, emergências ambientais, monitoramento aéreo, apoio
operacional e transporte de carga e pessoal, dentre outras operações que
se fizerem necessárias desde que esteja em consonância com as normas da
legislação aeronáutica do Brasil,,,, conforme condições, quantidades e exigências
estabelecidas no Edital e seus anexos. DATA DE ABERTURA: 16 de junho de
2021, às 10:00h (horário de Brasília). O Edital encontra-se disponível nos sítios
www.comprasgovernamentais.gov.br. Informações e esclarecimentos: e-mail:
licitacao@icmbio.gov.br. – Rodrigo Ribeiro Xavier - Pregoeiro.

AVISO DE LICITAÇÃO

INSTITUTO CHICO MENDESDE CONSERVAÇÃO DABIODIVERSIDADE MINISTÉRIO DO
MEIO AMBIENTE

Pregão Eletrônico SRP nº 16/2021
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 16/2021: Tipo: Menor Preço global por grupo.
OBJETO: contratação de empresa especializada em locação, sob demanda, de
aeronaves de asa fixa (avião) por horas de voo a fim de atender às demandas do
Instituto ChicoMendes de Conservação da Biodiversidade (ICMBio), especificamente
paraasatividadesdecombatea incêndiosflorestais, conformecondições,quantidades
e exigências estabelecidas no Edital e seus anexos. DATA DE ABERTURA: 14 de
junho de 2021, às 10:00h (horário de Brasília). O Edital encontra-se disponível nos
sítios www.comprasgovernamentais.gov.br. Informações e esclarecimentos: e-mail:
licitacao@icmbio.gov.br. – PhelippeAlves Cizilio - Pregoeiro.

AVISO DE LICITAÇÃO

INSTITUTO CHICO MENDESDE CONSERVAÇÃO DABIODIVERSIDADE MINISTÉRIO DO
MEIO AMBIENTE

Reciclagem
e economia circular

O Instituto Lixo Zero Brasil (ILZB) está
promovendo a segunda edição do evento,
quemovimentou, em 2018, 16 países em
debates sobre redução, tratamento e gestão
dos resíduos. Serão apresentados casos de
sucesso da Itália, Suécia, Espanha e de
outros países experientes em ações de

sustentabilidade. Temas como
compostagem, reciclagem, legislação,
economia circular e a influência do
conceito Lixo Zero conduzirão a

programação paralela.

Fotos: Divulgação

Cinco grupamentos doCorpo deBombeirosMilitar atenderamàocorrência naDF-150

CBMDF/CB/D.A Press
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G
abriel AlvesMontalvão
tem 1 ano e 2 meses de
idade,mas acumula um
históricode lutaesupera-

ção. Em agosto de 2020, ele foi
diagnosticadocomAtrofiaMuscu-
larEspinhal (AME), e,desdeentão,
seuspais pedemna Justiça odirei-
todeacessoaomedicamentomais
carodomundo,oZolgensma,pro-
duzidopelo laboratórioNovartis e
avaliado emR$12milhões. A apli-
cação é capazde frear o avançoda
AME, pois substitui o gene altera-
do, o SMN1, e corrige amutação
genética para que sejamproduzi-
das as proteínas necessárias ao
fortalecimentodosmúsculos.
Amãe deGabriel, Lionedia Al-

ves, 40 anos, compartilhou como
Correioumpoucodahistóriadofi-
lho.“Logoquepegamosodiagnós-
tico, entramos na Justiça e inicia-
mos a campanhadedoaçõespara
acausa.Oprocessopara tentara li-
beraçãodoZolgensmaébem len-
to, fizemos diversas perícias, tive-
mos negativas, recorremos à se-
gunda instância. E, nesse tempo, a
doença vai tomandode conta, vai
matandoacadadia.Masnemtudo
estáperdidoe,porisso,precisamos
domedicamentoparaqueelepos-
savoltarcomtodaaforça”,pontua.
Devido ao agravamento do

AME, Gabriel precisou ser inter-
nado no último dia 14 devido a
um quadro de insuficiência res-
piratória. “Por isso, temos pressa
quanto aomedicamento, porque
é uma doença progressiva, a gen-
te vai perdendo o nosso filho a
cada dia. Como ele estava com a
parte respiratória comprometi-
da, eleveiodiretoparaaUTI (uni-
dade de terapia intensiva), tam-
bém fez o teste de covid-19, que
deu negativo. A insuficiência de-
vido à AME foi aumentando e no
últimodia 24 ele foi intubado”.
Atualmente, Gabriel está no

Hospital Brasília, onde recebe
atendimento. “OZolgensmapode
salvar a vida domeu filho. O esta-
do dele é grave, mas estável, e a
medicaçãopode fazer toda a dife-
rençanestemomento.Mesmoes-
tando intubado, issonão éum im-
pedimento para ser feito a aplica-
ção do Zolgensma. O quadro res-
piratório dele é delicado, mas a
equipedoHospital Brasília temsi-
do atenciosa e cuidadosa com o
Gabriel. Eles estão salvando a vida
domeufilho”, contaLionedia.
Em21deabril, a família deGa-

briel conseguiu, na Justiça, a au-
torização de acesso ao Zolgens-
ma. Na liminar, a União teria um
prazo de 20 dias para cumprir a
transferênciadovalorparaacom-
pradomedicamento.Noentanto,
em 1º demaio, a União recorreu
dadecisão e apresentouumpedi-
do de efeito suspensivo. O advo-
gado da família, Francisco Rodri-
gues de Sousa Junior, explicou
que o recurso daUnião ainda não
foi julgado.“Nocasodopedidode
efeito suspensivo, o desembarga-
dordocaso silencioue, nesses ca-
sos, entende-se que a União de-
veria cumprir a decisão de pagar,
até o último dia 24 (de maio), o
valor para a compra domedica-
mento. Contudo, até omomento,
odepósitonão foi feito”.

Paliativos

Enquanto o Zolgensma não
chega para Gabriel, a família re-
corre a outro medicamento, o
Spinraza, oferecido pelo Sistema
Único de Saúde (SUS), adminis-
trado por injeção intratecal (na
medula espinhal, na parte infe-
rior das costas do paciente). A
aplicação, geralmente, acontece
dequatroemquatromesesecon-
seguemelhorar umpouco a força
e o tônusmuscular. Neurologista
infantil do Hospital SantaMarta,
Gláucia Oliveira explica que a
AMEéumaatrofia genéticadege-
nerativa dos neurônios motores
e, por isso, a substituição do gene

pelo Zolgensma é o tratamento
que, atualmente, oferece o me-
lhor resultadode recuperação.
“Osmúsculossãoinervadospor

neurônios,eadegeneraçãovaidei-
xando o tônus muscular fraco.
Com isso, a criança perde alguns
reflexos e pode apresentar tremo-
res na língua e, com o passar do
tempo,adoençase tornamaisgra-
ve,comdanosirreversíveis.Acrian-
ça vai perdendo a capacidade de

sentar, de andar e falar, por exem-
plo.Tantoqueaprincipal causade
morte daAMEé respiratória, por-
que omúsculo que atua no dia-
fragma começa a perder força até
pararde funcionar”,esclarece.

Superação

NoDF, recentemente, famílias
de outras duas crianças recebe-
ramuma liminar na Justiça para a

UniãocompraroZolgensma.Uma
delaséKyaraLis,de1anoe10me-
ses de idade. Ela recebeu a aplica-
ção domedicamento mais caro
domundo em19denovembrode
2020 e apresenta grandes resulta-
dos. “A Kyara, graças a Deus, tem
ficado cada diamais forte. Faze-
mos comela terapias intensas, de
fisioterapia, terapia ocupacional e
fonoaudiologia, e ela tem respon-
didomuito bem ao tratamento.

Hoje ela segura objetos e conse-
gue até dar 10 passos na lateral do
berço segurandoemumapoio. Is-
soéaprovadequeo remédiomu-
da a vida de uma criança”, conta
KayraRocha,40anos,mãedeKya-
ra emoradoradeÁguasClaras.
Kayra conta que a filha tremia

muitoasmãozinhasquandocrian-
ça e aos oitomeses de vida ainda
nãoconseguiasuspenderacabeça
nemvirar de lado.“Aqui emcasa a

Questãode
sobrevivência Kyara comamãeKayraRocha: a evolução da criança renova diariamente as esperanças dos pais

PAISDECRIANÇACOMATROFIAMUSCULARESPINHAL(AME)
LUTAMNAJUSTIÇAPELODIREITOAMEDICAMENTOQUEPODE

FREAROAVANÇODADOENÇAEMUDARTAMBÉMAVIDADAFAMÍLIA

Kyara renovaasnossas esperanças
diariamente, cada evoluçãodela é
umaemoção, a gente chora, vibra,
e seguimos firmecomas terapiase
o acompanhamentomédico. Ela
jámudou totalmentedesde a apli-
cação.Masa lutacontinua,anossa
súplica hoje é que o governo ad-
quiraoZolgensmaparaqueoutras
crianças que precisam também
possamser salvasemedicadas”.
HelenaGabrielle Ferreira, de 1

ano e quatromeses, é outra pa-
cientedoDFqueconseguiuaapli-
caçãodoZolgensma.A criança to-
mouomedicamento em22de fe-
vereirodeste ano, e atualmente es-
tá internadanoHospital daCrian-
çadeBrasíliaJosédeAlencar(HCB),
atéquea família consigaapossibi-
lidade de um acompanhamento
médicode casa.NeicyFerreira, 25,
emãe daHelena, se emociona ao
contara trajetóriada filha.
“AHelenaestámaravilhosa,pa-

rece queoZolgensma foi umado-
sede vidapara aminha filha, cada
dia ela ganhamais força, estámais
esperta e cheia de vontade de vi-
ver. E comdoisdiasqueela tomou
omedicamento, eu já conseguia
notar melhoras nos parâmetros
respiratórios dela,movimentos da
mão,perninhas.Antes,quandoela
estava sentada, ela não conseguia
segurar a cabeça e o pescocinho
pendia”, contaamãe.

Como ajudar:
» É possível realizar doações para a
família do Gabriel participando da
campanha de arrecadação no site:
curebiel.com

» Transferências também podem ser feitas
pelo PIX: curebiel@gmail.com

» Instagram:@curebiel

» Acompanhe o dia a dia de
Helena e Kyara:

@cureakyara
@ame.helena

WWWWWW..CCOORRRREEIIOOBBRRAAZZIILLIIEENNSSEE..CCOOMM..BBRR

Confira vídeo com os primeiros
passos da pequena Kyara.

A luta deGabriel: pressa da família para
obter omedicamento que pode salvá-lo

ApequenaHelena: “umadose de vida
para aminha filha”, destaca amãe,Neicy

M
arcelo

Ferreira/CB/D.A
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CNPJ Nº 17.344.597/0001-94
BB Seguridade Participações S.A.

1.1.1.1. DATA, HORAE LOCAL: Em vinte e nove de abril de dois mil e vinte e um, às quinze horas, realizou-se Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária dos Acionistas da BB Seguridade Participações S.A. (CNPJ:
17.344.597/0001-94; NIRE: 5330001458-2) - companhia aberta - em primeira convocação, na sede social da empresa no Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, Bloco B, 3º andar, Torre Sul, Asa Norte - Brasília (DF).
A reunião foi realizada de modo exclusivamente digital, conforme previsto § 3º do art. 21-C da Instrução CVM nº 481/2009. 2. MESA: Presidente: Rafael Augusto Sperendio. Secretário: Leonardo Ambrosio Gosling.
Representante do Banco do Brasil S.A.: Alexandre Bocchetti Nunes. Representante do Conselho Fiscal: Lucinéia Possar. Advogado da Companhia: Ricardo Demétrio Loricchio. 3. VOTAÇÃO E PRESENÇA: O número
de acionistas presentes, remotamente, por si ou por procuração, e aqueles que manifestaram seu voto a distância: a) na Assembleia Geral Ordinária, foi de 495, possuidores de 1.706.929.243 ações ordinárias,
representando 85,49 % do total de dois bilhões de ações ordinárias, excluídas as ações em tesouraria; e b) na Assembleia Geral Extraordinária, foi de 539, possuidores de 1.708.254.702 ações ordinárias, representando
85,56 % do total de dois bilhões de ações ordinárias, excluídas as ações em tesouraria. Assumiu a presidência da Assembleia o Sr. Rafael Augusto Sperendio, Diretor de Finanças e Relações com Investidores da
Companhia. Este, ao instalar a Assembleia, a qual foi realizada de modo exclusivamente digital, convidou para compor a mesa o Sr. Leonardo Ambrosio Gosling, acionista, para atuar como secretário e o Sr. Alexandre
Bocchetti Nunes, representante do Banco do Brasil S.A., acionista majoritário. Estiveram presentes, de forma digital, a Sra. Lucinéia Possar, Presidente do Conselho Fiscal, o Advogado da Companhia, Sr. Ricardo
Demétrio Loricchio, o representante da empresa de auditoria externa Deloitte Touche Tohmatsu, Sr. Roberto Kenedi e o Coordenador do Comitê de Auditoria, Sr. Luiz Cláudio Moraes. Foi dispensada a leitura do
mapa consolidado dos votos proferidos por meio de boletins de voto a distância, o qual ficou à disposição para consulta dos acionistas, consoante o parágrafo 4º do art. 21-W da Instrução CVM nº 481/2009. Também
foi dispensada a leitura dos assuntos constantes da pauta, nos termos do art. 134, caput, da Lei 6.404/1976. 4.4.4.4. CONVOCAÇÃO: As matérias apresentadas à Assembleia foram as consignadas no Edital de Convocação
publicado nos dias 29, 30 e 31 de março de 2021 no Diário Oficial da União (Seção 3 - página 57, Seção 3 - página 46, Seção 3 - página 44, respectivamente) e no jornal Correio Braziliense (Seção Classificados - página 2,
Seção Classificados - página 2 e Seção Classificados - página 3, respectivamente). 5. PUBLICAÇÕES: O Relatório da Administração, as Demonstrações Financeiras, o Parecer da Deloitte Touche Tohmatsu, o Parecer do
Conselho Fiscal e o Resumo do Relatório do Comitê de Auditoria foram publicados no dia 05 de março de 2021 no Diário Oficial da União (Seção 1 – páginas 48 à 75) e no Correio Braziliense (páginas 7 a 17). 6. ORDEMDO DIA: Reuniram-se os acionistas da Companhia para examinar, discutir e votar, a respeito da seguinte ordem do dia: Assembleia Geral Ordinária: I - tomar as contas dos administradores, examinar, discutir e votar as
demonstrações financeiras, pareceres do Conselho Fiscal e dos auditores independentes e tomar conhecimento do Relatório daAdministração, relativos ao exercício social encerrado em 31.12.2020; II - aprovar a destinação
do lucro líquido do exercício de 2020 e a distribuição de dividendos; III - eleger os membros para o Conselho de Administração; IV – eleger um membro suplente para o Conselho Fiscal, na vaga de prerrogativa de indicação
do Banco do Brasil, conforme Art. 37, § 1º do Estatuto Social da Companhia; V - fixar a remuneração dos membros do Conselho Fiscal; VI - fixar o montante global anual de remuneração dos membros dos órgãos de
administração; e VII - fixar a remuneração dos membros do Comitê de Auditoria e do membro independente do Comitê de Transações com Partes Relacionadas; Assembleia Geral Extraordinária: VIII. deliberar sobre a
proposta de alteração do Estatuto Social da BB Seguridade; e IX - deliberar sobre a proposta de criação do Programa de Matching para membros da Diretoria. 7. DELIBERAÇÕES: AAssembleia Geral Ordinária decidiu:I.I.I.I. aprovar, por maioria dos votos (conforme mapa de votação final detalhado), as contas dos administradores, as demonstrações financeiras acompanhadas do Relatório de Administração e dos Pareceres do Conselho
Fiscal e dosAuditores Independentes, referentes ao exercício de 2020, todos publicados em 05.03.2021 no Diário Oficial da União e no Correio Braziliense; II. aprovar, por maioria dos votos (conforme mapa de votação final
detalhado), a destinação do lucro líquido do exercício de 2020, conforme proposto pela Administração da BB Seguridade Participações S.A., na forma do quadro a seguir: (Valores em R$)
Lucro Líquido 3.850.771.362
Lucros Acumulados1111 42.352
Lucro Líquido Ajustado2222 3.850.771.362
Reserva Legal --
Remuneração aos acionistas 2.695.582.305

- Juros Sobre Capital Próprio --
- Dividendos 2.695.582.305

Utilização da Reserva p/ Equalização dos Dividendos --------
Reservas Estatutárias 1.155.231.409
- para Reforço de Capital --
- para Equalização da Remuneração de Capital 1.155.231.409

1 Valores referentes aos dividendos prescritos no 1º e 2º semestre de 2020.
2 Obtido por meio da redução do Lucro Líquido do exercício pelo valor aplicado na constituição de Reserva Legal.

III. eleger, por maioria dos votos (conforme mapa de votação final detalhado), os membros do Conselho de Administração, abaixo qualificados, para o mandato 2021/2023, esclarecido que os eleitos atendem
às exigências constantes do Estatuto Social e da legislação em vigor. Registro: O acionista majoritário, Banco do Brasil S.A., absteve-se de votar em relação aos Conselheiros de Administração indicados pelos
acionistas minoritários. CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO - Mandato 2021/2023. Representantes indicados pelo Banco do Brasil S.A.: CARLOS MOTTA DOS SANTOS, brasileiro, solteiro, portador da cédula de
identidade nº 08209903-7, expedida pelo Instituto Felix Pacheco do Estado do Rio de Janeiro, inscrito no cadastro de Pessoas Físicas do Ministério da Fazenda (CPF/MF) sob o nº 933.876.287-49, com endereço no
Avenida Gilberto Amado, nº 901, apartamento 103, Barra da Tijuca, Rio de Janeiro (RJ) – CEP: 22.621-231, para ocupar o cargo de Presidente do Conselho de Administração, nos termos do Art. 14, § 2°, “iii” do
Estatuto Social da Companhia. MAURO RIBEIRO NETO, brasileiro, solteiro, portador da cédula de identidade nº 12.798.455, expedida pelo Instituto de Identificação da Polícia Civil do Estado de Minas Gerais, inscrito
no cadastro de Pessoas Físicas do Ministério da Economia (CPF/ME) sob o nº 096.002.066-78, com endereço no CCSW 2, lote 3, apto 112, Sudoeste, Brasília (DF), CEP: 70680-265, para ocupar o cargo de Vice-Presidente do Conselho de Administração, indicado na forma do Art. 14, § 2º, “iii” do Estatuto Social da Companhia. MÁRCIO HAMILTON FERREIRA, brasileiro, casado, portador da Carteira Nacional de Habilitação
nº 00039718221, expedida pelo Departamento Nacional de Trânsito, Rio de Janeiro (RJ), inscrito no cadastro de Pessoas Físicas do Ministério da Economia (CPF/ME) sob o nº 457.923.641-68, com endereço na Rua
Pierre La Place, nº 240, Anil, Rio de Janeiro (RJ), CEP 22755-270, para ocupar o cargo de membro do Conselho de Administração, indicado na forma do Art. 14, § 2º, “i” do Estatuto Social da Companhia.
Representantes indicados pelo Ministro da Economia: CLAUDIO XAVIER SEEFELDER FILHO, brasileiro, casado, portador da cédula de identidade nº 26.246.867-0, expedida pela Secretaria de Segurança Pública do
Estado de São Paulo, inscrito no cadastro de Pessoas Físicas do Ministério da Fazenda (CPF/MF) sob o nº 250.070.878-07, com endereço no SQNW 304 Bloco B Apto 104, Noroeste, Brasília, (DF), CEP 70.684.015.RICARDO MOURA DE ARAÚJO FARIA, brasileiro, casado, portador da cédula de identidade nº 1.479.178, expedida pelo Secretaria de Segurança Pública do Distrito Federal, inscrito no cadastro de Pessoas Físicas
do Ministério da Fazenda (CPF/MF) sob o nº 369.027.051-00, com endereço na SQS 202, bloco B, apartamento 203, Asa Sul, Brasília (DF) – CEP: 70.232-020. Membro independente indicado e eleito pelos acionistas
minoritários: ISABEL DA SILVA RAMOS, brasileira, divorciada, portadora da cédula de identidade nº 05418374-4, expedida pelo Departamento de Trânsito do Rio de Janeiro, inscrita no Cadastro de Pessoas Físicas
do Ministério da Fazenda (CPF/MF) sob o nº 016.751.727-90, com escritório na Avenida das Américas 3434, 2º andar, Bloco 7, Rio de Janeiro (RJ) para ocupar o cargo de membro independente do Conselho deAdministração, eleita pelos acionistas minoritários, nos termos do artigo 14, § 3º do Estatuto Social da Companhia. IV. aprovar, por maioria dos votos (conforme mapa de votação final detalhado), a extensão do mandato
do Sr. Arnaldo José Vollet, membro independente do Conselho deAdministração, até a eleição e investidura do novo membro independente, conforme proposta do acionista majoritário, Banco do Brasil S.A., apresentada
durante a reunião, nos seguintes termos: “Considerando que a Casa Civil da Presidência da República manifestou-se pela não recondução do Sr. Arnaldo José Vollet, a fim de manter o colegiado em funcionamento,
bem assim preservar o percentual mínimo de conselheiros independentes previsto no Estatuto da Companhia, no Regulamento do Novo Mercado da B3 e na legislação aplicável, propõe-se, alternativamente à
recondução, prorrogar o seu prazo de gestão em curso, até a investidura de novo administrador independente para a respectiva vaga, nos termos do artigo 150, §4º, da Lei nº 6.404/76.”.”.”.”. V. eleger, por maioria dos votos
(conforme mapa de votação final detalhado), o membro suplente do Conselho Fiscal, abaixo qualificado, para complemento do mandato 2020/2022, esclarecido que o eleito atende às exigências constantes no Estatuto
Social e da legislação em vigor. CONSELHO FISCAL – Complemento do mandato 2020/2022. Membro indicado pelo Banco do Brasil S.A.: Suplente: BRUNO MONTEIRO MARTINS, brasileiro, solteiro, portador da
cédula de identidade nº 10620979, expedida pela Secretaria de Segurança Pública do Estado de Minas Gerais, inscrito no cadastro de Pessoas Físicas do Ministério da Fazenda (CPF/MF) sob o nº 082.654.517-33,
com endereço na Rua Mena Barreto, nº 151, bloco 1, apartamento 206, Botafogo, Rio de Janeiro, (RJ), CEP 22.271-100. VI. fixar, por maioria de votos (conforme mapa de votação final detalhado), os honorários mensais
dos membros titulares do Conselho Fiscal em 10% (dez por cento) da remuneração média mensal percebida pelos membros da Diretoria Executiva, incluída a gratificação natalina, e excluídos os valores relativos à
remuneração variável, plano de saúde, previdência complementar, seguro de vida, auxílio moradia e vantagens de remoção, para o período de abril de 2021 a março de 2022; VII. aprovar, por maioria dos votos (conforme
mapa de votação final detalhado), o valor de até R$ 9.844.762,27 (nove milhões, oitocentos e quarenta e quatro mil, setecentos e sessenta e dois reais e vinte e sete centavos) para a remuneração global a ser paga
aos Administradores, incluídos os honorários mensais dos membros do Conselho de Administração fixados em 10% (dez por cento) da remuneração média mensal percebida pelos membros da Diretoria Executiva,
incluída a gratificação natalina, e excluídos os valores relativos à remuneração variável, plano de saúde, previdência complementar, seguro de vida, auxílio moradia e vantagens de remoção, para o período compreendido
entre abril de 2021 a março de 2022; Registro: tendo em vista o voto apresentado pelo acionista majoritário Banco do Brasil S.A., proferido de acordo com a orientação da Secretaria de Coordenação e Governança
das Empresas Estatais (SEST), constante da Nota Técnica SEI nº 19658/2021/ME de 28 de abril de 2021, foram colocadas em votação duas propostas de montante global para o período de abril de 2021 a março de
2022, sendo: I-I-I-I- o valor de R$ 11.895.200,78 (onze milhões, oitocentos e noventa e cinco mil, duzentos reais e setenta e oito centavos), constante da Proposta da Administração publicada em 29 de março de 2021; eII-II-II-II- o valor de até R$ 9.844.762,27 (nove milhões, oitocentos e quarenta e quatro mil, setecentos e sessenta e dois reais e vinte e sete centavos) em conformidade com o voto do representante do acionista majoritário,
Banco do Brasil S.A., restando esta última aprovada por maioria. VIII. aprovar, por maioria dos votos (conforme mapa de votação final detalhado), a remuneração mensal individual dos membros do Comitê de Auditoria
e do membro independente eleito para o Comitê de Transações com Partes Relacionadas em 16,71% da remuneração média mensal percebida pelos membros da Diretoria Executiva, incluída a gratificação natalina, e
excluídos os valores relativos à remuneração variável, plano de saúde, previdência complementar, seguro de vida, auxílio moradia e vantagens de remoção, o que corresponde a R$ 9.870,26 (nove mil, oitocentos e
setenta reais e vinte e seis centavos), para o período de abril/2021 a março/2022. AAssembleia Geral Extraordinária decidiu: IX. aprovar, por maioria dos votos (conforme mapa de votação final detalhado), a reforma
do Estatuto Social da BB Seguridade Participações S.A., nos termos e condições apresentados pelo acionista majoritário. Registro: tendo em vista o voto apresentado pelo acionista majoritário Banco do Brasil S.A.,
foram colocadas em votação duas propostas de reforma do Estatuto Social, sendo: I-I-I-I- a proposta apresentada pela Administração; e II-II-II-II- a proposta apresentada pelo acionista majoritário, que contemplava: (a) a
manutenção da redação vigente do Artigo 27, (b) a exclusão do dispositivo transitório, Artigo 54 da proposta de Estatuto Social, que permitiria que diretores em exercício permaneçam no cargo mesmo perdendo a
condição de empregado da ativa do Banco do Brasil e (c) a aprovação das demais alterações propostas pela Administração; restando esta última aprovada por maioria. X. aprovar, por maioria dos votos (conforme mapa
de votação final detalhado), a retirada da ordem do dia da proposta de criação do Programa de Matching para membros da Diretoria Executiva, conforme proposta do acionista majoritário apresentada no momento da
assembleia. O Mapa de Votações Final Detalhado, contendo os registros de votos da Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, encontra-se publicado no sítio eletrônico da Companhia. 8. ENCERRAMENTO: Nada
mais havendo a tratar, o Sr. Presidente agradeceu a presença dos Srs. Acionistas e deu por encerrados os trabalhos da Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária dos Acionistas da BB Seguridade Participações S.A.,
da qual eu, Leonardo Ambrosio Gosling, Secretário, fiz lavrar esta Ata de forma sumária, como determina o artigo 130, da Lei nº 6.404/1976, que, lida e achada conforme, é devidamente assinada. Ass.) Rafael Augusto
Sperendio, Presidente da Assembleia, Leonardo Ambrosio Gosling, Secretário, Alexandre Bocchetti Nunes, Representante do Banco do Brasil S.A. Visto: Ricardo Demétrio Loricchio, OAB-SP nº 273433, CPF nº
173.242.798-48. ESTE DOCUMENTO É CÓPIA FIEL TRANSCRITA DO LIVRO PRÓPRIO DE Nº 05, FOLHAS 02 A 36. Rafael Augusto Sperendio, Presidente da Assembleia. Leonardo Ambrosio Gosling, Secretário.A Junta Comecial, Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou o registro em 12.05.2021 sob o nº 1686650 – Maxmiliam Patriota Carneiro – Secretário Geral.

Ata da Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária Realizada em 29 de Abril de 2021



Desligamentos
programados
deenergia

GGAAMMAA
Setor Central Quadra 29, Lotes
ímpares 23 a 51; Quadra 35,
Conjuntos A, B (totais); Quadra
33, Conjuntos A, B (lotes pares);
Quadra 37, Conjuntos A, B, C
(lotes ímpares); Quadra 43,
Conjuntos A, B (lotes ímpares),
das 9h às 12h.

SSOOBBRRAADDIINNHHOO
DF-205, Núcleo Rural
Catingueiro, Chácaras Bambu,
Boa Esperança e Sítio Paiva, das
8h40 às 13h.

CURSOS
Finanças
Paramostrar, na prática, como fazer
um planejamento financeiro e man-
ter as contas em dia, o Instituto de
Educação Superior de Brasília (IESB)
oferecerá, em 14 de junho, às 19h,
uma oficina gratuitaministrada pelo
professor da instituiçãoMarco Antô-
nio Lucinda, mestre em Ciências Mi-
litares e especialista em Melhorias
de Processos de Softwares. O curso
livre será transmitido em ambiente
virtual. As inscrições são gratuitas e
estão abertas até 13 de junho. Aos
participantes, será emitido um certi-
ficado, com concessão de duas ho-
ras de atividade complementar. Pa-
ramais informações: (61) 3340-3747.

Cursoson-line
A Fundação Bradesco oferece diver-
sos cursos gratuitos pela internet,
com diferentes cargas horárias e em
variadas áreas. Para se inscrever,
basta acessar o site:www.ev.org.br.

CursoparaYouTube
A escola de tecnologia codeBuddy
disponibiliza o curso rápido YouTube,
câmera e ação para ajudar crianças
e jovens a conhecer melhor a plata-
forma, bem como os recursos que
ela oferece. As aulas ensinam sobre
captação de imagem e som, ilumi-
nação, truques de edição de vídeo,
entre outras técnicas. Além da pro-
dução de conteúdo, os alunos
aprendem sobre navegação virtual
consciente e dicas de segurança na
internet. Inscrições: codebu-
ddy.com.br/cursos/cursos-rapidos.

Espiritualidade
O Instituto Brasileiro de Inteligência
Espiritual (Ibiesp) oferece curso so-
bre inteligência espiritual na sabe-
doria bíblica, por R$ 159,99. São oito
módulos de espiritualidade cristã
destinados a fomentar o conheci-
mento baseado no Evangelho se-
gundo Mateus. Informações: conta-
to@ibiesp.com.br ou 3256-4253.

Revisão textual
Professor universitário hámais de 20
anos, José Geraldo oferece serviços de
revisão e correção para textos literá-
rios, acadêmicos ou escritos diversos,
como livros, pesquisas, coletâneas,
trabalhosdeconclusãodecurso, além
de traduções para português e inglês.
Informações: 9 9416-0404 ou pelo e-
mail textos.revisart@gmail.com.

SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das Insti-
tuições de Autogestão em Saúde)
lançou a plataforma de ensino a dis-
tância: o Campus Unidas. Até de-
zembro de 2021, devem ser disponi-
bilizados, pelo menos, 20 cursos di-
ferentes, todos on-line e com certifi-
cado digital, além de capacitações
gratuitas, em breve. Confira a lista
completa de cursos com inscrições
abertas e outras informações no site
https://campus.unidas.org.br/ Con-
tato: (11) 9 7419-5753 / E-mail: cam-
pus@unidas.org.br.

MÁXIMA

90%
MÍNIMA

30%

Técnicos
O Instituto Madre Teresa trabalha na
capacitação de jovens e adultos que
desejam construir uma carreira com
cursos técnicos. As opções são nas
áreas de enfermagem, radiologia,
segurança do trabalho, informática e
em serviços jurídicos. Inscrições pelo
site madreteresa.net.br ou pelo
WhatsApp 61 9 9993-8117.

OUTROS
Pesquisadores
A Fundação de Apoio à Pesquisa do
Distrito Federal (FAP-DF) acaba de
lançar um edital para seleção de
pesquisadores bolsistas. O Edital
06/2021 estabelece diretrizes para
chamadas públicas específicas para
bolsistas que atuem em projetos
propostos por órgãos e entidades
da administração pública distrital
que buscam soluções para suas de-
mandas. O novo edital é voltado
para pessoas que estejam cursando
ou que tenham concluído gradua-
ção ou pós-graduação e que quei-
ram complementar sua formação.
A íntegra do Edital de Seleção de
Pesquisadores Bolsistas (06/2021)
está disponível no site da FAP-DF
(http://www.fap.df.gov.br/editais-
fapdf-2021/).

Audiovisual
A TV Cultura disponibiliza pelo You-
Tube uma série de palestras com
grandes nomes do audiovisual. Es-
pecialistas em áreas relacionadas ao
universo da comunicação, do jorna-
lismo e da produção cinematográfica
dividem com alunos e com o público
em geral experiências profissionais e
questões de interesse dos jovens. To-
dos os vídeos contam com tradução
em Libras e uma versão com audio-
descrição. Inscrições: bit.ly/36LtSIM.

Capoterapia
O Instituto Brasileiro de Capotera-
pia está com vagas gratuitas para o
programa Capoterapia em casa. A
atividade trata-se de uma terapia
psicomotora direcionada a um pú-

blico diversificado — com atenção
maior a pessoas com mais de 55
anos — e usa de elementos rítmi-
cos percussivos da capoeira. O tra-
balho das sessões ocorre de ma-
neira adaptada, pela internet. Ins-
crições: 3475-2511. Informações:
capoterapia.com.br/portal.

CCoommpprreeeennssããoo lleeiittoorraa
Visando acelerar a criatividade,
compreensão e a criticidade dos lei-
tores, a pedagoga e escritora Dinorá
Couto Cançado promove oficinas
personalizadas virtuais para crian-
ças e adultos. A aprendizagem ocor-
re de forma individualizada, lúdica e,
depois, compartilhada. O curso in-
clui certificado de 40 horas. Para se
inscrever, é necessário comprar os
seis livros do kit da autora. Informa-
ções: 61 9 9970-1366.

Expositoresgratuitos
Para incentivar a arte brasiliense,
unir empreendedorismo, sustenta-
bilidade e fomento cultural, o espaço
Nobre SoSCoworking oferece quatro
expositores de 120cm x 7cm destina-
dos à exibição gratuita de ilustra-
ções, quadros e gravuras. Para apre-
sentar trabalhos, é necessário pas-
sar informações sobre as obras pelo
WhatsApp 61 9 9372-3876. Local:
SCRN 702/703, Bloco G, lojas 46 e 47,
Asa Norte. Funcionamento: de se-
gunda a sexta-feira, das 8h às 20h e,
aos sábados, das 9h às 13h.

Lendasdacapital
Os jornalistas Daniel Zukko e Viviane
Costa estão homenageando a cidade
com a série Era uma vez Brasília –
As novas lendas da capital. São qua-
tro episódios em formato de dese-
nho animado que dão vida a alguns
“contos” e “causos” da cidade, e mis-
turam fatos históricos com fantasia.
Os vídeos estão disponíveis nos ca-
nais do @minhabrasilia, @vivicos-
ta_oficial, @brasiliashopping e
@sindilegis.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real na
Giles Online. Por meio de aulas vir-
tuais, os alunos têm a oportunidade
de se tornarem bilíngues sem sair
de casa. Interação com professores
e colegas de turma durante os en-
contros virtuais. Inglês para con-
cursos e turmas de conversação.
Matrículas abertas para cursos re-
gulares. Três aulas gratuitas. Infor-
mações: 9 8625-5298 ou www.ins-
tagram.com/ciistgiles.

Luzemmovimento
Quem não se inscreveu até o fim de
fevereiro também pode ter acesso
gratuito ao conteúdo gravado do
curso online Luz emmovimento, mi-
nistrado por Moisez Vasconcellos, li-
ghting Designer especialista em
criar projetos de iluminação cênica.
O curso, com tradução em libras, é
recomendado para pessoas com
mais de 16 anos e noções de infor-
mática. O acesso se dá pelo YouTube
em https://www.youtube.com/c/Lu-
zemMovimento. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

GAMA

QUADRA POLIESPORTIVA
O abandono da quadra poliesportiva na

quadra 13 do Setor Sul é algo que vem
incomodando os moradores da região como o
assistente administrativo Fernando Salão, de
41 anos. “O gol da quadra é um perigo para as
crianças e os adolescentes. Ele está todo solto
do chão e só não está caindo porque
amarraram uma parte da rede no poste da
cerca da quadra”, conta o morador. Ainda de
acordo com Fernando, os alambrados da cerca
estão cheios de buracos e há uma árvore
enorme no local.

» A Administração Regional do Gama informou
que está em tratativas para iniciar os trabalhos
de reforma de quadras poliesportivas do Gama.
“Assim,a quadra 13 do setor sul,já é parte desse
pacote de ações”,disse o órgão.

GUARÁ 2

BUEIROS SEM TAMPA
Nas ruas doGuará 2, vários bueiros estão semas

tampas, segundoomorador da região Leonardo
Rangel. O advogadode 39 anos contou à colunaGrita
Geral que as tampas foram furtadas naQE30 e faz
mais de doismeses quenão fizeramuma reposição. “A
Administração tambémnão fez nenhuma sinalização
para avisar doperigo.Váriosmoradores fizeram
reclamações na administração,mas nada foi feito. É
uma situaçãomuito grave porque as pessoas podem
ter umacidente sério por falta de gestão. Se uma
criança vemcorrendo, um idosopassa, ou qualquer
outra pessoa, ela vai provavelmente cair”, alerta. Ainda
de acordo comLeonardo, o problema tambémestá
acontecendohámuito temponaQE40, 28, 34 e 36.

» A Administração Regional do Guará informou
que vai encaminhar uma equipe para
solucionar o problema.

História

OBrasil era, durante o regimemilitar, um
servente fiel, automaticamente alinhado a
Washington?Quais eramasmotivações
para que oBrasil apoiasse a intervenção
noChile? Qual foi o papel do Itamaraty
nesse processo? Essas e outras questões
serão abordadas nowebinarOBrasil e o
golpe chileno de 1973, organizado pelo
FGVCPDOC em7de junho. O encontro
contará comapresença do jornalista e
analista internacional Roberto Simon,
autor do livroOBrasil contra a
democracia: a ditadura, o golpe noChile e
aGuerra Fria naAmérica do Sul. Simon
vai apresentar os resultados de sua
pesquisa sobre o temaao lado do
professor da Escola de Ciências Sociais da
FGVSérgio Praça. Link de inscrição:
https://evento.fgv.br/golpechileno1973/.

Voodebalão

Entre os vários atrativos turísticos de
Pirenópolis, a cidade passa a oferecer voos
de balão ao nascer do sol. A novidade
conta comdiferentes pacotes e serviços,
que incluempasseios de 45minutos a
umahora de duração, emaltitudes de até
1milmetros. Os preços variamdeR$ 690
aR$ 980 por pessoa. Alémdo voo no
segundomaior balão doBrasil, vindo de
Boituva (SP), alguns dos tíquetes incluem
taça de espumante, café damanhãna
PousadaVilla do Comendador e fotos ou
vídeos registrados comuso de drone.
Informações e reservas:
@voedebalaoempiri.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

EmBrasília, a exuberância da natureza semistura às linhas da arquitetura de Niemeyer. O registro do

fotógrafo Ed Alvesmostra a vegetação nos arredores do Congresso Nacional: um respiro emmeio a

tempos nebulosos e conturbados na política nacional.

Overde e o concreto
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6.293chances
de ingresso

Diversosprocessosde seleçãoestãoabertos
e, nestemês, pelomenosmais 3.900
oportunidades terãoas inscrições iniciadas

CONCURSO

O
Brasil está com 6.293
oportunidades abertas de
concursos públicos. Uma
das seleçõesmais deseja-

das é a doMinistério Público de
MinasGerais (MPMG),que teráas
inscriçõesencerradasem26de ju-
nho.Oprocesso temoobjetivo de
preencher 60 vagas do cargo de
promotor. O salário inicial chama
aatenção:R$30.404,42.
Exército e Marinha, juntos,

estão com cinco editais, que
somam mais de 1.735 chances
de entrar no serviço militar.
Um está com inscrições inicia-
das, as demais começam a par-
tir de 7 de junho. A maioria das

vagas é para oficiais.
Nos próximos dias, mais

3.916 oportunidades serão dis-
ponibilizadas em editais espa-
lhados pelo país. Somente na
Polícia Civil do Estado do Cea-
rá (PCCE) serão 1.500 oportu-
nidades, para escrivães e ins-
petores, a partir de 14 de ju-
nho. O certame do Tribunal de
Justiça de Goiás é bastante
aguardado, prevendo a contra-
tação de 52 juízes substitutos.
As inscrições começam em 7
de junho, e o salário inicial é
de R$ 28.884,25. A seleção é or-
ganizada pela Fundação Car-
los Chagas (FCC).

»» EExxéérrcciittoo
São editais de concurso destinados à
matrícula no Curso de Formação de
Oficiais do Serviço de Saúde, Quadro
Complementar e de CapelãesMilitares,
somando 170 vagas. Os interessados em
participar da seleção, devem realizar
inscrição no sitewww.esfcex.eb.mil.br,
entre 16 de junho e 4 de agosto.

»» EExxéérrcciittoo 22
São oferecidas 440 vagas imediatas,
sendo 400 para homens e 40 para
mulheres. A remuneração pode
chegar a R$ 7.315 mensais. Inscrições
até 14 de junho.

»» EExxéérrcciittoo 33
OExército Brasileiro reabriu o período de
inscrições do concurso público para
ingresso na Escola de Sargentos das
Armas (ESA). O edital oferece 1.100
vagas para sargentos homens e
mulheres distribuídas nas áreas geral,
música e saúde, no âmbito nacional. Os
interessados poderão se inscrever por
meio de ficha no site da ESA, de 7 a 16 de
junho. A taxa é de R$ 95.

»»MMaarriinnhhaa
AMarinhadivulgou edital para oquadro
complementar de oficiais. São 12 chances
para oficiais fuzileiros, oficiais intendentes
e oficiais da armada. As inscrições de 19
de julho a 31 de julho, pormeio do site da
Marinha. A taxa é deR$ 130.

»»MMaarriinnhhaa 22
São 25 vagas para o Corpo de
Engenheiros daMarinha (CEM). As
chances são para homens emulheres de
até 36 anos com ensino superior
completo nas áreas requisitadas.
Inscrições pelo portal daMarinha de 19
a 31 de julho.

»»DDPPEE--GGOO
ADefensoria Pública-Geral do Estado de
Goiás (DPE-GO) oferece 47 vagas para
cargos da terceira categoria da carreira
de defensor. As inscrições ficarão abertas
das 10h de 5 de julho às 14h de 6 de
agosto, pormeio do site da Fundação
Carlos Chagas (FCC).

»»PPCCAALL
APolícia Civil de Alagoas (PCAL) oferece
500 vagas para as carreiras de escrivão e
agente. Os contratados receberão
ganhosmensais de R$ 3.971,76. O
período de inscrições ficará aberto das
10h de 7 de junho às 18h de 12 de julho,
somente pelo site do Cebraspe.

»»PPCCCCEE
APolícia Civil do Estado do Ceará (PCCE)
oferece 1.500 vagas para escrivães e
inspetores. Do número total de
oportunidades, 500 são para provimento
imediato e 1.000 para formação de
cadastro de reserva. As inscrições
poderão ser feitas a partir de 14 de junho
pelo site da banca Idecan, até 19 de julho.

»»PPeeffooccee
O concurso público da Perícia Forense
do Estado do Ceará (Pefoce) oferece 510
vagas imediatas para nível superior. A
remuneração varia de R$ 3.629,72 a
R$ 10.125,89. As inscrições ficarão
abertas de 7 de junho a 8 de julho, pelo
site da banca Idecan.

»» SSeeffaazz--EESS
A Secretaria de Estado da Fazenda do
Espírito Santo (Sefaz-ES) oferta 150
vagas. As chances são para profissionais
comnível superior emqualquer área, e
os aprovados receberão salário inicial de
R$ 12.492,19 para carga horária semanal
de 40 horas. Inscrições abertas no site da
banca Fundação Getúlio Vargas (FGV),
até as 16h de 5 de julho.

»»MMPPMMGG
O concurso público doMinistério Público
deMinas Gerais (MPMG) visa preencher
60 vagas imediatas no cargo de
promotor. Ganho inicial de R$ 30.404,42.
Inscrições pelo site da Fundep até 26 de
junho.

»»PPMMAALL
APolíciaMilitar de Alagoas (PMAL)
oferta 1060 vagas de nívelmédio, sendo
1.000 para soldados e 60 para oficiais.
Inscrições até 28 de junho pelo site do
Cebraspe. Taxa é de R$ 95.

»»TTCCEE--AAMM
OTribunal de Contas do Estado do
Amazonas (TCE-AM) oferece 40 vagas
para auditores. As chances são para
profissionais de nível superior. Os
salários podem chegar a R$ 9.994,52.
Inscrições pelo site da FGV até 22 de
junho.

»»DDPPEE--BBAA
ADefensoria Pública do Estado da Bahia
(DPE/BA) oferta 18 vagas efetivas e
imediatas para a carreira de defensor.
Ganho inicial de R$ 22.528,54. Inscrições
até as 14h de 23 de junho, pelo site da
banca FCC.

»»PPoollíícciiaaPPeennaall ddeeAAllaaggooaass
APolícia Penal de Alagoas abriu 300
vagas imediatas para o cargo de policial
penal. Ganhos iniciais de R$ 3.800.
Inscrições abertas no site do Cebrasp até
as 18h de 2 de julho.

»»PPrreeffeeiittuurraa ddeeMMiinneeiirrooss
Seleção que visa contratar 22
profissionais temporários de forma
imediata. Remuneração de
R$ 1.998,70 para jornada de
trabalho semanal de 44 horas. As
inscrições estão abertas e podem ser
feitas até amanhã.

»» TTrriibbuunnaall ddee JJuussttiiççaa ddeeGGooiiááss
São 52 vagas para o cargo de juiz
substituto. A remuneração inicial é de
R$ 28.884,25. Inscrições entre 7 de junho
e 12 de julho, no site da FCC.

»»CCRREEFF ddooMMaarraannhhããoo
O certame visa contratar 80 profissionais
de níveismédio e superior para atuação
em Imperatriz e São Luís (MA). Salário
inicial de R$ 1.567,50 a R$ 1.956,76 e
benefícios. Inscrição pelo site do Instituto
Quadrix até 14 de junho.

»»BBRRBB
OBanco de Brasília (BRB) divulgou
edital de concurso público com 200
vagas para o cargo de analista de
tecnologia da informação. São 100 vagas
para contratação imediata e 100 para
formação de cadastro reserva. O salário

é de R$ 8.142,00, e a carga horária é de
seis horas diárias (30 horas semanais).
Inscrições abertas até 15 de julho.

»»MMPPRRSS
As chances serão para formação de
cadastro reserva, e os contratados
receberão salário inicial de R$ 3.860,28
até R$ 7.235,93. Inscrições site do
Instituto AOCP até as 17h59 de 7 de
junho. A taxa varia de R$ 100 a R$ 150, a
depender do nível do cargo.

»» IItteepp--RRNN
O concurso público do Instituto
Técnico-Científico de Perícia do Estado
do Rio Grande do Norte (Itep-RN), com
276 vagas, teve período de inscrições
prorrogado. De acordo com o
documento de retificação publicado no
site da banca organizadora, Instituto
AOCP, os interessados poderão se
inscrever até as 23h59 de 7 de junho.

»» MMiinnaass GGeerraaiiss AAddmmiinniissttrraaççããoo ee
SSeerrvviiççooss SS..AA

AMinas Gerais Administração e
Serviços S.A (MGS) oferece 3.367 vagas
em diferentes funções. Os salários
variam entre R$ 1.103,63 e R$ 1.421,26.
Inscrições pelo site do IBFC, até as
23h59 de 16 de junho.

»»CCBBMMAALL
O concurso público do CorpoMilitar de
Bombeiros do Estado de Alagoas
(CBMAL) oferece 170 vagas efetivas—
sendo 150 para soldado e 20 para oficial,
ambos de nívelmédio. Os contratados
deverão atuar em jornada de trabalho de
dedicação exclusiva emGrupamentos
Bombeiro-Militar sediados emdiversas
cidades de Alagoas. Inscrições abertas
até as 18h de 21 de junho.

»»CCrreeffiittoo--44
O concurso público do Conselho
Regional de Fisioterapia e Terapia
Ocupacional da 4ª Região (Crefito-4), em
BeloHorizonte (MG) oferta 110 vagas
para atuação emBeloHorizonte, sendo
seis imediatas e o restante para
formação de cadastro reserva. Inscrições
abertas até 14 de junho.

PAPO DE CONCURSEIRO

MARIANA FERNANDES marianafernandes.df@cbnet.com.br

Acompanheasnotíciasdeconcursosem blogs.correiobraziliense.com.br/papodeconcurseiro

Oque tempara junho
Comachegadade junho,acolunarelembraquais concursosestãoprevistospara
acontecernestemês. Jánopróximodomingo, serãoaplicadas, emBrasília, as
provasparaoMinistériodaEconomia, com590vagas temporárias, sendo100
imediatas.O Idib,bancaorganizadora, confirmou19,7mil inscrições.Outro
destaqueéocertamedaApex-Brasil, organizadopeloCebraspe,queoferecevagas
paraprofissionaisdeníveismédioesuperior.OssalárioschegamaR$7.654,75eos
aprovadosserão lotadosemBrasília.Asprovasestãoprevistaspara20de junho.
PeloBrasil afora,osprincipais concursoscomprovasemjunhoreservamchances
paraacarreirapolicial.Tambémnopróximodomingo,aPolíciaMilitardeTocantins
eaPolíciaCivildoParáaplicarãoseusexames.Oprimeirooferece1.000vagaspara
soldadoseosegundo,2.310vagasparapraças.Ênfase tambémparaoconcursodo
DepartamentoPenitenciárioNacional com309vagas, tambémorganizadopelo
Cebraspe.Asprovas serãoaplicadasem27de junho.Oscandidatosaprovados
serão lotadosnasededoórgão,nacapital federal, ouemumadascinco
penitenciárias federais, localizadasnascidadesdeBrasília,CampoGrande,
Catanduvas (PR),Mossoró (RN)ePortoVelho.OssalárioschegamaR$6.030,23.

Últimodiapara
orecursodaPRF

Oprazopara interpor recursos
contra a prova discursiva da Polícia
Rodoviária Federal encerra às 18h
dehoje. Os candidatos podem

entrar no site doCebraspe para ter
acesso aos espelhos de avaliação e
pedir a correção.Opróximopasso

será aguardar os editais de
convocaçãopara o examede

aptidão física, avaliaçãopsicológica,
apresentaçãode documentos, que
estão previstos para 14 de junho.

BancodoBrasilembreve

OBancodoBrasil informouàcoluna
que segueavançandono

planejamentoparaopróximo
concurso. Segundooórgão, o
processoestá agoraemfasede
elaboraçãodas regrasdoedital e

“possui caráter confidencial até a sua
publicação”.Mas, recentemente, o
presidentedoórgão, FaustoRibeiro,
disseduranteumeventode líderes
da instituiçãoquea seleção sairá
aindaeste ano.Oscargos e

quantidadedevagasnãoestão
confirmados,masespecula-seque
sejam lançadas cercade120vagas
paraaáreade tecnologiada

informação, comsalário inicial de
R$3,8mil, somandobenefícios.

Serprodivulgalocaishoje

Os locais de aplicaçãodasprovas
parao concursodoServiçoFederal
deProcessamentodeDados

(Serpro) podemser conferidos a
partir dehoje, no site doCebraspe.
Estão em jogo165 vagas temporárias
parao cargode analista. Asprovas
objetivas terão aduraçãode3horas
e 30minutos e serão aplicadasno
próximodomingo, às 14h. As vagas
serãodistribuídas emBrasília, São
Paulo, Riode Janeiro eCuritiba. Os
salários são de R$ 7.620,30, além

de benefícios.

Agenda de processos de seleção

TCU autorizado
OTribunal deContas daUnião
foi autorizado a abrir concurso
com20 vagas, alémde cadastro
de reserva, para a carreira de
auditor federal de controle

externo! A remuneração inicial
do cargo é deR$ 17.371,38.
Comoaval, já foi formadoum
grupode trabalho composto
por servidores que ficarão
responsáveis por elaborar o
projeto básico, contratar a
banca e providenciar a

publicaçãodos editais. Ainda
nãoháprevisão de lançamento.
Mas, para concorrer ao cargo,
será necessário nível superior

completo.

Fique de olho no
Detran-DF

Os preparativos para o
concurso do Departamento
de Trânsito do Distrito Federal
estão a todo o vapor. Nas

redes sociais, o diretor-geral,
Zélio Maia, disse que a seleção

pode sair em 2022 e já
adiantou que haverá chances
para técnicos de atividades de
trânsito e analistas. Além
disso, informou que

oportunidades para agentes e
especialistas estão em análise
orçamentária. “Está tudo
encaminhado. Corre atrás,
estude!”, aconselhou.

PMDF quer 2.100 vagas
APolíciaMilitardoDistritoFederal
reiterouàcolunaqueplanejaobter
autorizaçãopararealizarnovo
concursoparasoldados,com2.100
vagas.Segundoacorporação,a
realizaçãodocertame,aprincípio,
seráparaofimde2021,somenteapós
opreenchimentodetodasasvagasdo
concursoanterior.Oefetivoatualda
PMDFéde10.493,sendoqueo
previstoéde18.673policiaismilitares.

Marinha oferece
salários de R$ 9mil
AMarinhaabriudoisconcursosque
oferecemsaláriosdeatéR$9.070,60.O
primeiroedital tem17chancesparaoCorpo
Auxiliareosegundo,12vagasparaoficiais
fuzileiros, intendentesedaarmada.As
inscrições iniciamem19dejulho,pormeio
dositewww.marinha.mil.br.Todasasvagas
exigemnívelsuperior.Oscursosdeformação
serãorealizadosnoRiodeJaneiro.

Marcos Santos/USP Imagens

Barbara Cabral/Esp. CB/D.A Press

SargentoWander PMDF/Divulgação

Detran-DF/Divulgação

Marinha do Brasil/Divulgação

Com três processos de seleção, Exército oferece 1.710 vagas

Agencia Verde Oliva/Exército Brasileiro



Brasília, terça-feira, 1º de junhode 2021

MORRE JANUÁRIO DEOLIVEIRA
A comunicação esportiva brasileira perdeu,
ontem, um de seus maiores expoentes. Morreu,
aos 81 anos, o ex-locutor de rádio e TV Januário
de Oliveira. Ele sofreu uma parada cardíaca
enquanto tratava um quadro de pneumonia em
um hospital particular de Natal-RN, onde
morava com a família. Ele estava internado há
11 dias. Uma das vozes do esporte nos anos
1980 e 1990, ficou marcado por bordões como
“taí o que você queria, bola rolando”.
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COPAAMÉRICAPreteridaemoutraspassagensdacompetiçãopeloBrasil, capital federal surgecomo favoritaavi-
rarpalcoprincipaldoevento, sediandoaberturae final.Novaediçãonopaís foi confirmada, ontem,pelaConmebol

»MINASBRASÍLIA
Lutando para não ser rebaixado
na Série A1 do Brasileirão
Feminino, o Minas Brasília
decidiu apostas em uma solução
caseira após demitir o técnico
Antônio Carlos Bona. Analista de
desempenho do time, Davih
Rodrigues assume interinamente.

»BRASILIENSE
Classificado para a fase de grupos
da Série D e na iminência de
estrear contra o Grêmio na Copa
do Brasil, o Brasiliense voltou as
atenções aomercado da bola.
Ontem, o Jacaré confirmou a
chegada do atacante Daniel
Alagoano, 22 anos, ex-Gama.

»GERSON
AnoveladanegociaçãodeGerson,
doFlamengo, paraoOlympiquede
Marselha está próxima de um
capítulo final.Ontem,o time francês
aceitou as exigências do rubro-
negroeavançounacontratação.A
tendência édequeumareunião,
hoje, concluaonegócio.

»ROLANDGARROS
RogerFederer teveumaestreia
tranquila emRolandGarros, ontem,
enãoencontrouresistênciado
usbequeDenis Istomin, largando
comvitóriapor3x0.Obrasileiro
ThiagoMonteiro tambémcomeçou
bemederrotouoargentino
FranciscoCerundolo, por3x0.

»SÉRIE B
Sampaio Correa e Goiás
finalizaram a primeira rodada
da Série B do Campeonato
Brasileiro, ontem, com um
empate, por 0 x 0. A partida sem
gols, no estádio Castelão, deixou
o time maranhense em 12ª. Os
goianos ficaram em 14º.

»LIBERTADORES
Emmeio à definição dos
detalhes da Copa América, a
Conmebol realiza, hoje, o sorteio
do chaveamento das oitavas de
final da Libertadores e da Copa
Sul-Americana. A definição será
às 13h, na sede da entidade, em
Luque, no Paraguai.

COPA DO BRASIL

Terceira fase terá
as quatro divisões

FEMININO

Real Brasília perde para o
Santos e segue fora do G-8

45
JogosdaLibertadores, Sul-
AmericanaeRecopa foram

organizadosnoBrasil em2021

28
PartidasdaCopaAmérica estão
previstaspara seremrealizadas
entre 13de junhoe 10de julho

MARCOS PAULO LIMA

A
ntes preterida, hoje porto
seguro. A relação de Brasí-
lia com a Confederação
Sul-Americana de Futebol

(Conmebol)mudouda águapara
o vinho nos últimosmeses. Ago-
ra, a capital federal pode virar a
principal solução da entidade
para a realização da Copa Améri-
ca no Brasil, oficializada ontem
em substituição a Argentina e
Colômbia. Desprezado nas edi-
çõesde1989—quandoviu a vizi-
nhaGoiânia ser umadas sedes—
e em 2019, o Estádio Nacional
Mané Garrincha caminha para
receber um combo com direito a
abertura e final do torneio.
A competição está programa-

do para ocorrer entre 13 de junho
e 10 de julho. No período, seriam
realizados 28 jogos no país. Para
efeito de comparação, em 2021,
os estádios brasileiros receberam
45 partidas da Libertadores, Re-
copa e Sul-Americana. Apesar do
aceite do presidente Jair Bolsona-
ro e da Confederação Brasileira
de Futebol (CBF) para o Brasil re-
ceber a competição, oMinistroda
Casa Civil, Luiz Eduardo Ramos,
não bateu omartelo. Ramos esta-
beleceu hoje como dia D para a
definição. Segundo ele, o governo
colocou como condição todos es-
taremvacinados.
Mesmo assim, a Conmebol

trabalha emconjunto comaCBF
desde ontem para definir todas
as cidades-sede da Copa Améri-
ca. Com a recusa de diversos go-
vernadores em receber a com-
petição sul-americana em seus
territórios (leia mais na página
2), Brasília virou trunfo. Ontem,

o governador Ibaneis Rocha de-
monstrou entusiasmopara rece-
ber jogos do torneio. A Arena
BSB, empresa concessionária do
palco mais caro da Copa do
Mundo de 2014, afirmou ter
agenda livre para receber as se-
leções noManéGarrincha.
O principal “concorrente” da

arena da capital federal é oMara-
canã, no Rio de Janeiro. Somente
opalcodasdecisãodaCopaAmé-
rica de 1989 e 2019 teria o poder
de tirar o combo dos jogos mais
importantes do torneio doDistri-
to Federal. Porém, comapossibi-
lidade de oCampeonato Brasilei-
ro ser disputado emmeio ao tor-

neio sul-americano, seria neces-
sário Flamengo e Fluminense
abriremmão de jogar no palco
carioca. Ontem, o rubro-negro
manifestou posicionamento fa-
vorável à interrupção da compe-
tição nacional para minimizar
possíveis prejuízos técnicos.
A negociação para Brasília ser

uma das sedes da Copa América
2021 teve os primeiros capítulos
no domingo. Com a preferência
da utilização de arenas construí-
das para o Mundial de 2014, a
Conmebol realizou contatos com
cidades nessa condição. OGDF e
Arena BSB sinalizaram positiva-
mente, inclusive com a possibili-

dade de presença de público na
decisão. A capital estreitou rela-
ções com aConmebol após rece-
ber dois eventos da entidade em
abril. Abrigou o jogo de volta en-
tre Santos e San Lorenzo pela Li-
bertadores e a decisão da Recopa
Sul-Americana entre Palmeiras e
Defensa y Justicia. Pouco tempo
depois, conquistou a final da Co-
pa Sul-Americana 2022.
OMané Garrincha tenta ser o

palco principal da Copa América
porpelomenos trêsmotivos: tem
umdos três aeroportosmaismo-
vimentados dopaís, oferece setor
hoteleiro bem próximo da área
de competição e os clubes do
Distrito Federal utilizam pouco a
arena. O local, porém, tem pro-
gramação para a Série D do
Brasileirão. Sem o estádio Bezer-
rão, cedidoaumhospitaldecam-
panha, a CBFmarcou três parti-
dasdoGamanaprimeira fasepa-
ra o local. Prejudicado, o alviver-
de precisaria arrumar outra casa
durante aCopaAmérica.

O EstádioNacionalManéGarrinchaéumadaspossíveis sedesbrasileiras naCopaAmérica. Emabril, cidade recebeu jogosdaLibertadores eRecopa

DANILO QUEIROZ

Aclamada como competição
mais democrática do calendário
brasileiro por reunir clubes de
todas as regiões doBrasil, a Copa
do Brasil ficou elitizada, com ca-
da vez menos incidências de ze-
bras durante a disputa. Neste
ano, porém, a polarização da eli-
te foi ofuscada por uma distri-
buição igualitária. Com início
marcado para hoje, a terceira fa-
se da competiçãonacional conta
com representantes das quatro
séries do Campeonato Brasileiro
entre os 32 sobreviventes na dis-
puta pela taça.
Base da pirâmide do futebol

brasileiro, a SérieD chega à etapa
com cinco representantes: 4 de
Julho, Juazeirense,ABC,Cianorte,
Boavista e o Brasiliense. Único
clube candango vivo na disputa,
o Jacaré pegou umatalho e foi di-
retamente à terceira fase graças
ao título da CopaVerde. Os de-

mais postulantes à zebra doma-
ta-mata passaram por duas fases
anteriores. A representatividade
da quarta divisão, por exemplo, é
amaior do que da Série C. O ter-
ceiro escalão nacional tem ape-
nas oCriciúma vivo.
A nata da elite do Brasileirão,

entretanto, segue respondendo
pela maior parte dos represen-
tantes. Ao todo, são 17. Desses,
11 encurtaram o caminho e es-
treiam na atual etapa: os times
do país na Libertadores — San-
tos, Palmeiras, São Paulo, Flumi-
nense, Grêmio, Atlético-MG, In-
ternacional e Flamengo —; o
campeão da Copa do Nordeste
— Ceará; o detentor do título da
Série B — Chapecoense —; e o
nono colocado da última Série A
— Athletico-PR. Os demais —
Bragantino, Fortaleza, Ceará,
Corinthians, Atlético-GO e Amé-
rica-MG—caminharam desde a
primeira fase. A segunda divisão
tem oito postulantes vivos: Vila

Nova, CRB, Avaí, Remo, Vitória,
Cruzeiro, Coritiba eVasco.
Porém, ganhar aCopa doBra-

sil estando fora da primeira divi-
são é umamissão ingrata. O últi-
mo a alcançar o feito foi o Corin-
thians, há 12 anos. Em2009, o al-
vinegro figuravanaSérieBquan-
do levantou a taça do mata-ma-
ta ao superar o Sport, que estava
na elite. Desde então, somente
times da Série A triunfaram na
final. Em 2012, o Palmeiras aca-
bou rebaixado meses após co-
memorar o torneio.

Jogos do dia

A terceira fase daCopadoBra-
sil começa, hoje, comquatro par-
tidas, três delas, inclusive, envol-
vendo representantes da SérieD.
Às 16h, o Vila Nova recebe o
Bahia, no Oba. Às 19h, o Santos
visita o Cia Norte, no AlbinoTur-
bay. Às 21h30, dois jogos estão
marcados: o São Paulo duela
com o 4 de Julho, no Albertão,
enquanto oVasco joga como vi-
sitante no duelo carioca diante
do BoaVista, emBacaxá.

Adversário doSãoPaulo, hoje, 4 de JulhodisputaaSérieDdoBrasileirão

OReal Brasília segue atraves-
sandouma fasenebulosanaSérie
A1 do Campeonato Brasileiro.
Após registrar um ótimo início,
com 11 pontos conquistados em
18 possíveis, as Leoas do Planalto
completaram a sexta partida se-
guida sem triunfar na elite do fu-
tebol nacional. Ontem, o aurianil
foi até aVila Belmiro paramedir
forçascomoSantoseacabouder-
rotado, por 3 x 0.
Comonovo revés, o time esta-

cionou na nona colocação, com
13pontos somados. Apesar de es-
tar vivonabrigaporumavaganas
quartas de final da Série A1 do
Brasileirão Feminino, o Real Bra-
sília perdeu a chance de ultrapas-
sar o Avaí/Kindermann. Faltando
quatro rodadas para o fim da pri-
meira fase, o time catarinense fe-
cha o G8 com um ponto a mais
emrelaçãoàsbrasilienses.
O time aurianil começou bem

a partida,mas, logo após sofrer o
primeiro gol, as Leoas doPlanalto
acabaram dominadas pelas Se-

reias daVila. Na jogada, Karen ta-
belou comSole Jaimes emandou
uma bomba para o fundo das re-
des. O segundo gol saiu aos 40.
Karen chutou cruzado e encon-
trouCamilaMartins. Na pequena
área, a zagueira subiu mais alto
do que a marcação e ampliou a
vantagemsantista.
Na segunda etapa, o Santos

não diminuiu o ritmo de jogo e
seguiu em cima do Real Brasília.
Aos 10 do segundo tempo, o alvi-
negro praiano anotou o terceiro.
Sole Jaimes apareceu semmarca-
ção na trave esquerda para em-
purrar cruzamentoparao gol.
Napróximarodada,oRealBra-

sília terá pela frente o clássico
candangocontraoMinasBrasília.
O jogo estámarcado para quinta-
feira, às 15h, noDefelê. Enquanto
o aurianil vislumbra a classifica-
ção, o rival verde e azul luta para
deixar a zona de rebaixamento. A
partida será o primeiro confronto
entre dois times doDistrito Fede-
ral nahistória da elite do torneio.

Aldo Carvalho/4 de Julho

Sérgio Lima/AFP

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.
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Data estelar: Lua míngua
em Peixes. Prolongar o
tempo do sofrimento que
administras, por meio de
todas as justificativas que
tua condição provê,
paradoxalmente não
resultará em alívio. Buscas
alívio, buscas o conforto
perdido, buscas uma
sensação de segurança que
foi, sofrimento a sofrimento,
se perdendo nas brumas
dos argumentos. Nunca
consideres que sofrer seja
teu último refúgio, porque,
se não fores masoquista de
verdade, encontrando
prazer no sofrer, nesse
estado de ânimo tu só
encontras exílio de tua real
condição e, por isso,
deverias gastar até o último
suspiro para te libertar.
Mas, o ato de sofrer é cheio
de truques sedutores, te dá
esperança de atrair a
atenção de alguém que te
acolherá, porém resulta
que o sofrer está tão
disseminado, que há
excesso de corações
clamando por ajuda e
carência de corações
prontos a acolher e
confortar.

ÁRIES
21/03 a 20/04

As verdades sempre vencem,
porque são absolutas e perenes. As
mentiras e as desinformações
sempre saltam à vista, cedo ou
tarde. Se você quiser que seu
caminho seja firme e vigoroso, evita
os subterfúgios. Só assim.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Certamente, não dá para mandar
tudo para o inferno neste momento
de sua vida. Porém, tampouco dá
para fingir que sua alma não sente
essa tentação. Cabe, então,
continuar se aprofundando nas
devidas reflexões.

LEÃO
22/07 a 22/08

Para manter a cabeça no lugar, a
despeito de tudo que de errado
anda acontecendo por aí, a coisa
não é simples, mas possível.
Procure respirar com naturalidade,
acompanhando mentalmente a
respiração, sem interferir nela.

TOURO
21/04 a 20/05

Essa sensação de que tudo está
contra você há de ser diminuída até
desaparecer, porque é
absolutamente artificial, é contrária
ao próprio funcionamento da vida,
que ampara e protege você e seus
planos. Em frente.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Há coisas que você tem capacidade
de dar conta sem nenhuma ajuda,
porém, há outras que você até
poderia forçar para finalizar sem
ajuda, mas aí você perderia a
perspectiva de estabelecer laços de
solidariedade.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Algumas pessoas atrapalham,
mesmo querendo ajudar. Porém,
não são as únicas pessoas no
cenário de sua vida, por isso, amplie
sua percepção para conseguir
perceber todos os recursos
humanos disponíveis. Percepção.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

O nome do jogo é persistência,
porque se você desistir agora,
perderá todo o esforço feito nos
últimos tempos. Não há uma vitória
completa nem uma derrota
absoluta, há o jogo, que enriquece
aos que o jogam.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Nenhum atalho está disponível
para você encurtar o caminho que
conduz à satisfação dos seus
anseios. Por isso, se muna de boa
disposição e se dedique a todas as
tarefas necessárias com o devido
respeito e carinho.

LIBRA
23/09 a 22/10

Tudo dá muito mais trabalho do que
em qualquer outra época de sua
vida e isso, talvez, lhe dá a
impressão de que este seja um
momento ruim, porém, não é assim.
Acontece apenas que a densidade é
maior, só isso.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Tudo com calma, commuita calma
e serenidade no coração. Faça isso
justamente porque diante de você se
descortina um cenário muito
complexo, e você precisa de toda a
clareza possível para tomar suas
decisões.

PEIXES
20/02 a 20/03

Considere este momento como o
encerramento de uma etapa de sua
vida e, simultaneamente, o início de
outra. Você terá de medir o alcance
desta transição e, também, em que
áreas de sua vida pretende aplicar
este movimento.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Alguns assuntos procedem com
bastante tensão enquanto outros
parecem ser abençoados por uma
força vital que dá serenidade ao
seu coração. Assim é a vida, tudo
junto e misturado, as contradições
convivendo.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Conta-gotas
Desabrochada numa mesa,
deslocada, desesperada,
pedindo vinho,
cachaça,
querendo agradar,
querendo ir embora, querendo.
Fumando os cigarros
falando que é o último.
Desatar o nó do diário.
Dormir.
Carla Andrade

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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Osambasedespede
deDominguinhos

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» LISA VEIT*

C
onhecido como Domingui-
nhos do Estácio, o mestre de
samba Domingos da Costa
Ferreira, de 79 anos, morreu

na madrugada de ontem, no Rio de
Janeiro, por complicações de umahe-
morragia cerebral. O cantor, compo-
sitor e intérprete de samba-enredo
estava internado desde 11 demaio no
Hospital Azevedo Lima, em Niterói,
após passar por cirurgia. Como nota
de pesar, o anúncio foi publicado no
perfil do músico no Instagram: “É
commuita tristeza que viemos, por
meio dessa rede social, comunicar o
falecimentodonosso queridomestre,
Dominguinhos do Estácio”. Ele deixa
cinco filhos e a esposa, Heloísa Hele-
na, alémde fãs e amigos.
No início de 2020, o sambista pre-

cisou ser internado por conta de um
infarto que sofreu logo após o desfile
pela G.R.E.S Unidos doViradouro, úl-
tima escola de samba que represen-
touna avenida, e que venceu o carna-
val do ano passado. Na publicação, a
escola prestouhomenagemdeclaran-
do que “omundo do samba se despe-
de de um dos maiores nomes da
história. Obrigado, mestre. Estará
sempre em nossos corações. Nós te
amamos”. Em 2017, a escola o home-
nageou comodestaque.
Nascido noMorro São Carlos, no

bairro carioca do Estácio—vemdaí o
apelido e nome artístico — região
central da cidade, o sambista citava
Jamelão comoumade suasprincipais
referências. Começou a carreira na
década de 1960, pela Unidos de São
Carlos, que em 1983 passou a se cha-
mar Estácio de Sá. O legado deixado
por Dominguinhos serámarcado pe-
lo espírito de alegria e de vitória no
samba, já que o compositor foimulti-
campeão no carnaval carioca, ven-
cendo cinco vezes. Ele também teve
passagens pela escola Acadêmicos do
Grande Rio, ajudando-a a ser promo-
vida, pela primeira vez, ao Grupo Es-
pecial e pela Inocentes de Belford Ro-
xo, alémdediversas outras.

Canções
Osdestaques no samba-enredo fi-

cam por conta das canções Liberda-

de, liberdade, abra as asas sobre nós,
de 1989, que embalou o desfile da
Imperatriz Leopoldinense e também
foi tema de abertura da novela Lado
a lado, de narrativa e protagonismo
negros. Em 1997, com a Unidos do
Viradouro, entoou os versos de outra
vencedora: Trevas! Luz! A explosão do
universo. No carnaval 2010, voltou
como intérprete oficial da Imperatriz
e levantou a Sapucaí com o enredoO
Brasil de todos os deuses. Fora do car-
naval, Dominguinhos lançou quatro
discos e participou da formação de
um grupo denominado Puxadores
do Samba, composto também por
JacksonMartins, Preto Jóia, Serginho
do Porto eWantuir.
Em nota do Escritório Central de

Arrecadação e Distribuição (Ecad), o
sambista deixou de herança para a
cultura do samba 73músicas de sua
autoria e 229 gravações cadastradas
no banco de dados do escritório. O le-
vantamento mostrou que a música
interpretada por Dominguinhosmais
executada nos últimos cinco anos foi
Boêmio de verdade, de autoria de
DjalmaFalcão eBicudo.

*Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira

Domingos do Estácio e a
ode à liberdade pelo samba

Instagram@dominguinhosestacio.oficial
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» FERNANDA GOUVEIA*

Z
él ia Duncan usa a
palavra ‘essencial’
paradefinir oque re-
presenta o seumais

novo álbum Pelespírito, lan-
çado recentemente, que faz
parte da comemoração dos
seus 40 anos de carreira, as-
sim comoodiscoMinha voz
fica, também deste ano.
Com 15 faixas inéditas, Zélia
transmite amistura de sen-
timentos em meio a uma
pandemia e explora diferen-
tes estilos musicais, como
folk, rock, blues e sertanejo.
“Era muito importante que
o disco tivesse omeu senti-
mento como nunca. Ele (Pe-
lespírito) tem omeu essen-
cial, não daria para fazer um
discomeu sem a Zélia e sem
oviolão”, conta a artista.
O parceiro de composi-

çãofoi JulianoHolanda,poe-
ta e produtor pernambuca-
no que esteve ao lado de Zé-
lia durante todo o processo
de criação do novo álbum.
“O nosso encontro deu o
tom desse disco. Ele ficou
muito disponível para a par-
ceria, isso é muito impor-
tante”, explica a cantora. As
faixas Onde é que isso vai
dar? e O que se perdeu? re-
presentam diálogos de Zélia
com Juliano, o que escanca-
ra a importância da sintonia
dos dois para o disco.
A gravação de Pelespírito

ocorreu inteiramente du-
rante a pandemia, nos estú-
dios improvisados em casa.
Zélia Duncan contou com a
ajuda deWebster Santos,
músicodabandada cantora
que participou da produção
do disco. “Webster me ensi-
nou os primórdios do pro-
gramapara gravar, usei uma
interface e ummicrofone e
comecei a fazer”, conta Zé-
lia, e complementa ao dizer
que “todos os passos desse
disco forammuito emocio-
nais, muitas lágrimas rola-
ram, tanto de aflição na ho-
ra de fazer, porque era exa-
tamente o que eu estava
sentindo, quanto de emo-
ção e alegria de ver que a
gente conseguiu”.
Alémde expressar os pró-

prios sentimentos durante
ummomento turbulento,
Zélia Duncan faz declara-
ções de amor nas faixasNos-
sas coisinhas, para Flavia,
companheira da cantora;
Sua cara, para o pai, que
morreu em dezembro de
2020; e Eu e vocês, dedicada
aos fãs. A artista também
presta homenagem às mu-
lheres vítimas de violência
durante a pandemia namú-
sica Você rainha e fala sobre

o desejo de buscar umnovo
Brasil na canção Eumoro lá.
“Eu quero um Brasil onde a
gente possa voltar a sonhar
comanossaevolução.Opaís
estava longe de ser um lugar
justo, mas ele não era essa
guerra declarada com o que
há de humano na gente. Eu
já vivi o suficiente para ter
visto momentos de muita
esperança e até de felicida-
de em relação ao nosso po-
vo. Mas a gente entrou nu-
ma vibe de ódio e de ode à
ignorância”, declara Zélia.

NA CAPITAL

Zélia Duncan nasceu em
Niterói (RJ) e semudoupara
Brasília aos 6 anos, onde
morou até os 21. A capital
representou o lugar de for-
mação da cantora e o início
da carreira musical, mo-
mento emque conheceu ar-
tistas como Cássia Eller e
Nelson Faria e cantou com
grandesmúsicos.
“Em Brasília, fiz todas as

primeiras descobertas da
minha vida. Eu tenhoa cida-
de em um lugar muito fun-
damental paramim, primei-
ros amigos, amores, o pri-
meiro teatro e aprimeira vez
que eu cantei”, diz Zélia
emocionada, e complemen-
ta sobre a importância das
referências levadas da capi-
tal ao lembrar de quando se
mudou para o Rio de Janei-
ro. “Quando eu fui para o
Rio, tinha muita vantagem
em relação às cantoras da
minha idade, porque tive
acesso a músicos que iam
demorar muito até elas te-
rem também”, conta.
“Brasília está na minha

formação essencial, ela está
presente no meu coração e
naminha cabeça”, diz a can-
tora, que destaca a impor-
tância da simbologia do céu
de Brasília. “Olha que já sou
viajada, mas poucos céus
são tão bonitos quanto o
dessa cidade”, brinca.
Para os próximos passos,

Zélia planeja gravarmais cli-
pes das novasmúsicas, além
deOnde é que isso vai dar?,
que está disponível no canal
oficial da artistanoYouTube.
A cantora também está es-
crevendo um livro previsto
para ser lançado este ano.
No próximo dia 19, às 21h,
será realizadaa livepara lan-
çar o álbum Pelespírito e co-
memorar os 40 anos de car-
reira de Zélia Duncan. Mais
detalhes em breve no site
oficial da artista.

*Estagiária sob a
supervisão de José
Carlos Vieira

NoConcerto
Cabeças, em
Brasília: onde
tudo começou

Cantora fala ao Correio sobre o

recente álbum Pelespírito e o

processo de criação dasmúsicas

durante a pandemia. Lembra,

também,da paixão por Brasília

Toda
Zélia!
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ASA NORTE

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

IMPERDÍVEL!!!
706 NORTE vdo Apto re-
formadíssimo, próximo
Uniceub 2 qts. Vista li-
vre R$460.000. Particu-
lar! F: 3033-7455

1.2 ASA NORTE

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

VENDO ORIGINAL
312 BLOCO E 3qtos +
DCE s/ gar Doc. ok Dire-
to c/ propr. 99357-4420/
99983-4579

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

MARAVILHOSO
SQN 115 4 quartos - sen-
do 2 suítes 194m2, an-
dar alto, vista livre, duas
vagas, varanda, sala c/
três ambientes, lavabo.
Prédio reformado R$
2.200.000,00 98585-
9000 c13429

ASA SUL

1 QUARTO

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 4 8 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

1.2 ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

MARAVILHOSO!!!
SQS 104 4 quartos
sendo 2 suítes 236m2.
Reforma de alto pa-
drão. Linda. De canto.
98585-9000 c13429

GUARÁ

2 QUARTOS

BELÍSSIMO DUPLEX
SMAS TR 03 Vista Pa-
rk Sul - 2 suítes
103m2. Reforma de al-
to padrão. Com lazer.
R$ 1.350.000,00.
98585-9000 c13429

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CASAS

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
706 SUL Maravilhosa
casa HP 5, 4qtos sala
ampla, jardim, gara-
gem, cozinha, dce, es-
critório, desocupada.
R$ 1 .690 .000 ,00
98585-9000 c13429

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
QI 11 Excelente, casa,
5 suítes, lote vazado,
Tr: 99338-2014 c10881

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

TAGUATINGA

BR 060- DF excelente
área/chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te p/ pista 20.000m2. R$
350.000,00 Ac. imóveis/
veículos como parte pag-
to /99381-7130 c11588

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559
IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

MOBILIADO - NOVOS
410 SQN Bl.M 112 Tel.
99250-4223

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

2.2 GUARÁ

GUARÁ

1 QUARTO

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . Tr: 98204-
8181 / 99865-6868

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . Tr: 98204-
8181 / 99865-6868

TAGUATINGA

2 QUARTOS

CNB 14 Particular aluga
Lindo apto R$ 950,00
Tr. Mauro 99985-5871

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532
COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 SAÚDE

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIAHOLÍSTICA.In-
teressadosentraremcon-
tato: 61-996225895

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585
CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585
CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585

4.4 FESTAS

BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111
SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIOFOTOSfil-
magens,Whatsapp, re-
latorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIOFOTOSfil-
magens,Whatsapp, re-
latorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs
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FIQUE BEM INFORMADO

TODOS OS DIAS COM

O CORREIO BRAZILIENSE

Receba gratuitamente as principais
notícias do dia no seu Whatsapp

É simples! Siga os passos:

Adicione o número

na sua lista de contatos
(61) 9 9161-6888

Mande um ‘’Olá’’
Pra gente saber que você quer receber
as notícias do Correio. Feito isso, você
estará na nossa lista de transmissão.

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
Ram Com 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456

4.6 TELEVISÃO

LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

VENDE-SE FILHOTES
AMERICAN STAFFOR-
DSHIREEnxelente linha-
gem. R$ 600,00 Tratar:
99943-5302 Eliana

4.7 PRODUTOS E
SERVIÇOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050
MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642
PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇADO DISTRITO FEDERAL
E DOS TERRITÓRIOS

EDITAL PARA CONHECIMENTO
DE TERCEIROS

FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele
tomarem ciência, que por este meio leva a conhecimento público
a INTERDIÇÃO TOTAL DEFINITIVA de MARIA DO CARMO
RUFINO DE MELO PORTO, CPF nº 883.399.711-15, posto ser
plenamente incapaz, portadora de enfermidade catalogada no
CID 10 G30, sendo nomeada como curadora MARIA DA
CONCEICAO RUFINO PORTO PULCINELLI, CPF nº
694.194.341-68, conforme sentença prolatada nos autos daAção
de INTERDIÇÃO, processo nº 0710196-52.2019.8.07.0001 ,
transitada em julgado em 19/02/2021. E, para que chegue ao
conhecimento dos interessados e no futuro não possam alegar
ignorância, expediu-se o presente edital, que será publicado três
vezes no Diário de Justiça Eletrônico (DJ-e), nos termos do art.
755/CPC. O presente Edital será publicado na forma da lei,
ficando, assim cientificado o público do acima exposto. Este Juízo
funciona no SMAS - Setor de Múltiplas Atividades Sul, Trecho 3,
FórumDes. José Júlio Leal Fagundes, Bloco 5, 2ºAndar, Brasília-
DF, CEP: 70.610-906, das 12h às 19h. Brasília, 10 de março de
2021. Eu, Lina Cardim Dias, Diretora de Secretaria, assino
eletrônicamente por determinação doMM. Juiz deDireito.

O Dr. Marco Antônio doAmaral, Juiz de Direito da Quinta Vara de
Família deBrasília, na formada lei, etc,

QUINTAVARADE FAMÍLIADEBRASÍLIA
Fórum Leal Fagundes - Setor de MúltiplasAtividades Sul, bloco
5, 2º andar, Telefone: 31031984,CEP: 70610906, Brasília-DF.

4.7 OUTROS

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

5.1 SERVIÇOS E
PRODUTOS

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Amparo Espiri-
tual Dona Percília

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico n. 34/2021

OBJETO: Prestação de serviços continuados por alocação de postos
de trabalho na área de manutenção, execução de serviços gerais e
outras intervenções civis nos edifícios e nas áreas da Câmara dos
Deputados, incluindo, sob demanda, fornecimento de materiais e
prestação de serviços, pelo período de trinta meses.DATA DAABERTURA: 14/06/2021, às 10h.EDITAL E INFORMAÇÕES: 14º andar do Edifício Anexo I - fone
(61) 3216-4906; bem como nos endereços eletrônicos: www.camara.leg.br
e www.comprasnet.gov.br.

DANIEL DE SOUZAANDRADEPregoeiro

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

5.2 MÍSTICOS

CASA DA CARIDADE
Recém chegada do Co-
dó do Maranhão, estar
cansada de ser engana-
da por falsas promes-
sas? Eu resolvo! Dou ga-
rantia 100% trago seu
amor de volta em 24h.
Consulta 150 reais faço
amarração amorosa c/
21 tipos 3355-2973 ou
98237-2661 Zap

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pelo te le fone 61-
982903068
CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
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NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
CRÉDITO PESSOAL -
Para funcionários públi-
cos em geral no che-
que, desconto em folha,
débito em conta corren-
tesemconsultaspc/sera-
sa. Tel.: 4101-6727/
98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALAN CASTRO
VERSÁTIL MORENO
claro tatuado gostoso
23a 61995041380 zap

ALDACOROAcarinho-
sa p/Srs que realmen-
te q/ sentir prazer. 61
99972-7836 10às18h

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

MOSTRO MEU ROSTO!!!!!
ANA ALONGAMENTO
peniano em Samambaia
Norte já na 1ª sessão
vc vai ver que realmen-
t e f u n c i o n a 6 1
996694748 Zap

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp

5.7 MASSAGEM RELAX

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

FAÇO NA BOCA
PRECISO DE CLIEN-
TES sou bonita, faço na
boca! To nua no zap:
61 98112-7253 A. norte

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ACOMPANHANTE
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
sem experiência. Com
ganhos de até R$1.500
p/ semana. 98603-4789/
6198436-5571 zap.
CHURRASQUEIRO E
SALADEIRA c/ exper p/
rest. SIATr: 99909-9896
EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012
PANFLETEIROS E CO-
LADOR de cartaz. Tr.
98237-2661 Whatsapp

6.1 NIVEL BÁSICO

PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720

SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434

TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

NÍVEL MÉDIO

ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

CUIDADOR (A) DE IDO-
SOS (técnicodeenferma-
gem) para trabalhar em
Instituição em Sobradi-
nho. Enviar Currículo p/:
instcontrata@gmail.com

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718
PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689
PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em c o n t a t o 6 1 -
981294307
PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833
REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777
TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267
V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111
VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307
CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260
CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.
VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196

6.1 NÍVEL MÉDIO

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 ( 63 ) -
999814456

TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537

TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br

PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executar oserviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412

PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

6.1 NIVEL SUPERIOR

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

DOMÉSTICA OU AUXI-
LIAR de limpeza. Procu-
ro emprego, posso dor-
mir seg a sexta. Tenho
refer/exp. 99634-4056

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

6.2 NÍVEL BÁSICO

FAXINEIRAFAÇO servi-
ço de limpeza pós obra
e diária 99355-5867

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066


